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Досрочное 
освобождение из 
колонии Евгении 
Васильевой вызвало 
бурное осуждение в 
обществе: россияне 
считают, что чиновница 
«не досидела». А 
правозащитники 
утверждают, что 
постановление суда и 
вовсе незаконно.

На днях неожиданно вышла 
на свободу экс-глава департа-
мента имущественных отно-
шений Министерства обороны 
Евгения Васильева. История, 
которая начиналась как драма, 
закончилась фарсом. Василье-
ва находилась под домашним 
арестом, ходила по бутикам и 
театрам. Прокуратура просила 
для чиновницы условный срок. 
И хотя дали реальный, но, как 
выяснилось, ненадолго. Евге-
ния Васильева то «терялась» в 
колонии, то находилась, и вот 
теперь ее выпустили на свободу 
по ходатайству об условно-до-
срочном освобождении.

По закону осужденный 
должен пробыть в местах за-
ключения не менее половины 
своего срока, чтобы вообще 
иметь право подать на УДО. 
Стремительный выход Ва-
сильевой на свободу, утверж-
дают эксперты, смог осуще-
ствиться только потому, что 
ее этапировали в колонию до 
вступления приговора в за-
конную силу. Ведь подать на 
УДО можно только по месту 
отбывания наказания, что Ва-
сильева тут же и сделала еще 
в июле.

Защита Евгении Васильевой 
утверждает, что все сделано по 
закону и придраться не к чему. 
Действительно, Евгения Ва-
сильева провела все время су-
дебного следствия под арестом 
(хоть и домашним), а он засчи-
тывается в срок отбывания на-
казания. А вот все ли хорошо 
у судебной и исправительной 
систем с математикой? Феде-
ральная служба исполнения 
наказаний ответила на запрос 
председателя общественной 
наблюдательной комиссии 
Москвы Антона Цветкова, что 
приговор Васильевой вступил 
в силу 21 июля. А по данным 
Мосгорсуда, официально при-
говор вступил в силу 25 августа 
- после апелляции. «Чем ду-
мал судья Илья Галаган (судья, 
принявший решение по УДО. 
- Ред.), приняв ходатайство Ва-
сильевой, если приговор еще 
не был утвержден? - удивля-

ется в беседе с корреспонден-
том «МН» Владимир Осечкин, 
председатель рабочей группы 
по противодействию корруп-
ции при Уполномоченном по 
защите прав предпринимате-
лей Москвы. - А местный про-
курор? От имени сообщества 
ГУЛАГу.нет  мы направили за-
явления в СК, в ФСБ, в Генпро-
куратуру по этому поводу».

Либералы настаивают на 
том, что осужденных за эконо-
мические преступления не нуж-
но держать в колониях вместе с 
убийцами и насильниками, луч-
ше уж выпустить, если они воз-
местили причиненный ущерб. 
Но правозащитник предосте-
регает: не нужно путать пред-
принимателей с должностными 
лицами. «Сейчас эта резиновая 
159-я статья «Мошенничество» 
позволяет сажать и предприни-
мателей, и мошенников, и чи-
новников. Последние, чтобы по-
лучить меньший срок, пытаются 
строить из себя мошенников. 
Наша комиссия по защите прав 
предпринимателей Москвы раз-
бирает каждый день десятки 
жалоб коммерсантов, тысячи их 
находятся в СИЗО и колониях, 
их спорные гражданско-право-
вые отношения с конкурентами 
превратили в уголовные. Им 
там не место. Но коррупционе-
рам надо, наоборот, ужесточать 
наказание. Нельзя одинаково 
сажать чиновников за милли-
арды похищенных бюджетных 
средств и предпринимателя за 
спор о двух миллионах рублей 
со своим партнером», - считает 
Владимир Осечкин.

Марина Лепина
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Кудринский Комитет граж-
данских инициатив выяснил, 
что единороссам с жеребьев-
кой всегда подозрительно ве-
зет - первое место в бюллете-
не почти в половине случаев. 
Еще в 20% случаев - второе 
место. По теории же вероят-
ности попасть на первое-вто-
рое место можно максимум в 
одном случае из ста.

Кстати, в Новосибирской 
области «ЕР» попадает на пер-
вое место второй раз подряд. 
Первый номер единороссам 
удалось вытянуть в Воронеж-
ской, Калужской, Магаданской 
и Челябинской областях. Еще 
в двух регионах - Республике 
Коми и Рязанской области - 
они вторые. Вероятность тако-
го события при честном прове-
дении жеребьевок ничтожно 
мала, уверены в КГИ.

Зачем нужно быть пер-
вым? Согласно исследовани-
ям, первый номер получает на 
выборах до пары процентов 
дополнительных голосов - тех, 
кто не определился до конца.

Маркетолог Николай 
Мрочковский объясняет: «В 
бизнесе и политике есть по-
нятие преимущества первого 
игрока - выигрывает тот, кто 
первый запускает рекламу 
продукта на ТВ или идет пер-
вым в списке. Именно его уз-
нают и запоминают потреби-
тели и избиратели. Для многих 
покупателей в магазине раз-
ные производители, как и для 
избирателя разные партии, - 
на одно лицо. Увидел первым 
номером «Единую Россию» - о, 
знакомое название! За нее и 
проголосую».

Руководитель рекламного 
агентства Дмитрий Сендеров 

ситуацию с «ЕР» называет 
спонтанной покупкой: «Раз-
работано множество методик 
насчет того, как управлять 
зрительским вниманием. Су-
ществует даже нейромарке-
тинг - при помощи специально-
го оборудования считывается 
реакция мозга в зависимости 
от взгляда читателя.

Какие преимущества дает 
позиционирование первым? 
Читатель читает в газете объ-
явление, которое идет первым, 
либо то, которое выделено в 
рамке. Яркий пример - рекла-
ма на ТВ. Чтобы ваш ролик 
стоял первым в рекламном 
блоке, вам надо доплатить 15-
20%. То есть эффект первого 
номера известен, и он работа-
ет. У маркетологов это назы-
вается «спонтанная покупка». 
Даже мы, профессионалы, 
придя в магазин, умудряемся 
схватить то, что вовсе не со-
бирались покупать: просто эта 
вещь или продукт стояли в ма-
газине на самом видном месте. 
То же самое - в избирательных 
технологиях».

Ведический нумеролог Еле-
на Солнечная тем временем 
считает, что «Единая Россия» 
могла вытянуть первые номе-
ра в своих регионах безо вся-
кого жульничества. «Цифры 
обладают силой притяжения, 
им никакая теория вероятно-
сти не указ. Первый номер в 
бюллетене, конечно, дает кан-
дидатам преимущество: один - 
это главнокомандующий, это 
всегда победа. Но лучше бы 
«Единая Россия» шла под но-
мером «11» - это принесло бы 
ей двойную удачу», - коммен-
тирует нумеролог.

Анна Александрова

  Очевидное-невероятное

«Единая Россия» 
явила чудо везения

  Козырная дама

«Единая Россия» попала на первые места в 
бюллетенях в 5 регионах из 11, где осенью пройдут 
выборы в региональные парламенты. А это 
уже нонсенс, если помнить, что места партиям 
достаются по жребию.

Министерство транспорта РФ пред-
ложило в 30 раз увеличить штраф 
за нарушение правил проезда через 
железнодорожные пути. Таким обра-
зом сейчас обсуждается инициатива 

Минтранса наказывать штрафом в размере 30 тыс. 
руб. (сейчас - 1 тыс. руб.) за любое нарушение пра-
вил движения через переезд. Ужесточение наказания  
подсказала статистика: с января по июль 2015 года в 
России произошло 149 столкновений автомобилей 
с поездами. В этих авариях погибли 33 человека.

30 РАЗ
ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

Казус Васильевой 

Оптовые цены на 
растительное масло 
на российском рынке 
достигли рекордно 
высоких показателей. 
Значит, в ближайшие дни 
подскочит и розница.

Весь год власти регионов Рос-
сии и правительство РФ с гордо-
стью описывали успехи отече-
ственных сельхозпредприятий. 
Особенно складно и красиво 
говорили о достижениях про-
изводителей и переработчиков 
масличных культур. Алтайский 
край обещал обеспечить страну 
113 тыс. тонн растительного мас-
ла, в 1,7 раз увеличив прошлогод-
ние объемы. Кубань, входящая в 
ТОП-5 по валовому сбору семян 
подсолнечника, собиралась дать 
1,2 млн тонн. Ростовская область 
планировала произвести 700 
тыс. тонн подсолнечного масла.

А теперь россияне видят, как 
взлетает цена растительного 

масла. Рост его стоимости бьет 
рекорды - суммы увеличились 
почти вдвое по сравнению с 2014 
годом. По данным экспертов, в 
конце августа цены на подсол-
нечное масло на российском 
рынке достигли 57 тыс. рублей 
за тонну, к середине сентября 
цифры будут еще больше.

- Почему это происходит? 
Имеет место сезонное удоро-
жание продукции, хотя в про-
шлые годы пиковые значения 
были ниже, - перечисляет при-
чины исполнительный дирек-
тор «СовЭкон» (компании, 
занимающейся анализом аграр-
ных рынков) Андрей Сизов. - 
Существует проблема дефици-
та сырья: подсолнечник нового 
урожая только начинает посту-
пать, а старые запасы иссякают. 
Но главный фактор роста цен 
- ослабление рубля.

- Представители региональ-
ных торговых сетей утверж-
дают, что масло дорожает не 
столько в силу экономических 
причин, сколько из-за жадно-
сти производителей. 

- Ерунду придумывают. Мы 
часть мирового рынка и, о чем 
бы ни шла речь - об экспорте 
или импорте, напрямую привя-
заны к курсу рубля. Он ослабля-
ется - цены повышаются, - по-
ясняет Андрей Сизов. - Должен 
с сожалением констатировать, 

что в ближайшей перспективе 
стоимость подсолнечного масла 
повысится.

В Хакасии литр растительно-
го масла сегодня стоит более ста 
рублей. Такая же ситуация на-
блюдается в Астраханской об-
ласти и на Урале. Собственники 
ресторанных сетей в Свердлов-
ской и Челябинской областях 
получают уведомления от по-
ставщиков о повышении цены 
растительного масла на 7-14%.

- Буквально вчера прочи-
тал информацию о том, что во 
всех странах снижаются цены 
на сельхозпродукцию. Индекс 
мировых цен на растительное 
масло в августе составил 147,6, 
что почти на 6% меньше, чем в 
июне 2015 года. Тогда на какое 
подорожание импорта ссыла-
ются российские поставщики? 
И где хваленое импортозамеще-
ние? - удивляется руководитель 
уральской торговой сети Алек-
сандр Оглоблин. - Производите-
ли ищут повод, чтобы побольше 
урвать.

- В мире падают цены, а в 
России падает рубль, - замечает 
председатель общественного 
совета министерства инвести-
ций и развития Свердловской 
области Леонид Гункевич. - И 
пока он будет скакать, будут ра-
сти цифры в ценниках. 

Анна Андреева

Сверхзолотое семечко 
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  Как сыр в масле
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В 
1991-м он был среди тех, 
кто сорвал переговоры 
о возможном возвра-
щении японцам Юж-
ных Курил. В 1992-м во 

главе депутатской фракции 
боролся за признание акта о 
передаче Крыма Украине ан-
тиконституционным, провел 
через парламент решение о 
российском статусе Севасто-
поля. В 1993-м выступал за то, 
чтобы отстранить от долж-
ностей президента Ельцина 
и председателя Верховного 
Совета Хасбулатова. Словом, 
решительности ему не зани-
мать.

Безлюдный Донбасс
- Сергей Николаевич, по-

чему сегодня из страны уез-
жают те, кто еще недавно 
говорил о любви к Родине?

- Выезжают высокообра-
зованные люди, не востребо-
ванные нашей действитель-
ностью. А сейчас их догоняет 
волна разочаровавшихся. Се-
годняшняя Россия далека от 
тех планов, с которыми мы 
начинали преобразования в 
1980-1990-х годах. Это я вам 
говорю как человек, ставший 
народным депутатом в 1990 
году. На тех выборах деньги 
не играли роли - только взгля-
ды человека. Ни судебная ре-
форма, ни политическая, ни 
правовая, которые мы зате-
вали 25 лет назад, не заверше-
ны. Я радуюсь, что вернулся 
Крым, но подлинного соби-
рания страны не происходит. 
Наоборот, на Украине идет 
гражданская война.

- Были на юго-востоке 
Украины?

- Да. И с грустью убедился, 
как люди привыкают к вой-
не. По Донецку как ни в чем 
не бывало ходят троллейбу-
сы, общественный транспорт, 
работают магазины, кафе. Но 
жителей-то почти нет. И это 
все происходит на фоне об-
стрела окраин. Сюрреалисти-
ческая картина!

Воруют по всем 
статьям

- Если бы вам довелось 
участвовать в работе над 
антикризисным планом пра-
вительства, на какие бы 
статьи направили государ-
ственные средства?

- При нынешней социально-
экономической политике ста-
тьи расходов роли не играют, 
потому что воруют «по всем 
статьям». А Центробанк не по-
могает развиваться экономике. 
Это гайдаровщина, которая ца-
рит у нас вот уже 25 лет. Боязнь 
денежной массы, сокращение 
ее любой ценой, забота об экс-
портерах, а не о собственном 
производстве - это же все фа-
тально. У нас многие отрасли 
перестали существовать в силу 
этой порочной социально-эко-
номической политики.

- А разве плоха идея им-
портозамещения?

- Только давайте делать 
это грамотно! Несколько лет 

назад по птицеводству мы 
вышли на полное самообеспе-
чение. Но тут госпожа Наби-
уллина (будучи главой Мин-
экономразвития) со товарищи 
пролоббировала завоз по бро-
совым ценам «ножек Буша» 
из США, и наши птицеводы 
не смогли свою курятину ни-
куда пристроить. Даже Мин-
обороны закупало импортное 

мясо, а не отечественное. Это 
что, хозяйственный подход? 
А цены на топливо почему на 
внутреннем рынке подгоня-
ются под мировые? Да так не 
делает ни один хозяин! 

- А какие шаги предприня-
ли бы вы для спасения эко-
номики?

- Они давно сформулиро-
ваны многократно, в том чис-
ле академиками Абалкиным, 
Львовым, Петраковым, Шме-
левым. Из рычагов остается 
только два. Первый - развитие 
всех форм кооперации, начиная 
с производственной. Второй - 
реальное развитие местного са-
моуправления и передача туда 
части финансовых ресурсов, 
потому что по-прежнему все 
подгребает центр. Речь сегодня 
должна вестись о мобилизаци-
онной модели. Она предпола-
гает максимум усилий по созда-
нию рабочих мест. Государству 
пора вспомнить, что нужно не 
просто заниматься импорто-
замещением, но прежде всего 
перестать оглядываться на ино-
странную валюту. Заниматься 
своей экономикой, оперируя 
рублем как полноценной де-
нежной единицей, которую 
государство само пе-ча-та-ет! 
Наплевать нам, как к этому от-
несутся на Западе. 

- Как лично вас коснулся 
кризис?

- Когда меня уволили с поста 
ректора (в 2012 году Россий-
ский государственный торго-
во-экономический университет, 
который возглавлял Бабурин, 
слили с университетом им. Пле-
ханова. - Ред.) и начался погром 
высшего образования, конечно, 
я испытал материальные за-
труднения. Работаю в разных 

местах. Продолжаю занимать-
ся общественной деятельно-
стью, на которую тоже нужны 
деньги. Так что кризис коснулся 
меня в полном объеме.

- Недавно президент под-
писал указ об уничтожении 
санкционных продуктов. 
Вы его поддерживаете?

- Если эта идея и имела 
хоть какой-то рациональный 
смысл, то ее воплощение край-
не неудачно. Мое поколение 
еще помнит, что такое дефи-
цит продуктов. Вслушайтесь 
в сам термин «уничтожение 
продуктов». Хотел бы я по-
смотреть, как эти продукты 
уничтожаются. Помните «Кав-
казскую пленницу» Гайдая? 
«Обед - отказалась. Две бутыл-
ки шампанского - выбросила в 
пропасть». Так что на «уничто-
жении» продуктов кое-кто бу-
дет жировать вовсю.

Смотреть не на Китай, 
а на Индию

- Многие сейчас говорят 
об экспансии Китая. Как вы 
относитесь к тому, что мы 
все чаще отдаем китайцам 
землю в аренду?

- Это очень больная для 
меня тема, потому что еще 20 
лет назад я сказал: при том 
антинациональном курсе, ко-
торого мы держались в тече-
ние двух поколений, Сибирь 
потеряем полностью. Речь не 
только о Забайкалье, но и о 
том, что за Уралом. 

Нынешние правящие рос-
сийские круги раскололись 
на две группировки. Одна 
во главе с президентом спе-
циализируется на развитии 
отношений с Китаем и фор-
сирует это направление. Вто-
рая - во главе с премьером 
- все-таки ориентируется на 
Запад. И, по-моему, слишком 
далеко туда забежала. Надо 
бы обратить взгляд на Вос-
ток, но не в сторону Китая, 
а в сторону Индии. А также 
развивать отношения с либе-
ральным американским ми-
ром - Центральной и Южной 
Америкой. Они способны к 
независимой позиции по от-
ношению к Вашингтону. Се-
годня для нас это стратеги-
ческие партнеры. Поэтому к 
историческим завоеваниям 
Путина я отношу создание 
БРИКС и ШОС.

Елена Половцева

Председатель партии 
«Российский общена-

родный союз», президент 
Международной славян-

ской академии Сергей 
Бабурин считает, что в 

стране до сих пор царит 
гайдаровщина.

СТРАНУ ОТДАЛИ СТРАНУ ОТДАЛИ 
НА КОРМЛЕНИЕ НА КОРМЛЕНИЕ 
ЧИНОВНИКАМЧИНОВНИКАМ

- Я вам скажу парадоксальную вещь: коррупции в 
России уже нет! Потому что должностные лица пере-
стали воспринимать зарплату как вознаграждение за 
труд. Чуть ли не все общество переведено на систему 
кормления. В социальном отношении мы отброшены 
на 500 лет назад. На какую бы должность человека ни 
назначали, он сплошь и рядом воспринимает это так: 
зарплата - это на булавки, а кормиться надо за счет 
зависящих от него людей. Система поборов по всей 
вертикали власти у нас четко отлажена и стала уже 
частью экономической системы. Это уже называется 
не коррупция, а система кормления.

КОРРУПЦИИ В РОССИИ НЕТ...
ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В правительстве Мо-
сквы объявили про-
грамму  празднования 
Дня города, которое 
пройдет 5 и 6 сентября. 
«Мир новостей» сделал 
свой выбор.

1. 5 сентября в 15.00 мо-
сквичи и гости столицы 

смогут посмотреть редкое 
по нынешним временам шоу 
кавалерийского почетного 
эскорта Президентского пол-
ка. Оно пройдет на Красной 
площади в рамках фести-
валя «Спасская башня». Ка-
валеристы покажут целый 
спектакль, темой которого 
станет Отечественная война 
1812 года. Будут и французы, 

причем самые настоящие, 
одетые в военные костюмы 
того времени. На фестивале 
«Спасская башня» они пред-
ставят музыкальную про-
грамму, из которой можно бу-
дет точно узнать, какие песни 
пели французские солдаты в 
снегах под Смоленском.

2. Нынешним летом мос-
ковское правительство 

явно решило закормить мо-
сквичей. Не успел отгреметь 
масштабный фестиваль ва-
ренья, как на День города 
уже заявлен фестиваль еды. 
Он пройдет 5-6 сентября в 
Воронцовском парке. В ки-
осках и палатках предста-
вят блюда из разных стран 
и даже из разных времен. К 

примеру, можно будет по-
пробовать средневековую 
турецкую пахлаву. Она будет 
продаваться в специальном 
павильоне, где организаторы 
постараются полностью вос-
создать атмосферу настоя-
щего турецкого рынка.

3. Парад спасателей и 
пожарных столицы 

пройдет на Пречистенке. 
Об этом рассказал руково-
дитель Главного управле-
ния МЧС России по Москве 
Илья Денисов. Он заверил, 
что действо не ограничится 
проходом торжественных 
колонн. Самым интерес-
ным зрелищем станет де-
монстрация техники, кото-
рая участвует в ликвидации 
чрезвычайных ситуаций. 
На этот раз спасатели по-
дошли к делу творчески и 

даже пообещали москви-
чам вальс пожарных лест-
ниц и шоу фонтанов из по-
жарных машин.

4. Где жил Глеб Жеглов 
и в каком доме оби-

тала банда «Черная кош-
ка»? Об этом обещают 
рассказать на бесплатной 
экскурсии по историче-
ским местам города. Всего 
запланировано больше 200 
таких мероприятий, мно-
гие экскурсии посвящены 
любимым кинофильмам. 
У москвичей есть шанс уз-
нать, как снимались филь-
мы «Москва слезам не 
верит» и «Три тополя на 
Плющихе». Чтобы попасть 
на экскурсии, нужно пред-
варительно записаться на 
сайте ялюблюмоскву.рф, и 
тогда День города станет 
не только приятным, но и 
полезным мероприятием.

Наталья Пуртова

В ДЕНЬ ГОРОДА НАС ЖДЕТ МИРОВОЕ ЗАСТОЛЬЕ 
И ВАЛЬС ПОЖАРНЫХ ЛЕСТНИЦ
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  Концы в воду

  Бунтари Голливуда

Историк Стивен Коэн 
будоражит истеблишмент 
США критикой американ-
ской внешней политики. Не-
други Коэна даже прозвали 
его «американским лизо-
блюдом Путина». Cам же он 
гордо называет себя «амери-
канским диссидентом».

Коэн - участник Ассоци-
ации славянских, восточно-
европейских и евразийских 
исследований, основанной 
еще в 1948 году, в начале хо-
лодной войны. Украинский 
конфликт грозит разру-
шить эту прежде сплочен-
ную ученую организацию. 
Уже 60 ученых подписали 
письмо в защиту Коэна.

В последней своей статье 
он обрисовал мрачную пер-
спективу второй граждан-
ской войны на Украине. По 
его убеждению, она возник-
нет между поддерживаемым 
США правительством Поро-
шенко и растущим на Украине 
движением ультранационали-
стов. Историк, к чьему голосу 
прислушиваются в конгрессе 
США, попросил тех, кто аги-
тирует за поставку оружия 
Украине, дать ответ: кому оно 
достанется - шатающемуся 
правительству Порошенко 
или неофашистской группи-
ровке «Правый сектор»?

Аргументация возмути-
теля спокойствия убеди-
тельна. «Если спросить у 
трех конгрессменов о при-
чине антироссийских санк-
ций, они дадут три разных 
ответа!» - пишет Коэн. Один 
скажет, что санкции нала-
гаются из-за воссоединения 
Крыма с Россией. Однако 
очевидно, что Крым никог-
да больше не станет частью 
Украины. И что, санкции бу-
дут бесконечными? Другой 
свяжет это с катастрофой 
«боинга» под Донецком, 
хотя эксперты до сих пор не 
дали ответа, кто виновен 
в этом инциденте. Тре-
тий укажет на продол-
жающийся конфликт 
на востоке Украины, 
но, как подчеркивает 
Коэн, этот кризис воз-
ник со сменой вла-

сти, с началом гражданской 
войны.

«Отступник» в очеред-
ной раз взбесил оппонентов 
громким заявлением в под-
держку Путина по Украи-
не. «Россий ское государство 
дважды разваливалось в XX 
веке, в первый раз в 1917 году. 
Понадобилось восстановить 
ста бильность, процветание и 
величие, как их понимают в 
России, и в процессе этого вос-
становить традиционные зоны 
безопасности у ее границ, в ко-
торые входит и Украина. Не 
Путин создал украинский кри-

зис, он был навязан ему, и 
у него не оставалось вы-

бора, он должен был 
реагировать», - сказал 
человек, по чьим кни-

гам о России учатся в 
лучших университетах 

США.

Американские 
интеллектуалы 

разделились на два 
непримиримых лагеря 

по украинскому 
вопросу.

По данным недавнего ис-
следования ООН, в запад-
ном мире больше всех на 
душу населения травку по-
куривают на своем холодном 
острове граждане Исландии 
(190 любителей легких нар-
котиков на тысячу жителей). 
Дальше идут США, Испания, 
Чехия и Франция.

Эксперты расходятся в 
объяснении причин нарко-
мании в Исландии, где нар-
котик курят 18% населения. 
Президент Исландии даже 
выступил за легализацию 
марихуаны. Предполагает-
ся, что травкой исландцы 

увлеклись из-за запретов 
на потребление алкоголя. 
Пиво здесь было легализо-
вано только 25 лет назад, и 
алкоголь очень дорог.

Зато по опиатам (морфий, 
метадон) и кокаину впере-
ди планеты всей США. На 
каждую тысячу американцев 
приходятся 23 кокаиниста. То 
же самое в Испании. Евро-
пейский центр по слежению 
за наркотиками отмечает, 
что Испания является глав-
ными воротами для ввоза 
кокаина в Европу. Его следы 
обнаруживаются на 94% ис-
панских банкнот евро.

Всегда считалось, что Нидерланды благодаря 
своим либеральным законам больше других 
подвержены наркомании. Оказалось - исландцы.

Только что снятый доку-
ментальный фильм «Послу-
шай меня, Брандо» основан 
на аудиозаписях, которые 
герой наговаривал долгие 
годы. Жизнь легенды Голли-
вуда была далека от идеала. 
Может, поэтому ему и при-
шлось изливать душу перед 
магнитофоном.

«Мы жили в маленьком 
городке, и моя мать была 
городской пьянчужкой. 
Когда она исчезала из 
дома, мы не имели по-
нятия, где она нахо-
дится. Даже сейчас 
воспоминания об 
этом наполняют 
меня стыдом и 
злостью». А вот 
об отце. «Мой ста-
рик был тяжелым 
человеком, он ра-
ботал пожарным, и 
у него не хватало в 
душе любви. Обычно 
он бил меня без вся-
кой причины», - с гру-
стью говорит Марлон.

Он всегда страдал от ощу-
щения одиночества и за-
ниженной самооценки. Его 
дочь Шайенн покончила с 
собой, а сын Кристиан убил 
ее любовника.

За мятежный нрав его 
недолюбливали продюсе-
ры. Когда за «Крестного 
отца» ему вручили «Оска-
ра», Брандо отказался при-
нять эту почетную награду, 
протестуя против того, как 

Голливуд изображает ко-
ренных жителей Америки 
индейцев.

В записях Марлон посто-
янно ругает себя за неудач-
ные роли. «Как ты себе это 
позволил, ты же теряешь 
свою публику», - корил он 
себя за участие в таких ки-
нолентах, как «Графиня из 
Гонконга», где вместе с ним 
снялись престарелый Чарли 
Чаплин и юная Софи Ло-
рен. В стрессовые моменты 
Марлон обращался к само-
гипнозу.

«Жизнь - это импрови-
зация, - убеждал он своего 
незримого собеседника. - Я 
хочу, чтобы в мой гроб поло-
жили специальный микро-
фон так, чтобы, когда в нем 
проснусь и надо мной будут 
шесть футов земли, я бы мог 
сказать: давай сыграем это 
по-другому».

Об актерской работе он 
говорил так: «Если бы 

мне не посчастливилось 
стать актером, не знаю, 
что бы из меня получи-
лось, возможно, я бы 
стал мошенником. Хо-
рошим мошенником».

Марлон Брандо стал 
тем, кем стал. И до сих 
пор многие актеры пе-

ренимают его походку, 
жесты, манеру речи.

У исландцев У исландцев 
полный кайфполный кайф

  Тест на наркотики

В октябре, когда в Юж-
ном полушарии затихнут 
зимние штормы, возобно-
вятся самые дорогие и самые 
спорные поиски в истории 
авиации. Австралийское ру-
ководство сообщило, что 
для прощупывания дна будет 
использован самый чуткий 
и мощный радар, так как 
стандартный якобы давал 
нечеткую картинку. Поиск 
будут вести четыре судна, ко-
торые должны обследовать 
гигантскую территорию в 
46 тыс. кв. миль к западу от 
австралийского берега. Пра-
вительственные чиновники 
Австралии, Малайзии и Ки-
тая собираются в ближайшее 
время вновь встретиться в 
Австралии и обсудить буду-
щую экспедицию.

К настоящему моменту 
эта операция уже обошлась 
в 80 млн австралийских 
долларов. В этом году при-
дется раскошелиться еще 
на 80 миллионов. Австра-
лийцы надеются, что поло-
вину этой суммы оплатит 
Малайзия.

Тем временем в Австра-
лии уже начала возмущать-
ся общественность: почему 
их страна несет главное 
бремя поисков и с чего это 
правительство так в них за-
интересовано? Кстати, Ки-
тай до сих пор не перевел 
свою долю, так как разде-
ляет сомнения австралий-
ских налогоплательщиков: 
где четкая программа дей-
ствий? Где хоть какие-то ре-
зультаты?

Руководство Австралии не теряет надежды найти 
сгинувший на дне океана малайзийский лайнер.

Украина расколола Америкурасколола Америку

Великий американский 
киноактер, 
скончавшийся 
в 2004 году в возрасте 
80 лет, вдруг «сыграл» 
новую роль в кино.

  Мозговой штурм

Зачем Австралии 
утонувший «боинг»?

Марлон Брандо после смерти 
расквитался с родителями

Возмутитель спокойствия Стивен Коэн
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  Cбились с биржевого курса

Ведущий рубрики Николай Иванов

Пекин пережил 
очередной 
биржевой кризис. 
За одну ночь 
китайские акции 
на мировом рынке 
упали почти 
на 9%.

Замедление эко-
номики Поднебесной 
случалось и прежде, но 
не приводило к истери-
ке на бирже. В западных 
СМИ тут же появились 
комментарии всевоз-
можных специалистов по 
Китаю. Отклики словно 
писались под копирку 
и сводились к тому, что 
нынешние лидеры Китая 
слишком слабы, не раз-
бираются в экономике и 
не контролируют обста-
новку в стране. Начав-
шийся вывод капиталов 
с китайского рынка стал 
напоминанием Пекину, 
кто же в этом мире хо-
зяин. Общие потери от 
падения акций ведущих 
китайских компаний со-
ставили более триллиона 
долларов.

Несмотря на свою 
экономическую мощь 

и накопленный капи-
тал, Китай продолжает 
оставаться достаточно 
уязвимым из-за бедно-
сти большей части сво-
его населения. Прогресс 
экономики все еще осно-
вывается на дешевизне 
рабочей силы, ради ко-
торой инвесторы даже 
готовы терпеть капризы 
местной бюрократии. 
Страна запускает косми-
ческие корабли и строит 
впечатляющие небо-
скребы, тогда как в Боль-
шом Пекине, население 
которого приближается 
к 20 миллионам, до сих 
пор в водопроводе течет 
вода, непригодная для 
питья, ею не рекомен-
дуется даже полоскать 

рот. В городе остаются 
обширные кварталы 
одноэтажных лачуг. А 
рядом с «мерседесами» 
по улицам катится мно-
жество полукустарных 
моторикш.

Правительство при-
лагает огромные усилия, 
чтобы хоть чем-то за-
нять массу народа. При 
минимуме социальных 
благ даже вход в круп-
ные пекинские парки, 
где пожилые горожане, 
не имеющие загородных 
вилл, спасаются от жары, 
платный. Подавляющее 
большинство населения 
Китая нынешних фи-
нансовых волнений и 
не заметило. Люди при-
вычно обустраивают 

свой нелегкий быт, по-
лагаясь лишь на самих 
себя, и на популярном 
уличном продуктовом 
рынке продают все, что 
только может содержать 
необходимый для жиз-
недеятельности проте-
ин, вплоть до тараканов, 
скорпионов и кузнечи-
ков.

Через несколько дней 
после лопнувшего пу-
зыря на биржах Китая 
паника в США и Европе 
как по команде улеглась, 
биржевые курсы повсе-
местно поползли вверх. 
Западные аналитики 
пояснили, что прежний 
экономический бум Ки-
тая был связан главным 
образом с нацеленной на 
экспорт индустрией де-
шевых электронных гад-
жетов. Сейчас же страна 
начинает переходить на 
другую модель, больше 
ориентированную на 
внутреннее потребление, 
что неминуемо замедлит 
экономический рост.

Возникает ощущение, 
что китайский пожар 
был затушен не только 
с помощью достаточно 
энергичных действий 
Пекина. Отбой панике 
был дан в финансовых 
центрах Запада, где осо-
знали: громя Китай, они 
могут ввергнуть в гран-
диозный кризис и свою 
экономику.

Среди них выделяет-
ся яхта «Аль-Миргаб» 
ценой 250 миллионов 
долларов бывшего пре-
мьер-министра Катара 
шейха Хамада бин Яс-
сима бин Джабер аль-
Тани.

А рядом с ней яхта 
миллиардера-олигарха 
Андрея Мельничен-
ко, основателя банка 
«МДН», делающего 
бизнес на электроэнер-
гии и удобрениях. Он 
назвал ее «А» в честь 
себя и супруги Алек-
сандры. Стоимость его 
мегаяхты составила 322 
миллиона долларов - 
мелочь по сравнению с 
состоянием Мельничен-
ко, которое, по данным 
«Форбса», достигло 11,4 
миллиарда долларов.

Его яхта хоть и не-
казиста на вид, зато зна-
менита своим особым 
корпусом, который дает 
возможность проби-
ваться через небольшие 
льды и айсберги. У нее 
бронированные стекла, 
выдерживающие взрыв 
бомбы, и даже тайный 
черный выход, через 
который олигарх мо-
жет подобно Джеймсу 
Бонду сбежать, если 
яхту захватят пираты.

Поблизости нельзя 
не заметить мегаяхту 
еще одного российского 

миллиардера - водоч-
ного короля Рустама 
Тарико. Он назвал ее 
именами своих дочек 
- AnnaEva. Тарико за-
рабатывает на водке 
«Русский стандарт», он 
также владеет банком 
«Русский стандарт». 
Среди игрушек для 
взрослых у Тарико есть 
один из самых доро-
гих в мире автомоби-
лей «бугатти-вейрон» 
и реактивный пасса-
жирский самолет. Оче-
видно, что российские 
экономические и фи-
нансовые беды обошли 
магнатов стороной, де-
ловые люди знают, что 
кризисы - лучшее время 
делать деньги.

В бухте Порто-Чер-
во стоят и яхты, сдава-
емые напрокат. Часто 
на них качаются на 
волнах клиенты, жела-
ющие сохранить свою 
анонимность, например 
высокопоставленные 
чиновники и звезды 
шоу-бизнеса. Здесь же 
дочка Хиллари Клин-
тон Челси ныряла вме-
сте с мужем в голубые 
воды с борта яхты мил-
лиардера Барри Дил-
лера, финансирующего 
избирательную кампа-
нию ее мамаши, ранее 
он помог победить на 
выборах Бараку Обаме.

  Богатые не плачут

В бухте 
фешенебельного 
курорта Порто-
Черво 
на Сардинии 
состоялся съезд 
владельцев 
сверхдорогих 
мегаяхт. 

Китайским кризисом 
рулили из-за океана?

Эстония решила 
отгородиться 
от России 
металлической 
оградой ценой 
71 млн евро.

Ограду вдоль всей гра-
ницы с Россией эстонцы 
поставят якобы для того, 
чтобы защитить «шенген-
скую зону от проникнове-
ния незаконных иммигран-
тов». Стоимость установки 
оценивают в 71 млн евро. 
«Занавес» протянется на 
110 км и будет высотой в 

2,5 метра. Критики про-
екта говорят, что страна 
рискует превратиться в 
глухой европейский тупик, 
если Россия прервет вся-
кие отношения со своим 
невменяемым соседом.

Эстонцы собираются 
установить круглосуточ-
ное слежение за погранич-
ной решеткой с помощью 
видеокамер. В Таллине со-
жалеют, что остающаяся 
часть 294-километровой 
границы с Россией прохо-
дит по воде и там невоз-
можно воздвигнуть ника-
ких преград.

  Граница на замке

Эстония спрячется за 
железным занавесом

Западные исследователи 
подтвердили то, о чем давно 
подозревали автовладельцы: 
половина кнопок на их железных 
конях остаются нетронутыми.

Производители насыщают свои изделия 
таким количеством различных технологи-
ческих новинок, что многие из них остаются 
невостребованными. Так, 20% опрошенных 
водителей новых автомобилей даже спустя 
три месяца после их покупки не пользуются 
примерно половиной опций. Самой невос-
требованной оказалась система, которая ре-
комендует ближайшие рестораны и заправ-
ки. Ею не пользуются 43% автомобилистов, 
38% игнорируют мобильные роутеры, пре-
вращающие машины в точку беспроводно-
го интернета, 35% пренебрегают автомати-
ческими системами парковки.

Водители в возрасте от 21 года до 38 лет 
предпочитают полагаться на свои смартфо-
ны в поисках необходимых услуг и игнори-
руют автомобильный компьютер, считая 
его неудобным. Они говорят, что им легче 
обращаться с привычными мобильными 
устройствами, и не понимают, зачем то же 
самое закладывается в машины.

Это означает, что люди вынуждены пла-
тить за ненужные им технологии в дорожа-
ющих автомобилях, тогда как многие более 
важные характеристики остаются неизмен-
ными.

  Дорого и глупо

Автомобили 
с довеском

Свою ограду длиной 175 км тянет сейчас Вен-
грия, чтобы остановить толпы мигрантов c 
Ближнего Востока и из Африки, пробирающихся 
в Европу через Сербию. Продолжается строи-
тельство и Великой израильской стены, кото-
рая проляжет через 740 км пустыни. Но самой 
грандиозной будет Саудовская стена вдоль всей 
1800-километровой границы с Йеменом.

ГДЕ ЕЩЕ ВОЗВОДЯТ СТЕНЫ?ГДЕ ЕЩЕ ВОЗВОДЯТ СТЕНЫ?

У банкира 
Андрея Мельниченко 
броская не только 

жена, но и яхта

На Сардинии 
мерились яхтами
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Торговые сети снимают 
с продажи бытовую 
химию западных 
компаний: по данным 
Роспотребнадзора, 
количество вредных 
веществ в них 
превышает норму. Зато 
продажи китайской 
зубной пасты, а также 
турецкого мыла и 
туалетной бумаги растут 
как на дрожжах.

Большая часть бытовой хи-
мии производится в России под 
иностранными марками. Так 
что российский персонал стал 
заложником политических игр, 
считают независимые экспер-
ты. Превышение токсических 
веществ надзорное ведомство 
обнаружило в продукции ООО 
«Хенкель Рус», ЗАО «ЕСП-
Контракт ГмБХ», «Проктер 
энд Гэмбл», «Werner & Mertz 
GmbH», «Colgate-Palmolive» и 
«The Clorox Company».

Дружить с «сомнительны-
ми» партнерами тоже стало 
накладно. Питерская «Нев-
ская косметика» с 15 июня 
этого года считается ядовитой: 
запрещены моющие средства 
«Лотос» и «Ушастый нянь». 
То ли всему виной «химия», то 
ли - «история с географией». 
«Невская косметика» владеет 
предприятием «Винницабыт-
хим» на Украине, которое и 
выпускало запрещенные те-
перь стиральные порошки.

В перечень не соответству-
ющей нормам продукции по-
пали кондиционер для белья 
«Вернель Весенняя свежесть», 
стиральный порошок «Персил 
Эксперт Сенсетив», моющее 
средство «Пемос детский» - 
вся эта продукция выпускает-

ся на российских предприяти-
ях в Перми и Энгельсе.

Политолог Юрий Круп-
нов объясняет «химическую 
атаку» приближающимися 
выборами: «Государству вы-
годно эмоционально взбад-
ривать электорат внешней 
угрозой. Обывателю объяс-
няют - Запад нас хочет отра-
вить. Когда государство абсо-
лютно неэффективно, тогда 
особенно актуальна потреб-
ность переложить все неуда-
чи в экономике и политике 
на внешних врагов».

Возникает вопрос: если хи-
мия западных марок ядовита, 
почему ее не изымали в про-
шлом году, десять лет назад? 
Рецептура нисколько не изме-
нилась, и выходит, что россиян 
Запад травит уже четверть века.

Западные концерны обви-
нения отвергают, ссылаясь 
на то, что вся «ядовитая про-

дукция» прошла процедуру 
государственной регистра-
ции. Кроме того, абсолютно 
по тем же рецептурам дела-
ют бытовую химию на заво-
дах данных компаний в дру-
гих странах.

Metro Cash & Carry, «Ашан» 
и X5 подтвердили получение 
писем Роспотребнадзора и 
большую часть ядовитой хи-
мии уже изъяли.

По мнению маркетологов, 
речь идет о закрытии россий-
ских заводов, работающих 
под западными марками. За-
падный бизнес просто вы-
нудят «по-хорошему» уйти 
с рынка. Лишившись воз-
можности реализовывать в 
России свою продукцию, за-
падным корпорациям не оста-
нется ничего другого, кроме 
как распродать заводы по 
дешевке. Их и прикупит реги-
ональная элита. Стиральные 

порошки и мыло народ 
ведь будет покупать 

в условиях любого 
кризиса.

К о м п а н и я 
E u r o m o n i t o r 
International оце-

нивает объем рын-
ка чистящих 

средств в Рос-
сии в про-
шлом году 
в 103,7 млрд 
рублей в роз-
ничных це-

нах: из них 37% 
приходится на 

американскую 
Procter & Gamble, 
на втором месте - 
немецкая Henkel 
с 21%. Всего же 
на иностранные 
компании при-
ходится 75% рос-
сийской бытовой 
химии. Весной 

эта доля была еще 
больше, пока не был запре-
щен импорт моющих средств 
с Украины. Под запрет попа-
ли, в частности, такие марки, 
как «Мистер 
Мускул» и «Ту-
алетный уте-
нок». Вердикт 
санитарных 
служб все тот 
же - «несоот-
ветствие ги-
гиеническим 
нормам».

Председа-
тель Общества защиты прав 
потребителей Алексей Само-
хвалов удивляется тому, что 
аналогичные санкции не кос-
нулись китайской зубной па-
сты или, например, турецко-
го мыла. Неужели немецкое 
или американское ядовитее?

«Кстати, у меня есть при-
мета: если государство нача-

ло заниматься стиральным 
порошком - жди глобаль-
ных политических перемен, 
- комментирует Алексей 
Самохвалов. - В СССР со 
стиральным порошком слу-
чилась такая история. Перед 
перестройкой с ним начались 
перебои, как и со многими 
другими товарами народно-
го потребления. Но если на 
другой дефицит руководство 
СССР не обращало никакого 
внимания, то за стиральны-
ми порошками Политбюро 
отправило на Запад офици-
альную делегацию. Там было 
закуплено огромное количе-
ство довольно приличного 
порошка «Диксан». Вскоре 
я поехал на теплоходе по 
Волге и в каждом большом и 
малом городке, где мы оста-
навливались, заглядывал в 
магазины. На полках абсо-
лютно никаких продуктов! 
Вместо них торжественно 
стояли пятикилограммовые 
короба с «Диксаном».

Чем грозит россиянам 
изъятие бытовой химии за-
падных марок? Смена соб-

с т в е н н и к а , 
как это уже 
бывало, мо-
жет привести 
к ухудшению 
контроля за 
п р о и з в о д -
ством, а зна-
чит, к паде-
нию качества 
товара. Са-

мую большую выгоду извле-
кут производители бытовой 
химии, не попавшие под эм-
барго, - те же Китай и Турция. 
Они получат значительную 
часть российского рынка, 
грубо говоря, на халяву, не 
утруждая себя ни рекламой, 
ни вложениями в развитие.

Аделаида Сигида

ЗАПАДНУЮ ХИМИЮ ВЫМЫВАЮТ С ПРИЛАВКОВ

апомним, что с июля 
этого года ужесточи-
лись требования по до-
пустимой нагрузке на 

ось тяжеловесных и крупно-
габаритных транспортных 
средств. Предел - 20 тонн. В 
итоге за месяц многие про-
изводства оказались на гра-
ни банкротства. «Это просто 
коллапс для сельхозпред-
приятий... Штраф за пере-
груз - пятьсот тысяч рублей», 
- говорит Евгения Уваркина, 
председатель комиссии Об-
щественной палаты РФ по 
вопросам агропромышлен-
ного комплекса и развитию 
сельских территорий.

Возить зерно с полей стано-
вится невыгодно. Хотя новый 

закон принимался вроде бы с 
благой целью - спасти россий-
ские дороги от монстров-боль-
шегрузов. Машина, которая 
раньше везла 40 тонн, теперь 
проедет по той же дороге 
дважды, будучи загруженной 
наполовину. Российские доро-
ги это вряд ли спасет.

В США и Европе возить 
тяжелые грузы почему-то 
можно, а у нас нет. Понятно 
почему. Как уже писал «Мир 
новостей», дороги в России 
строят по технологиям середи-
ны прошлого века. И выгодно 
это только тем, кто строит.

«Уже сегодня в ЕС допусти-
мые нормы перевозок выше. 
Если товары из Европы ве-
зут сюда, то они вынуждены 

недогружать, недополучая 
прибыль», - приводит пример 
Андрей Лохов, представитель 
Ассоциации международных 
перевозчиков. По его словам, 
в ЕС не снижают нормы до-
пустимых грузов, а, наоборот, 
повышают. Ведь технология 
строительства дорог не стоит 
на месте. Российские стандар-
ты дорожного 
строительства, 
по мнению 
экспертов, от-
стали от евро-
пейских на 40 
лет.

Д м и т р и й 
Рылько, ге-
н е р а л ь н ы й 
директор Ин-
ститута конъ-
юнктуры аграрного рынка, 
уверен, что новые нормы гру-
зовых перевозок подорвут и 
без того хлипкое финансовое 
состояние российского сель-
хозпроизводителя: «Прежде 
чем вводить ограничения, 
нужно было просчитать воз-

можные потери от такого 
варианта. Если сегодня срав-
нить совокупные потери для 
дорог и для сельхозпроизво-
дителей, можно сделать вы-
вод, что они в разы превыша-
ют преимущества от новых 
правил».

По словам Ольги Тимо-
феевой, генерального ди-

ректора ООО 
«Агросервис», на 
сахарных заводах 
сложилась ка-
тастрофическая 
ситуация - из-за 
введения новых 
правил заводы не 
успевают выво-
зить сахарную па-
току, складов не 
хватает, патоку 

уже некуда девать.
«Цистерны, в которых в Рос-

сии возят патоку, рассчитаны 
на 40 тонн, и если мы наливаем 
в два раза меньше, то смещает-
ся центр тяжести, машина ста-
новится плохо управляемой, у 
нас уже есть прецедент, когда 

машина перевернулась», - рас-
сказала Тимофеева.

Маленьких цистерн, при-
годных для перевозок пато-
ки, в России нет. Осложняет 
ситуацию то обстоятельство, 
что изменения в законе всту-
пили в силу в самый разгар 
уборочной кампании. Для 
сегмента свекловичной пато-
ки простои в перевозке про-
сто критичны, продолжает 
Ольга Тимофеева.

Кроме прямых издержек, 
которые сегодня несут произ-
водители сахара, существует и 
экологическая угроза: свекло-
вичный жмых сахарные заво-
ды раньше продавали на корм 
скоту. Сейчас же вывозить его 
с предприятий маленькими ма-
шинами стало нерентабельно, 
и заводы просто стали выбра-
сывать жмых в ближайшие 
овраги. Жмых гниет, а сельхоз-
производители вместо жмыха 
вынуждены покупать более 
дорогие корма - дешевые в ло-
гистику автоперевозок теперь 
не вписываются.

Чем закончится очередное 
нововведение? Как всегда, 
ростом цен, падением произ-
водства и ВВП. И дороги от 
этого лучше не станут.

Анна Александрова

СЛАДКАЯ ЖИЗНЬ ЗАКОНЧИЛАСЬ?
Сахарные заводы России уже в сентябре грозят 
остановить производство: по новому федеральному 
закону перевозить сахарную патоку в 40-тонных 
цистернах теперь запрещено, а других просто нет.

Н РОССИЙСКИЕ 
СТАНДАРТЫ 
ДОРОЖНОГО 
СТРОИТЕЛЬСТВА, 
ПО МНЕНИЮ 
ЭКСПЕРТОВ, 
ОТСТАЛИ ОТ 
ЕВРОПЕЙСКИХ
НА 40 ЛЕТ.

НА ИНОСТРАННЫЕ
КОМПАНИИ 
ПРИХОДИТСЯ 75% 
РОССИЙСКОЙ 
БЫТОВОЙ ХИМИИ.
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В Госдуме задумались 
над законопроектом, 
ограничивающим 
количество домашних 
животных в одной 
квартире. После 
нашумевшей истории 
с москвичкой, которая 
«детей на кошек 
променяла», с такой 
инициативой выступили 
депутаты Мосгордумы, а 
Госдума их поддержала.

Интернет бурно обсуж-
дал, а потом и осуждал Елену 
Коробову, у которой органы 
опеки изъяли (отнюдь не без 
причины) двух малолетних 
сыновей. Кроме детей в доме 
проживали еще и 20 кошек.

Уполномоченный по пра-
вам человека Павел Астахов, 
побывавший в квартире, со-
общил, что «ситуация ката-
строфическая». «...Жуткая 
антисанитария, пауки, тарака-
ны, экскременты», - написал 
омбудсмен в своем твиттере. 
Здесь же выложены фотогра-
фии, на которых видны откле-
енные обои в пятнах и разво-
дах, замусоренные шкафы и 
грязный унитаз с неисправным 
бачком. В то же время Аста-
хов отметил, что все эти при-
чины «не повод окончательно 
лишать мать и бабушку права 
воспитывать детей в семье», и 
заявил, что социальные служ-
бы готовы оказывать им под-
держку. «Однако первой эту 
помощь своим детям должна 
оказать сама мама. Навести 
порядок в квартире, вынести 
весь мусор и рухлядь, вычи-
стить грязь и кошачьи экс-
кременты, вывести тараканов, 
клопов, пауков, отмыть пол, 
стены, окна от слоя грязи - это 
все элементарно и не требует 
денег. Это не от бедности, а от 
лени и распущенности», - напи-
сал Астахов.

Елена Коробова расстать-
ся с кошками не может: «Они 
для меня как дети».

«Надо мной живет жен-
щина в возрасте. И держит 
несколько кошек. Я не про-
тив домашних животных. Но 
из этой квартиры запах, как 
будто туалет у кошек по всей 
квартире и никто за ними не 
убирает. У меня такое ощу-
щение, что уже бетонная пли-
та вся пропиталась кошачьей 
мочой», - жалуется на одном 
интернет-форуме москвичка и 
спрашивает, что ей делать.

Вот еще одно сообще-
ние: хозяйка однокомнатной 

квартиры в Шипиловском 
проезде уже 12 лет собирает 
всех бездомных кошек, по-
падающихся на пути. На мо-
мент публикации их было 117. 
В подъезд невозможно вой-
ти, соседи-астматики вынуж-
дены съезжать или снимать 
другое жилье. Жители дома 
и журналисты обратились в 
полицию.

«К административной от-
ветственности привлечь 
данную гражданку не пред-
ставляется возможным, по-
тому что квартира у нее при-
ватизированная. Кошек она 
в места общего пользования 

не допускает. По закону при-
нять меры принудительного 
характера мы не можем», - 
пояснил участковый Сергей 
Ледовский.

Общество разделилось на 
тех, кто поддерживает жертв 
зловония, и «зоозащитников», 
которые считают, что таким 
образом могут быть спасены 
десятки и сотни кошачьих жиз-
ней. Ради столь благородного 
дела можно, дескать, и потер-
петь. «Не надо волноваться, 
если вы живете в отдельной 
квартире, - советуют любите-
ли четвероногих. - Животные 
относятся к имуществу, кото-
рое никто не имеет права тро-
нуть. К тому же есть закон о 
защите животных от жестоко-
го обращения 
с ними».

Но обще-
ственное мне-
ние качнулось 
явно не в их 
пользу. В спор 
вмешались де-
путаты.

« К о г д а 
в квартире 
живет одно-
временно 10 
собак или 10 
кошек, это может привести 
к санитарным проблемам. 
Если хочешь создать част-
ный питомник, покупай со-
ответствующее помещение 
или строй его. Нет вопросов, 
государство будет только 
поддерживать такой частный 
ветеринарный или зоологи-
ческий бизнес», - подчеркнул 
депутат МГД Степан Орлов.

Аналогичную позицию 
озвучили и в Госдуме. «Про-
блема с содержанием живот-
ных в квартирах существу-

ет, много жалоб поступает. 
Например, бывают случаи, 
что граждане, мягко скажем, 
страдают определенными за-
болеваниями и превращают 
свои квартиры в настоящие 
зверинцы, развивая неверо-
ятную антисанитарию, но при 
этом окружающие, соседи, не 
имеют никакой возможности 
повлиять на ситуацию», - за-
явил в беседе с журналиста-
ми представитель фракции 
КПРФ Вадим Соловьев.

Представители Госдумы 
предлагают провести об-
щественные слушания по 
этому вопросу. Хотя специ-
алисты считают, что любые 
дискуссии приведут только к 
затягиванию решения. «Об-

с у ж д е н и е 
и н и ц и а т и в , 
касающихся 
этой обла-
сти, всегда 
выливается в 
непримири-
мые споры 
между зооза-
щитниками и 
их оппонен-
тами. Редко 
когда удает-
ся прийти к 

компромиссу», - констати-
рует эксперт общественной 
организации «Альянс за 
права животных» Констан-
тин Хомов.

Словом, понимание, что 
решить вопрос законодатель-
но давно пора, есть у обеих 
сторон. «Проблема с живот-
ными в квартирах перезрела, 
и ее нужно решать как мож-
но быстрее», - заявили жур-
налистам в нижней палате 
парламента.

Наталья Пуртова

СТРАШНЕЕ КОШКИ ЗВЕРЯ НЕТ

Несколько лет в городе 
угольщиков Черногорске на 
глазах чиновников разрушается 
пятиэтажка, в которой живут 
около 700 человек и работает 
детский центр.

Уроки из трагических событий в 
нашей стране извлекать не принято. 
ЧП в поселке Светлом под Омском в 
июле всколыхнуло всю страну. Из-за 
падения несущей стены и крыши под 
завалами погибли 24 солдата. Похо-
жая беда случилась в Перми, где из-
за повреждения несущих 
конструкций обвалился 
подъезд многоквартирно-
го дома.

Тем временем на улице 
Горького, 2а, Черногор-
ска уже около восьми лет 
разрушается левое крыло 
здания, где расположено 
общежитие. Трещина на фасаде по-
явилась после землетрясения. Сегод-
ня в 130 комнатах проживают около 
700 человек.

Что щель в строении сквозная, вы-
яснилось во время инспекции 2010 
года. А сейчас появилось и несколько 
новых. В администрации Черногор-
ска горожан успокаивают: за безо-

пасностью здания следят бумажные 
маячки - листочки, приклеенные на 
стены рядом с трещинами. Порвутся 
- опасно, уцелеют - спите спокойно, 
земляки. Маячки выцвели и превра-
тились в лоскутки, за ними давно 
никто не наблюдает.

Сквозную трещину, через кото-
рую с улицы в квартиру можно про-
сунуть, например, длинную вязаль-
ную спицу, видно невооруженным 
глазом. Она поднимается по фунда-
менту, проходит вдоль оконного про-
ема, забирается на второй этаж, при 
этом в некоторых местах раздваива-

ется и ползет выше, до са-
мой крыши. Устрашающе 
выглядят и другие стены 
общаги. Фасадная кладка 
все очевиднее выдвигается 
наружу, кирпич крошится, 
образуя полости.

- Недавно заметили: две-
ри стиральных машинок 

сначала открывались наполовину, сей-
час они, если их не защелкнуть, распа-
хиваются полностью, - говорят жители 
первого подъезда. - Дом садится.

Подвала в многоэтажке нет. Кана-
лизационная разводка идет под по-
лом. Из-за того, что она находится в 
плачевном состоянии, на стенах квар-
тир появился грибок.

На первом этаже общаги работает 
библиотека с детским центром. «На-
ших детей словно взяли в заложни-
ки. Каждый раз, отпуская свою дочь 
сюда, я места себе не нахожу», - при-
знается одна из мам.

Сотрудники детского центра на 
вопрос: «Не страшно ли вам здесь 
работать?» - отвечают: «А что поде-
лаешь».

Зато железное спокойствие де-
монстрирует директор Централизо-
ванной библиотечной системы Чер-
ногорска Людмила Табачных. По ее 

словам, здание не признано аварий-
ным, а значит, может функциониро-
вать: «Мы здесь почти 22 года, и пока 
ничего не случилось».

Пятиэтажка включена в регио-
нальную программу капитального 
ремонта домов. Так, по информации 
регионального фонда капремонта, с 
2036 по 2038 год в здании планирует-
ся «ремонт внутридомовых инженер-
ных систем электро-, тепло-, газо-, 
водоснабжения, водоотведения, уста-
новка коллективных (общедомовых) 
приборов учета». А в 2042-2043 годах 
рабочие приступят к ремонту фунда-
мента, крыши, а также к утеплению 
и реконструкции фасада. Это уже не 
смешно. Это страшно...

Ирина Коваленко,
фото автора

ДОМ В ХАКАСИИ МОЖЕТ
СТАТЬ БРАТСКОЙ МОГИЛОЙ

Хозяйка 
однокомнатной 
квартиры в Москве 
подбирает всех 
бездомных кошек
в округе. Сейчас
их уже 117.

НУ И НУ!

РАЗРУШАЮЩЕЕСЯ 
ЗДАНИЕ
СТОИТ В ПЛАНАХ
НА КАПРЕМОНТ
АЖ НА 2042 ГОД.

ТА
С

С
/Ю

. 
Р

УБ
И

Н



36(1132) 
1 сентября 2015 года

www.mirnov.ru8  НАША ПОЧТА

ВПРАВЕ ЗНАТЬ!

Уважаемые читатели! Отправляйте свои вопросы по адресу: 129090, 
Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1 или на сайт www.mirnov.ru

Финансовый консультант Иг-
нат Корольков: «Если вдруг на 
мобильный приходят сообще-
ния, связанные с вашей бан-
ковской картой, то, во-первых, 

не стоит волноваться в том случае, 
когда в sms не указаны последние 
цифры номера карты, с которой яко-
бы были произведены какие-то дей-
ствия. Если таких цифр нет - значит, 
ваш номер телефона выбран случай-
но и аферисты надеются, что вы в па-
нике сами назовете им и номер карты, 

и пин-код от нее. Если вы это сделае-
те, быстро будет изготовлен дубликат 
вашей карты и деньги с нее снимут 
уже реально. Во-вторых, никогда не 
перезванивайте по указанному в со-
общении номеру. Звоните в банк, где 
вы держите карту (телефон указан на 
обратной стороне пластика), объяс-
ните настоящему банковскому клерку 
ситуацию и попросите проверить ваш 
счет. В-третьих, никому, даже сотруд-
никам банка, вы не обязаны называть 
пин-код банковской карты».

!

Паника лишит вас денег
В последнее время многим моим знакомым стали приходить эсэмэс-
ки типа: «Банк 900. Ваша банковская карта заблокирована. Узнайте, 
как ее разблокировать, по телефону...», «Заявка на перевод 10 000 
руб. принята. Номер для справок...» Как понять, где сообщение от 
банка, а где от мошенников?

Алла Григоренко, г. Москва.

?

Специалист по пенсионному 
праву Евгения Буйнова: «Если 
вы не уверены в правильности 
начисления пенсии, обрати-
тесь к руководителю пенси-

онного отделения в вашем городе с 
письменным заявлением, в котором 
попросите предоставить вам полный 
расчет пенсии, а также возможность 
ознакомиться с материалами вашего 
пенсионного дела (вы имеете на это 
право). Сотрудники фонда обязаны 
вам дать письменный ответ с подроб-
ным описанием и приложить копии 

запрашиваемых документов (п. 1 
ст. 8 и п. 1 ст. 9 закона от 02.05.2006  
№59-ФЗ «О порядке рассмотрения 
обращений граждан РФ»). Однако 
учтите, что выписки о начислении 
пенсии выдаются по запросу толь-
ко раз в год. Если после получения 
выписки у вас все еще останутся со-
мнения, обращайтесь в региональное 
отделение ПФР. Если и их данные вас 
не удовлетворят, остается только суд. 
Отмечу, что неправильное начисле-
ние пенсии довольно часто признает-
ся незаконно заниженным».

!

Если пенсию рассчитали неверно
Я считаю, что мне неправильно начислили пенсию. Как я могу полу-
чить необходимые документы, которыми руководствовался Пен-
сионный фонд, и разобраться во всем этом - стаже, коэффициентах 
и пр.?

Е.Г. Раков, г. Тамбов.

?

Подготовила Елена Хакимова

Юрист Олег Маймистров: 
«Деньги после вашей смерти 
дочь сразу не получит, к со-
жалению. Раньше, предъявив 
сберкнижку и свидетельство о 

смерти, можно было получить деньги 
в банке сразу. Но теперь вклады по за-
вещательным распоряжениям входят 
в состав наследства и наследуются на 

общих основаниях. Вашей дочери при-
дется открыть наследственное дело у 
нотариуса в срок до шести месяцев. По-
сле того как они истекут, она получит 
свидетельство о праве на наследство и 
получит деньги в банке. Если вы хотите, 
чтобы дочь после вашей смерти сразу 
получила деньги, и если вы доверяете 
ей, пусть они хранятся на счете дочери».

Сбережения по наследству: 
придется подождать

У меня на сберкнижке лежат кое-какие накопления. Я написала за-
вещание на дочь, чтобы она, когда меня не станет, их получила и 
могла бы достойно меня похоронить. Сможет ли она ими восполь-
зоваться?

Зухра Ситдикова, г. Рязань.

?

!

Юрист Аркадий Свешников: 
«Если в доме проводится про-
филактический ремонт, то го-
рячую воду разрешено отклю-
чать максимум на 14 дней. Это 

суммарно допускаемый срок в тече-
ние летнего периода (постановление 
Правительства РФ от 06.05.2011 №354, 
а также СанПиН 2.1.4.2496-09). По 
нормам горячую воду можно отклю-
чать на 8 часов (суммарно) в течение 
одного месяца, 4 часа единовременно, 
при аварии на тупиковой магистрали - 
на 24 часа. Надо помнить, что за время 
отключения горячее водоснабжение 
не оплачивается. Это должно стиму-
лировать коммунальщиков делать ра-
боту быстрее. Ну а чтобы ремонт не 
затягивался, надо внести изменения в 
договор управления с управляющей 
компанией, включив в него положе-
ние о штрафе, который УК должна 
будет заплатить жителям в случае, 
если горячая вода не поступает в дом 
суммарно более 14 суток в году. Если 
такого пункта в договоре нет, кроме 
перерасчета, рассчитывать не на что.

Вообще же, если вода поступает 
в квартиры нерегулярно, это грубое 
нарушение условий проживания. Об-
ращайтесь в УК или ТСЖ. Желатель-
но в письменном виде, хорошо, если 
жалоба будет коллективной. Если 
коммунальщики никак не реагируют, 
письменно обращайтесь в Госжилин-
спекцию».

Сколько можно сидеть 
без горячей воды?

В нашем доме регулярно отключают горячую воду. Причины каж-
дый раз называют разные: то прорыв трубы в квартире, где нет 
хозяев, то какие-то работы ведутся. Сколько можно?

Ольга С., г. Дзержинск, Нижегородская обл.
?

!

Юрисконсульт Андрей Вешня-
ков: «В законе такие действия 
чаще всего квалифицируют-
ся, как мелкое хулиганство 
(нарушение общественного 

порядка, выражающее явное неува-
жение к обществу). За эти действия 
предусмотрен штраф от 500 до 1000 
руб. или арест на 15 суток (ст. 20.1 
Кодекса РФ об административных 
правонарушениях). Самое сложное - 
установить личность хулигана. Неко-
торые жители многоэтажек решают 

эту проблему с помощью установки в 
подъезде и лифте камер видеонаблю-
дения. Если у вас такой возможности 
нет, но вы знаете имя нарушителя, 
подайте жалобу участковому. Хоро-
шо, если бы в заявлении была не одна 
ваша подпись, а подписи нескольких 
жильцов. И не надо думать, что визит 
участкового не производит никакого 
впечатления на нарушителя обще-
ственного порядка».

Лифт как место самоутверждения
В нашем подъезде самое неприятное место - лифт. Молодежь вы-
жгла почти все кнопки, стены исписаны похабщиной, а кто-то по-
вадился еще и нужду справлять в кабинке. Как с этим бороться?

С.Г. Бойко, г. Кемерово.
?

!

Инспектор отдела камераль-
ных проверок районной на-
логовой инспекции г. Москвы 
С.К. Литвинова: «Если машина 
находилась в вашей собствен-

ности более трех лет, вы полностью 
освобождаетесь от налога при ее про-
даже, а также от необходимости пода-
вать декларацию по форме 3-НДФЛ. 
Если же вы пользовались автомоби-

лем менее трех лет, вам надо заплатить 
налог с суммы, превышающей 250 тыс. 
руб. (это, если можно так сказать, не-
облагаемый налогом подарок от госу-
дарства). Таким образом, с оставшихся 
70 тыс. руб. вы должны заплатить 13% 
- 9,1 тыс. руб. Если не заплатите этих 
денег, будете считаться правонаруши-
телем и в будущем, кроме налога, при-
дется заплатить еще и штраф».

Платить налог или нет?
Я продал свою машину в 2014 году. Покупал ее за 230 тыс. руб., а про-
дал за 320 тыс. руб. Должен ли я платить налог и с какой суммы?

Сергей Г., г. Москва.?

!

Специалист монофункцио-
нального центра Алла Воро-
паева: «Каждый участник до-
левой собственности обязан 
соразмерно своей доле опла-

чивать налоги, сборы и другие плате-

жи по общему имуществу и на тех же 
условиях участвовать в издержках по 
содержанию дома (ст. 249 Граждан-
ского кодекса РФ). Оплата каждого 
собственника зависит от размера его 
доли».

Водосчетчик сообразил на троих
Наша квартира разделена на три доли. Недавно мы установили 
счетчик воды. Как все собственники должны платить за воду - по-
ровну или по долям?

С.П. Демин, г. Самара.
?

!

Юрист Аркадий Бортников: 
«Утверждение размеров член-
ского взноса и порядок его упла-
ты находится в компетенции 
общего собрания членов СНТ. 

Если у вас есть какие-то вопросы, то вы 
можете поставить их перед коллекти-
вом товарищества. Однако, думаю, во-
прос одинаковых членских взносов для 
владельцев разного количества соток 

ваши соседи по СНТ обсуждать не ста-
нут. Согласно ст. 21 (п.п. 10, 12, 14) Феде-
рального закона от 15.04.1998 №66-ФЗ 
«О садоводческих, огороднических... 
объединениях граждан», объектами об-
щей инфраструктуры вы пользуетесь с 
другими дачниками-садоводами на рав-
ных правах и в равном объеме, что не 
зависит от размера площади ваших зе-
мельных участков».

Размер взноса не с сотки, а с носа
Недавно мы купили дачу в садоводстве. Как все участники товари-
щества платим регулярно взносы, но не понимаем, почему те, у кого 
шесть соток, и те, у кого их десять, платят одинаковые членские 
взносы? Разве это правильно?
Иван Михайлович и Галина Петровна С., д. Марково, Раменский район.

?

!
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Е
ще недавно он был уве-
рен, что цена нефти ниже 
60 долларов за баррель - 
это невозможно, потому 
что никому не выгодна. 
И вот она готова про-

бить пол в 40 долларов, а доллар 
и евро устремились на штурм 
высотки в 100 рублей. И что 
теперь делать Алексею Вален-
тиновичу?

«Нефть продолжает падать, 
так что лучше Улюкаеву про-
сто не выходить на работу, - на-
писал в твиттере телеведущий 
Владимир Соловьев. - С форму-
лировкой «В связи с тем, что не 
могу в это поверить».

Теоретик 
из «Змеиной горки»

Алексей Улюкаев родился 
23 марта 1956 года в Москве. 
Окончил экономический фа-
культет МГУ в 1979 году, там 
же учился в аспирантуре, стал 

кандидатом экономических 
наук. В середине 1980-х по-
знакомился с Анатолием Чу-
байсом и Егором Гайдаром. 
Тут-то и начался его путь в 
большую власть. Улюкаев 
был участником руководимых 
ими экономических семинаров 
московско-питерской школы 
«Змеиная горка», на которых 
собирались будущие реформа-
торы для обсуждения эконо-
мических проблем за рамками 
советской школы.

Улюкаева называли самым 
продвинутым теоретиком в 
команде Гайдара. В 1988 году 
Егор Тимурович пригласил 
Алексея Валентиновича рабо-
тать сначала консультантом, 
а затем заместителем редак-
тора отдела политической 
экономики и экономической 
политики журнала «Комму-
нист». В июле 1991-го Улюка-
ев стал заместителем дирек-
тора Международного центра 
исследований экономических 
реформ (МЦИЭР), работал 
политическим обозревателем 
в газете «Московские ново-
сти». Трудную работу журна-
листа он знает с изнанки.

Когда распался Советский 
Союз, Гайдар привлек Улюка-
ева в свою правительственную 
команду. Начался карьерный 
рост - от экономического со-
ветника до заместителя дирек-
тора Института экономики 
переходного периода (ИЭПП).

«Виноват» Чубайс
При словах «Гайдар» и «Чу-

байс» многих просто пере-
дергивает. Улюкаев тоже из 
младореформаторов, но такую 
реакцию до поры не вызывал. 
Даже когда пошел в политику. 
В 1996-1998 годах был депу-
татом Мосгордумы, членом 
политсовета партии «Демо-
кратический выбор России», 
возглавлял ее московское от-
деление. В 1999-м баллотиро-

вался в Госдуму РФ от Союза 
правых сил, но проиграл.

Новый виток карьеры слу-
чился уже при Владимире 
Путине, когда в мае 2000 года 
Анатолий Чубайс вновь при-
гласил Алексея Валентиновича 
в правительство. Он был на-
значен первым замом министра 
финансов РФ Алексея Кудрина 
и занимал этот пост по апрель 
2004 года. Отвечал за финан-
сирование силовых структур и 
кредитно-денежную политику. 
Был даже назначен членом Фе-
деральной антитеррористиче-
ской комиссии.

Что дальше? 2004 год - пер-
вый зампред Центрального 
банка России, член совета ди-
ректоров. Улюкаев возглавляет 
комитет денежно-кредитной 
политики и регулярно дает ком-
ментарии прессе по актуальным 

экономическим вопросам. 
К ним стали прислуши-
ваться с особым внимани-
ем: его бы устами... В 2006 
году, например, он заявил 
о готовности Центробан-
ка сделать рубль конвер-

тируемым. А в октябре 
2008-го объявил, что 
не видит причин для 
девальвации рубля и 
ожидает в 2010 году 
выхода российской 
экономики на до-
кризисный уровень. 

Сказочник, да и 
только.
Чем не кандидатура 

для поста главы Мини-
стерства экономического раз-
вития РФ? Летом 2013-го он 
его и возглавил. И теперь по-
ражают совсем другие его вы-
сказывания. Так, например, он 
предложил отказаться от пен-
сионной системы, заменив ее 
некими патронатными мерами 
и развитием внутрисемейной 
солидарности. Особо нуждаю-
щимся государство подкидыва-
ет лекарства и кое-какие про-
дукты, а так стариков кормят их 
дети или частные накопления. 
Необычно? Но разве в России 
нет таких примеров?

Ослик и морковка
Нужно отдать ему должное: 

Алексей Валентинович не идет 
по пути шоковой терапии, как 
его учителя - Егор Гайдар и 
Анатолий Чубайс. Сегодня он - 
консерватор. Лучше мы будем 
медленно съезжать в кризис и 
ждать чуда или нового поворота 
в мировой экономике, полагает 
министр, чем начнем делать 
резкие движения и полетим в 
пропасть со скоростью свобод-
ного падения. Ослик бегает за 
морковкой по замкнутому кру-
гу. Может быть, когда падение 
рубля на валютном рынке будет 
совсем уж вертикальным (как в 
«черном августе» 1998-го - с 6 до 
24 рублей за доллар), будут сде-
ланы какие-то перестановки в 
правительстве. Но не сейчас.

Алексей Валентинович вы-
ступает в амплуа профессио-
нального сказочника. Поймите, 
говорят эксперты, если он нач-
нет рубить правду-матку и все 
рисовать в черных тонах, то у 

людей просто начнется паника, 
что в конечном счете отразится 
на фондовом и валютном рын-
ках. А рикошетом - и на обыч-
ных людях.

Впрочем, Улюкаев уже за-
являет журналистам: «Цена на 
нефть может упасть ниже 40 
долларов за баррель». Но тут 
же допускает оговорку: «Если 
только на короткое время. Тео-
ретически это может быть».

Не напоминать же ему иро-
нические законы Мерфи, один 
из которых гласит: если есть ве-
роятность какой-то неприятно-
сти, она обязательно случится.

Спокойствие, только спокойствие
Какие цитаты Алексея Улюкаева ушли в народ?

«Бюджет наш абсолютно некачественный по своей струк-
туре расходов, потому что 60% составляют расходы на обо-
рону, безопасность и трансферты Пенсионному фонду. И 
лишь 20% - совокупные расходы на образование, здравоох-
ранение и поддержку экономики».

«В кризис важно сохранять душевное спокойствие, иметь 
крепкие тылы дома, в семье, и думать о здоровье. А баррели, 
санкции - это все преходяще».

«Наша налоговая система - я в этом глубоко убежден - 
одна из лучших в мире. Это работающая система. Знаете, го-
ворят: «Не трогай лихо, пока оно тихо». Не надо работающие 
системы пытаться докрутить».

«Вторых волн кризиса не бывает. То, что мы видим сей-
час, это новая нормальность. Мы находимся в ситуации вы-
хода из кризиса, только он будет сложным и долгим».

«Езжай, мой сын,
езжай отсель»

Министр не чужд изящ-
ной словесности. Творче-
ский дебют Алексея со-
стоялся 35 лет назад - он 
опубликовал первое стихо-
творение в журнале «Сту-
денческий меридиан». В 
2002 году его ранние стихи 
появились в книге «Огонь и 
отсвет». Затем вышел сбор-
ник «Чужое побережье». А 
в 2011-м журнал «Знамя» 
опубликовал стихи Алексея 
Улюкаева следующего со-
держания:

Езжай, мой сын, езжай 
 отсель,
На шарике найдешь теперь
Немало мест, где шаг вперед

Не обязательно пятьсот
Шагов назад, где, говорят,
Не все всегда наоборот,
Где не всегда конвойный 
 взвод
На малых выгонят ребят.
Где не всегда затычку в рот,
Бывает - правду говорят,
Бывает - голова вверху,
А ниже - ноги.
Где в хлеб не сыпали труху
И не смеялись над убогим:
Ха-ха, хе-хе, хи-хи, ху-ху.
О боги!

И пусть нас поправят, 
если это не ставший теперь 
популярным призыв «ва-
лить из страны». Вот только 
при нынешнем курсе валют 
сделать это будет крайне 
сложно.

Место в бизнес-классе
Улюкаев женат, имеет двоих сыновей и дочь. Скандалы не 

его стихия. Лишь однажды, осенью 2006 года, при вылете из 
Сочи в Москву на самолете компании «Аэрофлот» он поругал-
ся с командиром воздушного судна: жене не досталось места 
в бизнес-классе. Рейс был отложен, но в итоге Улюкаев вме-
сте с супругой вылетел на личном самолете Грефа.

Увлечения - пеший туризм, гребля, плавание. Владеет ан-
глийским и французским языками. Имеет в собственности 
110,6 тыс. кв. м земли (что равно 15 футбольным полям). Такое 
у него личное подсобное хозяйство. Входит в пятерку самых 
богатых членов правительства, по декларации за 2014 год за-
работал 43,3 млн рублей. Носит часы Patek Philippe за 78,8 ты-
сячи долларов.

Министр экономического развития РФ 
Алексей Улюкаев - человек, чьи цитаты уходят 
в народ, а экономические прогнозы вызывают 

большой резонанс в обществе.

                              Эксперт об экономическом развитии России   

Материалы подготовил Степан Строев

«У нас же государство про-
водит политику поощрения 
спекуляции, - считает эконо-
мический эксперт Михаил 
Делягин. - В хорошем смысле 
этого слова. Вот я пришел на 
валютный рынок, вложил дол-

лар - забрал два, все довольны 
и счастливы. Нормальная хо-
зяйственная деятельность.

Наше правительство и Банк 
России существуют для спеку-
ляций, на мой взгляд, а не для 
развития какой-то страны. И 
это главный смысл существо-
вания государственности в ны-
нешнем виде. У нас проводится 
чрезмерно жесткая финансовая 
политика в стиле 90-х годов, 
потому что надо сдерживать 
инфляцию. Кредит запрещен. 
Реальных денег нет. Экономика 
сыплется, как было в 90-е.

Когда до нашего руковод-
ства дойдет, что обвал слишком 
большой и спад превысит то, 
что можно списать на санкции, 
нелюбовь к нам американских 
гомосексуалистов, цвет кожи 
Обамы, сексуальную ориента-
цию Меркель и национальность 
Порошенко, люди проснутся и 
поймут - спад нужно держать в 
пределе пяти процентов. Для 
этого экономике нужно дать де-
нег, и так будет. Но эти финансы 
немедленно придут на валют-
ный рынок, как в 90-е годы. И 
рубль ослабнет опять...»

ТА
С

С
/М

. М
Е

ТЦ
Е

Л
Ь

Р
И

А
 “

Н
О

В
О

С
ТИ

”



36(1132) 
1 сентября 2015 года

www.mirnov.ru10 СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

Самолет заходит на посадку. 
Наслушавшись историй о сня-
тых с рейсов и высаженных с 
поездов коллегах, перед встре-
чей с пограничниками немного 
нервничаю. Напряжение на-
гнетает сосед.

- Пятый раз в этом году лечу 
к дочери, - громко подчерки-
вает количество полетов по-
путчик годного для службы 
возраста и крепкого телосло-
жения. - Бабушка внучку вос-
питывает. Мы с женой работа-
ем - некогда. Обратно меня не 
отправляли, но пару раз отво-
дили в специальную комнату, 
где после собеседования про-
торчал несколько часов. Все 
зависит от дежурной смены. 
Но самолетом лететь надеж-
нее. В случае отказа перевоз-
чик вас вернет обратно. Если 
ссадят с поезда, то возвращать-
ся будете сами. А у вас пригла-
шение с украинской стороны 
есть? - напоследок озадачивает 
меня папаша.

У меня его нет. Получив от-
рицательный ответ, попутчик 
добавляет: «Ну тогда до встре-
чи в комнатке».

Въезжаю по загранпаспор-
ту, так что миграционную кар-
ту заполнять не нужно. Перед 
пограничным контролем пас-
сажиры разделяются на две 
очереди - «своих» и «чужих». 
Количество обеих примерно 
равно. Дама в форме по ту сто-
рону окошка на меня глядит 
только раз, сверяя фото:

- Цель поездки? Где остано-
витесь? Когда возвращаетесь? 
Кем работаете? - Те же инто-
нация, сдержанность и даже 
язык, что и в московском До-
модедове...

Показываю свидетельство 
о смерти отца, похороненного 
в Киеве 10 лет назад, бронь в 
гостиницу, билеты обратно. На-
стоящую профессию заменяю 
вымышленной. Получаю визу. 
Набитый гостинцами чемодан 
таможенников совершенно не 
интересует - те возятся со сну-
ющим возле багажной ленты 
лабрадором. Вижу, как моего 
соседа сопровождают в другую 
сторону. Видимо, туда, где ком-
ната...

Выйдя из зоны прилета, ищу 
обменник. Вижу представи-
тельства двух банков - Сбер-
банка России и «Хрещатика». 
Выбираю знакомый бренд. 
Внутри никакой охраны. Тиши-
на офиса пугает.

- Как же вы здесь работае-
те? - впечатленный недавними 
сообщениями о летящих из 
рук националистов помидорах, 
огурцах, залитых краской и 
разбитых витринах, спраши-
ваю оператора. - Не страшно?

- Ой, да у вас как покажут... - 
отвечает с легким кокетством и 
акцентом девушка. - Нормаль-
но мы работаем. Клиентов не 

меньше, чем в других банках. - 
Одновременно считает деньги, 
заполняет декларацию, пропу-
скает купюры через детектор 
и выдает вместе с квитанцией: 
- Сохраните. Обратно остатки 
на рубли сможете обменять 
только при их наличии.

Люди в черном
Разномастные таксисты по 

пути к троллейбусной оста-
новке окружают меня во-
робьиной стайкой: после не-
большого торга усаживаюсь 
в отреставрированную «Волгу 
ГАЗ-21» цвета морской волны. 
За стеклом объявление с теле-
фоном: «Продаю». Интересу-
юсь почем.

- Две тысячи долларов, - от-
вечает, как выясняется, совет-
ский вертолетчик в отставке.

- Не дешево? - оглядываю 
чистенький после ремонта са-
лон автомобиля.

- Да мне много не надо. 
Лишь бы продать, а то неиз-
вестно, что завтра. Вы москов-
ским рейсом прилетели?

Получив утвердительный 
ответ, продолжает.

- Раньше разве плохо было? 
Русские, украинцы, белорусы - 

одно целое. А 
теперь как мо-

лекул делят. 

Думаю, проблема не в России: 
американцы и наши активи-
сты западноукраинских кор-
ней смуту сеют, - переходит 
почему-то на шепот водитель, 
когда машина останавливает-
ся на светофоре и с нами рав-
няется другой автомобиль с 
открытыми окнами. - Я родом 
с Находки. Во Владивостоке 
половина родни живет. Рань-
ше в гости раз в год приезжа-
ли - рыбку привозили. Теперь 
не знаю, приедут ли. Мы так 
точно не доедем - не по нашему 
кошельку.

Рассчитаться просит в руб-
лях - так надежнее. Четыре 
километра пути, 10 минут 
езды без пробок, 200 рублей. 
Направляюсь к отелю. Опач-
ки! Читаю на вывеске: «Готель 
Мiнiстерства збройних сил 

України». Почему-то сайт бро-
нирования об этом не уведом-
ляет. Приехали... Я в «логове».

В стенах витает старый 
запах советской казенщи-
ны - громоздкие диваны и 
кресла, как корявые пни, 
стоят, растопырив засален-
ные подлокотники, стертые 
и тусклые ковровые дорож-
ки пробегают по скрипучему 
дощатому полу мимо шатких 
дверей, в унитазе, не ведая 
счетчиков, стекает ручей-
ком вода, унылые занавески 
цвета пятиконечной 
звезды прикрывают 
окна, видавшие и 
перестройку, и 
« о р а н ж е в у ю 
революцию», 
и майдан...

И хотя за 
три дня и две 
ночи в моем 
номере ни 
разу не появи-
лась горничная, 
признаки «евро-
пейской интегра-
ции» все же замечаю - в 
холлах попались темнокожие 
обитатели отеля. Компания 
из трех рослых, крепких муж-
чин и двух мускулистых жен-
щин далеко не студенческого 
возраста с объемными рюк-
заками за плечами. На мой 

русский вопрос «Какими судь-
бами?» отвечают сдержанной 
улыбкой с украинским про-
изношением: «Добрый дэнь!» 
После английской версии зна-
комства «How are you?» от-
махиваются дежурным «ок» 
и удаляются. Количество тем-
нокожих мужчин и женщин 
на улицах у меня вызывает 
вопросы, которые остают-
ся без ответов. Волонтеры? 
Студенты? Аспиранты? Тури-
сты? Не похожи. Лучший от-
вет дают позже мои киевские 
друзья - они помалкивают...

Инопланетный гость
Киев колоритен и архаи-

чен. В разгар лета подступы 
к метро, супермаркетам, под-
земные переходы, остановки 

напоминают одну большую 
грядку. Зелень, абрикосы, 
огурцы, черника, малина, го-
лубика... Прямо на ящиках, 
картонках, газетах. Вот бы 
эту ярмарку достижений ще-
дрого украинского чернозе-
ма да на полки наших супер-
маркетов вместо зеленющих 
сербских яблок и с трудом до-
зревающих турецких перси-
ков. Здесь же домашние мо-
локо, творог, масло, сметана, 
рыба, пирожки с горохом... 
К вечеру город погружается 

в пивную вакханалию. 
Жару запивают 

хмельным напит-
ком в троллей-
бусах, на ули-
цах, в парках, 
скверах. У 
некоторых в 
руках вопре-
ки лозунгам 
« Б о й к о т у й 

р о с i й с ь к е » 
банки наших 

производителей. 
Приходит шальная 

идея заняться туристи-
ческим бизнесом - ностальжи-
тур «Назад в 90-е!». Пока 
Украина спешит в Европу, 
перед глазами перекошен-
ные оградки заросших газо-
нов, грустно стоящие в ожи-
дании маляров и строителей 

тусклые панельные дома, на-
спех залатанные тротуары, 
ржавые перила и поручни 
вдоль дорог. Киевское ноу-хау 
- бюветы с питьевой водой из 
глубоких скважин прилично 
выглядят там, где горожане 
покрасили их желто-голубой 
краской. Увы, жизнерадост-
ные цвета национального 
флага на старых фасадах не 
красят общего настроения. 
Повсюду люди в форме - мо-
лодые неоперившиеся сол-
датики явно крестьянского 
происхождения, крупные 
детины в бутсах, курсанты, 
хорошенькие киевляночки 
в юбках хаки. В сумерках 
слышу одно: «Теперь они там 
собираются строить Керчен-
ский мост», «Кто к ним туда 
поедет?» Большинство гово-

рят по-русски. Россия звучит 
в третьем лице.

Везде быстро определя-
ют мою принадлежность. На 
рынке продавец глядит на 
меня как на инопланетянина: 
«Вы оттуда?» Отвечаю: «Да». 
Как таксист, он переходит на 
шепот и поглядывает по сто-
ронам:

- Я коренной киевлянин, 
всем говорю, что в союзе с Рос-
сией наше спасение. Но меня 
никто не хочет слушать, пото-
му что не знают истории и на-
ших корней. Еще бы немного 
- и Россия, Беларусь, Украина, 
Казахстан заключили бы Та-
моженный союз. Естественно, 
американцы с европейцами 
засуетились и затеяли перево-
рот. И что мы получили? Но я 
верю в историческую справед-
ливость. Приезжайте, не остав-
ляйте нас.

В метро подглядываю, что 
читает сосед: Пикуль, «Фа-
ворит». В руках другого - Ка-
рамзин, «История государства 
Российского». В книжном 
супермаркете интересуюсь 
современным писателем, ко-
торый публично сетует, что 
его книги здесь сжигают. 
Продавец, вопреки ожида-
ниям, обнаруживает книгу в 
компьютерной базе. Узнав, 
откуда клиент, живо интере-
суется: как в России? Давно 
собирается в Питер, но съез-
дить зарплата не позволяет. 
Почему же он в Крым не едет 
отдыхать?

- Так поезда же не ходят! Да 
и нас не пускают. Знакомый 
поехал к жене-крымчанке. 
Его на границе посадили в 
кутузку, продержали месяц, а 
потом вывезли в поле и отпу-
стили.

- Кто продержал?
- Говорит, что ваши - люди в 

форме ФСБ.
В переходе беру бесплат-

ную газету. Пробегаю гла-
зами по диагонали: Украина 
- европейская страна, Украи-
на на пути в цивилизованную 
Европу, Украина в противо-
стоянии с тоталитарной Рос-
сией. Пока читаю, на выходе 
из перехода едва не попадаю 
в груду сваленных ящиков 
из-под овощей. В 10 минутах 
езды от центра везде валя-
ются окурки, одноразовые 
стаканчики, тарелки... А под 
тусклыми фонарями сло-
няются темные личности в 
форме без отличий. В каком-
то кино я это уже видел. «Дни 
Турбиных»? Булгаков? На 
душе грустно и тревожно. 
Хочу домой. Обратно лечу 
украинской авиакомпанией. 
Стюардесса предлагает пре-
сный сэндвич за 150 гривен - 
500 руб. Европейский сервис 
- и никакого тебе сала...

Станислав Борисов

КАРАМЗИН, НЕГРЫ КАРАМЗИН, НЕГРЫ 
И НИКАКОГО САЛАИ НИКАКОГО САЛА

«Мать городов русских» для многих россиян в одночасье стала 
«вражьим логовом». Но новая киевская власть и сами киевляне -
далеко не одно и то же. В этом убедился наш корреспондент, 
побывав в столице Украины аккурат в день независимости.
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В каждом доме есть вещи, 
которые не пригодились, не 
подошли или просто надое-
ли. А выбросить жалко. Для 
таких случаев и существуют 
благотворительные магазины. 
Средства от продаж идут, на-
пример, в пользу людей с осо-
бенностями развития, детей-
сирот, детей, которых может 
спасти платная операция.

...К примерочным кабин-
кам - очереди, покупательни-
цы довольны приобретени-
ями. На таких гараж-сейлах 
продаются и изделия все-
мирно известных брендов, и 
ширпотреб, и дизайнерские 
штучки, и работы подопеч-
ных фондов - детей и взрослых 
с ограниченными возможно-
стями: всевозможные подуш-
ки с вышивкой, чашки с рисун-
ками, подставки под горячее и 
прочие приятные мелочи.

«Здорово, что можно купить 
брендовую одежду за доступ-
ную цену, особенно в кризис, - 
говорит Елена, одна из посети-
тельниц. - И мне нравится, что 
я не просто пришла на шопинг, 
- я знаю, что мои средства пой-
дут на доброе дело».

Директор фонда «Дет-
ские сердца» (фонд помо-
гает детям с болезнями 
сердца) Катя Бермант се-
тует, что пока о подобных 
социальных проектах 

знают далеко не все москви-
чи: «Почему-то некоторые 
относятся к благотворитель-
ным лавочкам с недоверием, 
думают, что здесь продаются 
старые ненужные вещи «для 
бедных». А это совсем не так!»

На распродажах можно 
отхватить чудесную вещь за 

копейки - от 300 до 1500 руб-
лей (тогда как в бутиках она 
будет стоить в разы дороже).

Суть благошопов - отсут-
ствие торговли. В таком ма-
газине есть 
«рекомендо-
ванная цена» 
за вещь. Но 
чаще покупа-
тель сам ре-
шает, сколько 
он готов по-
жертвовать. 
Деньги кладут 
в ящик, затем 

они передаются на нуж-
ды подопечных благо-
творительных фондов.

«Приносите нам все, 
что вам надоело! Шар-
фики, туфельки, сумоч-
ки, - призывает Катя 
Бермант московских 
модниц. - Сейчас вещи 
не снашиваются. Они 
морально устаревают. 
То, что у тебя в хорошем 
состоянии, можно отдать 
другому, и для него эта 
вещь будет новой».

Благотворительные 
лавочки - некий клуб. 
Здесь можно не только 
покопаться среди россы-
пей браслетиков, переме-
рить десятки юбочек и бо-
соножек, но и поболтать, 
выпить чашечку кофе, по-
сидеть на уютном пуфике 
с книжкой в руках, позна-
комиться с новыми чудес-
ными людьми. А главное - 
вы будете понимать, куда 

идут ваши деньги! Глава фонда 
«Детские сердца» вспомина-
ет, как с помощью очередного 
сбора удалось спасти мальчика: 
ему вовремя сделали операцию 

и поставили кардиостимуля-
тор. Когда мальчишка шел на 
поправку и узнал, сколько же 
стоит его новое сердце, то был 
поражен: «Это же цена ино-
марки!» Прошло много лет, и 
Катя Бермант вдруг получила 
письмо с надписью «Сюрприз». 
Внутри была фотография со 

свадьбы этого 
мальчика. А по-
том он прислал 
в фонд фото-
графию своей 
семьи: у него ро-
дилась дочка, ее 
назвали Евой...

Марина
Лепина

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ  ШОПИНГ КУДА СДАТЬ 
НЕНУЖНОЕ И ГДЕ 

КУПИТЬ НОВОЕ
1. «Лавка радостей»: 
Москва, Малый 
Сухаревский пер., 
д. 7. Дизайн-завод 
«Артплей», ул. Нижняя 
Сыромятническая,
д. 10, стр. 8.
http://lavkaradostej.ru/
2. CharityShop, ул. 
Новокузнецкая, д. 1. 
http://charity-shop.ru/
3. «Стиль жизни»,
ул. Балтийская,
д. 5. https://vk.com/
charitytrend
4. Интернет-магазин 
«Благобутик».
http://blagobutik.ru/

ПОСЛЕДНИЙ ПИСК МОДЫ  ВЕТОШЬПОСЛЕДНИЙ ПИСК МОДЫ  ВЕТОШЬ
Кусочки тканей, пуговицы, тесьма и прочие 
мелочи, остающиеся после разбора поступлений в 
магазины, предлагаются рукодельницам бесплатно. 
Спрос грандиозный! Умелицы делают из подобных 
вещей сумочки, покрывала, коврики и другие милые 
детали интерьера.

В Москве работают уже четыре 
благотворительных магазина (не путать с 
секонд-хендами). Сюда можно сдать старые 
вещи и купить новые за символическую цену. 
Впрочем, цена - это ваше пожертвование, 
вся прибыль идет на благотворительность. 
Наш корреспондент побывала на 
филантропической распродаже.

В некоторых 
лавочках вас ждут хиты 

сентября. Например,
в CharityShop можно выгодно 

одеть дочку-подростка
в школу. Блузки и рубашки, 

юбки, брюки, пиджаки
и кардиганы в офисном 

стиле продаются
по ценам от 200
до 500 рублей.

КСТАТИКСТАТИ

Черное золото дешевеет 
с каждым днем, и 
рубль неуклонно 
продолжает снижение 
по отношению к доллару 
и евро. Банковские 
ставки по вкладам 
значительно уступают 
темпам инфляции. Для 
большинства населения 
России, получающего 
зарплату в национальной 
валюте, остро встает 
вопрос сохранения 
своего капитала. А если 
даже в условиях кризиса 
его можно не сохранить, 
а приумножить?

Наверное, каждый из нас 
встречал друзей и знакомых, 
которые не умеют распоря-
жаться собственными деньгами 
и постоянно находятся в долгах. 
Они все время «перехватыва-
ют» несколько тысяч до получ-
ки, эти суммы накапливаются 
и постепенно теряют в цене. 
Отказать знакомому в просьбе 
сложно, а уж речи о процентах 
по долгу и быть не может! В 
условиях кризиса давать деньги 
в долг без процентов - это вер-
ный путь к разорению.

С другой стороны, ког-
да срочно нужны деньги, то 
найти их не так просто. Что-
бы получить кредит в банке, 
нужно иметь положитель-
ную кредитную историю и 
запас времени, чтобы ждать 
ответа на запрос.

В таком случае на помощь 
приходят финансовые орга-
низации, которые ссужают 
средства быстро, но под бо-

лее высокий процент. В 2014 
году рынок микрокредитов 
удвоился, достигнув сотен 
миллиардов рублей, проде-
монстрировав уверенную по-
ложительную динамику.

Такой большой объем ка-
питала финансовые органи-
зации могут получить толь-
ко при условии привлечения 
средств от населения. Микро-
финансовые организации 
(МФО) становятся связую-
щим звеном между челове-
ком, у которого есть деньги, 
и человеком, которому они 
нужны. МФО холодны к лю-
бым просьбам и обещаниям, 
они знают твердо только 
одно - как заставить деньги 
работать, чтобы Ваши сред-
ства не лежали на депозитах 
под небольшой процент, а до-
гоняли и даже значительно 
опережали инфляцию.

МФО - это незаменимый 
помощник в создании выгод-
ного инвестиционного порт-
феля. По сути, вложения в 
МФО - это тот же самый бан-
ковский депозит, но который 
оформляется в виде договора 
займа. Процент по такому 
договору может с течени-
ем времени удвоить и даже 
утроить сам вклад с учетом 
капитализации.

Один из самых верных спо-
собов увеличения капитала в 
условиях растущего доллара 
- это вклады, размещаемые в 
иностранной валюте. Однако 
такой тип инвестиций боль-
ше подходит финансовым 
организациям, которые об-
ладают штатом высокопро-
фессиональных, прекрасно 
разбирающихся в тенденциях 
международного рынка спе-
циалистов.

Из множества микрофи-
нансовых организаций в Рос-
сии одна из самых стабильных 
финансовых организаций - это 
Финансовая Группа «Разви-
тие». Здесь Вы сможете вло-
жить свои средства по про-
грамме «Валютная» до 15% 
годовых, подробности про-
граммы указаны на сайте ком-
пании www.finrazvitie.ru.

Если Вас больше привлека-
ют сбережения в националь-
ной валюте, то и среди рубле-
вых ставок на рынке одни из 
самых высоких предлагаются 
в Финансовой Группе «Раз-
витие» - 32,3% годовых. Все 
сбережения защищены по 
программе индивидуального 
страхования у одного из лиде-
ров российского рынка.

Важно отметить еще одну 
особенность респектабель-
ных МФО. В 
них клиенты 
становятся не 
вкладчиками, 
а партнерами, 
с которыми 
заключаются 
равноправные  
договоры. Вы 
можете выбрать один из не-
скольких вариантов взаимо-
действия со своим будущим 
партнером и получать про-
центы ежемесячно или нако-
пить значительную сумму в 
течение года.

Самым комфортным обра-
зом жизни на Западе считается 
образ рантье, когда Вы живете 
на дивиденды с основного ка-
питала. Однако сегодня, к со-

жалению, уровень инфляции 
растет, следовательно, должна 
значительно расти и доход-
ность. Необходимо, чтобы про-
центы с капитала шли не толь-
ко на бытовые расходы, но и 
увеличивали «тело» вклада, 
создавая уверенный заслон от 
экономических неурядиц для 
Вас и Вашей семьи. МФО пред-
лагает для участия сразу не-
сколько инвестиционных про-
грамм, доходность по которым 
превышает инфляционные 
значения. Высокие проценты 
со вклада позволят не только 
комфортно жить сегодняшним 
днем, но и с уверенностью смо-
треть в будущее.

Поэтому если кто-то из дру-
зей или знакомых вновь попро-
сит у Вас небольшой заем, Вы 
можете честно сказать ему, что 
у Вас нет свободных средств, и 

посоветовать 
обратиться в 
Финансовую 
Группу «Разви-
тие». У Вас не 
будет болеть 
голова, как от-
казать или без-
успешно напо-

минать о долге, наоборот, Вы 
сможете с чувством гордости 
и удовлетворения наблюдать, 
как растет Ваш вклад и вместе 
с ним - уверенность в завтраш-
нем дне. В МФО Ваши средства 
могут удвоиться всего лишь за 
пару лет.

ООО «Финансовая
Группа «Развитие»

(495) 22-585-23,
(499) 7-5353-77

КУДА ВЛОЖИТЬ ДЕНЬГИ В КРИЗИС

В МФО ВАШИ 
СРЕДСТВА МОГУТ 
УДВОИТЬСЯ ВСЕГО 
ЛИШЬ ЗА ПАРУ ЛЕТ.
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Сначала Центробанк и Ми-
нистерство образования и нау-
ки РФ предлагали преподавать 
финансовую грамотность в 
учебных заведениях в рамках 
отдельного курса. Но потом 
решили не перегружать детей 
- посоветовали разработчи-
кам программ включить темы, 
связанные с деньгами, вкла-
дами и экономией бюджета, в 
обществознание. Если до сих 
пор этот предмет был больше 
ориентирован на философию, 
социальную психологию и нор-
мы права, то теперь, по мнению 
финансистов и чиновников, он 
станет практичнее.

Конечно, полезно научить 
хотя бы юных россиян не брать 
сомнительные кредиты, не уча-
ствовать в финансовых пирами-
дах, вести дневники доходов и 
расходов, жить по средствам, но 
кто это будет делать? Препода-
ватели обществознания, боль-
шая часть которых специали-
зируется на истории, а вторую 
дисциплину берет в нагрузку? 
Или финансисты, не имеющие 
педагогического образования и 
не горящие желанием работать 
в школе? И даже если бы го-
сударство смогло разработать 
эффективные программы и 
обеспечить 43210 учреждений 
образования профессионалами, 
то, возвращаясь после занятий 
домой, дети видели бы картин-
ки, далекие от теории. Их мамы, 
папы, бабушки и дедушки не 
умеют правильно обращаться с 
деньгами.

Совсем недавно Националь-
ное агентство финансовых ис-
следований выясняло, как рос-
сияне планируют свой бюджет 
в условиях кризиса. Они и рань-
ше фиксировали собственные 
доходы и расходы от случая к 
случаю, а сейчас вообще пере-
стали - этим занимаются лишь 
7% семей, что втрое меньше, 
чем в 2008 году. 58% граждан не 
ведут домашнюю бухгалтерию, 

но думают, что держат средства 
под контролем. 22% населения 
признаются, что не управляют 
ситуацией. И самое интересное, 
что 66% участников исследо-
вания считают себя финансово 
грамотными людьми и жалу-
ются, что планировать бюджет 
им не позволяют «проблемы 
экономики, снижение темпов ее 
развития и государственные за-
долженности».

Тратим не по-детски
Мы поговорили о семей-

ных бюджетах и грамотности 
с учителем из Нягани Ольгой 
Дмитриченко и сотрудницей 
минфина Амурской области 
Ольгой Ларкиной. Препода-
вательница из Югры задолго 
до Центробанка и Минобрна-

уки России начала объяснять 
ученикам, что такое деньги и 
как их лучше тратить. Причем 
ее воспитанники не ребята из 
старших классов, а учащиеся 
начальной школы. Чиновни-
ца же из министерства Ольга 
Ларкина второй год работает 
в жюри специфического кон-
курса - дети от 6 до 16 лет ри-
суют семейный бюджет. Как 
представляют или видят, так и 
изображают.

«Мы договорились с деть-
ми, что нашей валютой будут 
«школярики», - рассказывает 
педагог Ольга Дмитриченко. 
- Класс разделился на «се-
мьи»: Ивановых, Петровых, 
Сидоровых и так далее. Ста-
ли заполнять таблицу дохо-
дов и расходов, решать, на 
чем семьи могут и не имеют 
права экономить. Интерес-

ный опыт. Некото-
рые ученики вели 
себя как домохо-
зяйки-отличницы 
- считали каждую 
копейку, другие 

экстремальничали. 
Например, пред-
лагали, чтобы не 
платить за элек-
тричество, выру-
бить его и перейти 
на свечки. Один 
мальчик, когда за-

шла речь о дополни-
тельных источниках 

дохода, предложил 
выиграть «бендер». На-

верное, слышал от папы, 
генерального директора 
строительной компании, о 
тендерах. Наблюдая за деть-
ми, я поняла, что в вопросах 
финансовой грамотности мы, 
взрослые, недалеко от них 
ушли. Нам тоже не помеша-
ли бы курсы».

«А мне кажется, что росси-
янам не нужно объяснять, как 
следует экономить средства. 
Многие живут от зарплаты до 
зарплаты и без подсчетов впи-
сываются в лимит. Когда нет 
лишних денег, не надо чертить 
таблицы, - говорит сотруд-
ница министерства финан-
сов Амурской области Ольга 
Ларкина. - И бесед о кредитах 
людям недостаточно. Им надо 
показать, как умножить то, 
что они имеют, удачно вло-
жить, заставить приносить 
прибыль. Дети полностью 
копируют поведение своих 
родителей. Из всех художеств 
на тему «Семейный бюджет» 
мне запомнилась работа 
7-летнего ребенка. На рисун-
ке были три свиньи-копилки: 
мамина, папина и его. Деньги 
из родительских копилок сы-
пались в самую маленькую 
«хрюшку». Вот вам и бюджет. 
В жизни так и происходит - 
все тратится на детей и ком-
муналку».

Заначка как основа 
бюджета

Эксперты любят рассуждать 
о том, чем и как россияне от-
личаются от граждан Западной 
Европы и Америки. Те грамот-
ны, экономны, вовремя рассчи-
тываются с долгами, а мы не 
умеем считать, беречь, разумно 
тратить. Почему? Потому что 
для европейцев и американцев 
финансовая грамотность - это 
умение удачно вложить свои 
деньги, а для нас - способность 
удачно их заныкать. Заначка - 
вот основа отечественного се-
мейного бюджетообразования.

Чиновники и финансисты 
часто забывают, что у европей-
цев и американцев на оплату 

коммунальных услуг уходит от 
8 до 16%, у россиян - 30-40%. На 
Западе на еду тратится от 8 до 
14%, здесь - до 40%. Минималь-
ный набор основных продуктов 
питания в России дороже на 10-
15%, чем в США, Европе и Ки-
тае, а средняя зарплата меньше 
на 25-30%.

Понятно, что условия для 
домашних калькуляций в госу-
дарствах совершенно разные. 

Иностранцы могут 
отнести деньги в 
банк, открыть счет 
в любой валюте и не 

думать о них. Могут, 
готовясь к достойной 

старости, копить сред-
ства к пенсии. Росси-
янам не с чем идти в 
банк. Да, можно от-
кладывать на сбере-
гательную книжку 
по 1-2 тысячи рублей 
в месяц, но того, что 
накопится за годы, с 
постоянными пируэ-
тами рубля, с вечным 
экономическим бар-

даком, в конце концов не хва-
тит ни на турпоездку в Крым, 
ни на платное образование де-
тей, ни на, извините, собствен-
ные похороны.

Ради любопытства пере-
читайте советы российских 
кризисных менеджеров и фи-
нансистов, которые они дава-
ли соотечественникам на про-
тяжении 2014-2015 годов. Там 
две темы: как надо правильно 
ходить в магазин и в какой оче-
редности следует тратить зар-
плату. Про вклады, акции, де-
позиты, ставки ни словечка. И 
правда, к чему о них говорить, 
если для всего, что творится с 
нашей экономикой, подходит 
единственное определение - 
«непредсказуемость». Значит, 
66% граждан правы, когда ут-
верждают, что их семейным 
бюджетам мешает государ-
ство? И уроки финансовой гра-
мотности взрослым уж точно 
ничего не дадут. А детям? По-
живем - увидим.

Анна Бессарабова

По решению 
Минобрнауки, 

Центробанка и Госдумы 
с 2016 года во всех 

российских школах 
появятся уроки 

финансовой грамотности 
и семейного бюджета. 
Только кто будет учить 
детей экономии, если 

само взрослое население 
страны не умеет 

обращаться с деньгами?

Шведы вкладывают деньги в детей. На 
имя каждого ребенка открывают нако-
пительные счета, на день рождения 
дарят малышам сертификаты инвести-
ционного фонда. На пенсию шведы на-
чинают копить с 35-37 лет.
В США чрезвычайно популярны сайты, 
которые помогают экономить. Каждая 
семья выбирает те методы и схемы 
расходов, которые для нее удобны.
В Японии в отличие от Европы семей-
ный бюджет планируют не оба супруга, 
а женщины. В среднем жители этой 
страны откладывают в копилку чет-
верть заработка.

А как у них?

Начинается все 
с семьи и школы

В американских 
школах финансовую 
грамоту не преподают. 
Но в этой стране 
есть специальные 
финансовые лагеря и 
академии, где детей 
учат обращаться 
с деньгами. 
О семейном бюджете 
ребятам больше 
рассказывают 
их родители. 
В 12-13 лет взрослые 
отправляют подростков 
работать, а в 18 
лет выросшие дети 
начинают жить 
самостоятельно.
В Европе родители 
выделяют детям 
средства на карманные 
расходы. При этом 
французы нередко 
штрафуют младших 
за провинности, 
а немцы берут налог, 
чтобы подготовить 
отпрысков к будущему.
В Великобритании, 
где действует 
около 500 программ 
финансовой 
грамотности, 
в школах введен 
обязательный предмет 
«личные деньги». 
С 7 до 11 лет ученики 
осваивают личные 
счета, получают 
информацию о займах, 
кредитных и дебетовых 
картах.

По данным Национального агентства финансовых иссле-
дований (НАФИ), 60% клиентов банков ошибочно отдают 
предпочтение рублевым вкладам. В регионах сбережения 
у семей очень малы и их больше беспокоят цены на про-
дукты и коммуналку, чем скачки доллара и евро.
По данным ВЦИОМа, 44% россиян по-прежнему считают 
недвижимость самым надежным вложением. Эксперты же 
советуют вместо покупки квартир открывать долларовые 
депозиты как минимум на два года.
По данным компании Synovate Comcon, в 2015 году 
россиян, не доверяющих банкам, стало больше. 
Сейчас их 44%. Специалисты рекомендуют хра-
нить деньги в нескольких банках.
По данным ВЦИОМа, 43% населения нашей стра-
ны не задумываются о пенсии, 
планируют жить на зарплату до 
старости. Эксперты советуют от-
кладывать день-
ги: «Начните с 
банковских де-
позитов».

Финансовое поведение россиян
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Он и в жизни старался 
следовать этому принципу - 
светить всегда, светить везде. 
Даром, что ли, Светин? Так 
вжился в образ маленько-
го смешного человечка, что 
для всех окружающих стал 
им. Такова уж участь Арле-
кина - нужно быть смешным 
для всех, улыбка - вот награ-
да. Но понял это актер лишь 
во второй половине жизни. 
В первой - все было не так, 
даже фамилия...

Как стал Светиным
Сейчас в официальных 

некрологах пишут: умер на 
85-м году жизни. На самом 
деле круглую дату Светин 
отметил в прошлом году. Си-
туация в общем-то стандарт-
ная: война, эвакуация, потеря 
документов. В метрику слу-
чайно записали 1930 год вме-
сто 1929-го. А вот фамилию 
- Гольцман - в документах не 
перепутали. Михаила Све-
тина не было в природе аж 
до 1965 года, когда у актера 
родилась дочь Света и он ре-
шил взять себе такой псевдо-
ним. И то еще 20 лет, пока не 
поменял фамилию в паспор-
те, можно сказать, выдавал 
себя за другого. Как говорил 
Михаил Семенович, мера эта 
была вынужденной: до 45 лет 
его не снимали в кино, выгна-
ли из Киевского театра опе-
ретты - нигде не мог толком 
устроиться. Светину на этом 
свете жилось гораздо проще, 
чем Гольцману.

Как поссорился 
с Райкиным

В своих бедах он никого 
не винил. Говорил: «Я часто 
вел себя как глупец». Сложно 
сказать, кем бы стал Светин, 
чего добился, если бы не ха-
рактер. Ведь в свое время он 
умудрился рассориться едва 
ли не со всеми, в том числе с 
великими.

Начал с Аркадия Райкина. 
Гонимый отовсюду, Светин 
буквально атаковал мэтра - 
шесть дней бомбардировал 
звонками, а на седьмой пре-
градил ему дорогу и сказал: 
«Возьмите меня к себе в те-
атр! Хотя бы послушайте!» 
Райкин сдался: определил 
молодого человека с резким 
южным говором к себе в уче-
ники, поселил в гостинице, дал 
зарплату. А тот на радостях 
запил. Началась 
веселая жизнь: ре-
стораны, девочки. 
Если не пускали в 
кабак, актер кри-
чал: «Я ученик Рай-
кина!» - и открыва-
лись любые двери.

Первого выхода 
на сцену Светин 
ждал долго. Когда 
же наконец про-
бил час, он так пе-
револновался, что 
выпил лишку и ус-
нул прямо в кули-
се. Так и проспал свой дебют. 
Аркадий Исаакович пытался 
образумить непризнанного 
гения, да все напрасно. Мало 
того, Светин даже поучал 
Райкина на репетициях: мол, 
тут вы не правы, не так надо. 
«Это не я, Миша, это режис-
сер так поставил», - со свой-
ственной ему мягкостью от-
вечал Аркадий Исаакович. 
Но когда Михаил чуть не до-
вел до инфаркта его супругу, 
все же указал ретивому акте-
ру на дверь.

Как обидел Данелию
Фильм «Афоня» Светин 

называл трагедией и грустью 
всей своей жизни. Данелия 
пригласил Михаила, совершен-
но неопытного в то время ки-
ноактера, на небольшую роль 
шофера Воронкова. Встретил 
в Ярославле, где проходили 
съемки, пригласил к себе в 
гостиничный номер, угостил 
коньяком. У знаменитого ре-
жиссера Светину предстояло 
сыграть всего две сцены. Если 
бы приглянулся - глядишь, стал 
бы актером Да-
нелии, снялся 
бы в других зна-
ковых карти-
нах. Но первая 
встреча стала 
последней. Ре-
жиссер обра-
тился к Светину: 
«Миша, за три 
дня не успею 
тебя снять, при-
дется на день 
задержаться». 
А тот возьми 
да взбрыкни: 

«Никак не могу! В Ленингра-
де завтра съемка, я обещал 
приехать». В телеспектакле у 
Михаила была эпизодическая 
роль, легко мог договориться 
о переносе. Да вот уперся как 
бык: «Меня ждут, мне надо». 
Данелия не на шутку завелся: 
«У тебя, значит, важные съем-
ки, мать твою! А у меня что?!» 
Развернулся и ушел. Больше 
они не виделись. Из двух эпи-
зодов со Светиным в картину 
попал лишь один, да и озвучил 
его другой актер.

В конце жизни Михаил 
Семенович очень жалел о 
том своем поступке. Говорил: 
«Я потерял близкого мне по 
духу режиссера, сильно его 
обидел. До сих пор стыдно 
за совершенную глупость. 
И ведь не спишешь на моло-
дость - мне было уже за со-
рок! Почему вдруг начал ве-
сти себя как капризная звезда 
- не понимаю. Конечно, надо 
было поехать к Данелии, из-
виниться. Но я этого не сде-
лал...»

Как отказал Гайдаю
С Гайдаем Светину повезло 

больше - снялся в трех карти-
нах. Но и с ним умудрился по-
ссориться.

Начало было многообе-
щающее: фильм «Не может 
быть!», яркая роль. Правда, и 
тогда Михаил умудрялся спо-
рить с великим комедиогра-
фом. Скажем, режиссер кри-
чит оператору: «Здесь бери 
Светина крупно». Актер на-

стаивает на своем: «Нет, надо 
снять мой выход издалека». 
За талант можно простить 
многое, Гайдай понимал это 
как никто. Пригласил Свети-
на на съемки фильма «Част-
ный детектив, или Операция 
«Кооперация», позвал и в 
следующую картину. Но тут 
строптивому актеру опять 
шлея под хвост попала. Он 
прочел сценарий, позвонил 
Гайдаю и выдал возмущен-
ное: «Леонид Иович, что 
же такое! В предыдущем 
фильме я висел на крюке и 
говорил: «Надо прощаться». 
А здесь опять: «Надо сда-
ваться». Почему должен на 
штампах работать?» Гайдай, 
у которого звезды с радо-
стью снимались в эпизодах, 
опешил от такой наглости: 
«Миша, а что бы вы хотели 
сыграть?» «Надо подумать», 
- стал важничать Светин. 
«Тогда до лучших времен», 
- сказал Гайдай и повесил 
трубку.

Это был их последний раз-
говор. Старого еврея Каца в 
«На Дерибасовской хорошая 
погода...» в итоге сыграл Ар-
мен Джигарханян. Он и по-
ехал на три недели в Америку. 
А Светину оставалось лишь 
кусать себе локти. «Если бы 
знал, где будут снимать, ко-
нечно, пошел бы на компро-
мисс. Надо мной потом все 
смеялись: «Что же ты такой 
дурак?» А я и не спорил. У 
меня всегда все наоборот: где 
нужно - отказываюсь, а где 
не нужно - соглашаюсь. Но 
такой уж уродился!»

Как его вырезал
Рязанов

А вот у другого короля коме-
дий - Эльдара Рязанова - Светин 
так и не снялся. Хотя вполне 
мог бы, да и режиссер не раз 
приглашал.

В фильме «Служебный ро-
ман» ему была уготована роль 
мужа секретарши Верочки. 
Роль довольно большая, и Ми-
хаила на нее утвердили, он даже 
репетировал с Ахеджаковой. 
Ждал вызова на съемку, но так 
и не дождался. Спустя некото-
рое время Светин столкнулся с 
Рязановым в театре - они поздо-
ровались, расцеловались. «Знае-
те, Миша, - стал оправдываться 
режиссер, - я не звонил, потому 
что не хотел вас огорчать. Так 
получилось, что вашего персо-
нажа вырезали из сценария. Но 
мы обязательно придумаем еще 
что-нибудь».

Придумал уже в следующей 
картине, позвал Светина в «Га-
раж». Но в итоге снял в роли 
тромбониста Семена Фараду. 
Ничего личного - худсовет его 
выбрал, а про Светина редактор 
фильма сказала: «Смешной-то 
он смешной, но уж больно Гай-
даем отдает!»

Как гордился 
зрительской любовью

Да, он мог сыграть и больше, 
и лучше. Но куда больше - и без 
того сто с лишним ролей. И это 
еще учитывая, что в кино Све-
тин начал сниматься только в 
45 лет! И куда лучше? Ведь он 
и так незабываем. И в том же 
«Не может быть!», и в «Двенад-
цати стульях», и в «Безымянной 
звезде», и в «Любимой женщине 
механика Гаврилова», и в «Чаро-
деях», наконец. Для Светина же 
главным стал фильм «Не было 
бы счастья...», где, как говорил 
актер, он сыграл самого себя. 
Маленького одинокого чело-
вечка, которому не с кем пооб-
щаться, поэтому вечерами он 
выходит в подъезд с помойным 
ведром в руках и ждет. Хоть ко-
го-нибудь, с кем можно погово-
рить по душам...

Единственным другом на 
всю жизнь стала его жена Бро-
нислава - встретил ее 17-летней 
девчонкой, так 55 лет вместе 
они и прожили. «Не знаю, что 
она во мне нашла, никакой цен-
ности как супруг я точно не 
представляю, - в своем реперту-
аре шутил Светин. - Все хозяй-
ство на ней. Я гвоздя вбить не 
могу, а она и вобьет, и доску рас-
пилит, и ремонт сама сделает. За 
что она меня ценит - загадка».

А вот за что любили Светина 
зрители, как раз не секрет. И он 
публике отвечал взаимностью. 
Поссориться, подвести мог кого 
угодно, только не зрителя. Ведь 
этой любви он жаждал, всю 
жизнь добивался и ценил, такое 
впечатление, больше всего на 
свете.

И на девятом десятке Миха-
ил Светин выходил на сцену Те-
атра комедии имени Акимова. 
И всякий раз при случае с гор-
достью говорил:

- Могу сказать, что на Све-
тина ходят. На моих спектаклях 
всегда аншлаг. Меня встречают 
и провожают аплодисментами. 
В этом смысле я очень счаст-
ливый человек. Есть артисты, 
которых в моем возрасте уже 
не узнают, а ко мне на улице до 
сих пор лезут обниматься. Ну, в 
общем, немудрено: в кино я на-
чал сниматься в 45 лет и с тех 
пор почти не изменился...

Дмитрий Мельман

Михаил
СВЕТИН: 

Комедия 
роковых 
ошибок
Ушел последний комик 

великого советского кино... 
Да, можно так сказать. 

Наверное, не осталось уже 
актеров, чье даже мимолетное 

появление на экране сразу 
вызывало улыбку. Светин был 

последним...
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«Безымянная звезда»

«Не может быть!»

«Чародеи»
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Взять Муравьеву 
измором

Хотя в начале работы ни-
кто даже предположить не 
мог, что съемочную группу 
захватят скандалы и разбор-
ки. Начинающий режиссер 
Геральд Бежанов написал сце-
нарий о среднестатистической 
советской женщине, которая, 
словно по мановению волшеб-
ной палочки, превращается в 
красавицу и к тому же завид-
ную невесту. Наметил акте-
ров, сплошь звезд экрана, на 
главные роли, и они - о чудо! 
- с радостью согласились. 
Александр Абдулов, Михаил 
Кокшенов, Людмила Иванова 
- именно их и хотел снимать 
Бежанов. Заминка вышла с 
претенденткой на роль пре-
успевающей женщины, ко-
торая точно знает, как стать 
самой обаятельной и привле-
кательной, - Сусанны. Режис-
сер выбрал трех знаменитых 
актрис, которые вроде бы под-
ходили по типажу. Встретился 
с Любовью Полищук - и по-

лучил добро. Инна Чурикова 
тоже была не против. Но ког-
да Бежанов увидел Татьяну 
Васильеву, все вопросы отпа-
ли сами собой.

Однако главной целью было 
заполучить в картину Ирину 
Муравьеву. У актрисы тогда 
был настоящий звездный час, 
но пребывающий в эйфории 
режиссер даже не сомневался 
в успехе своего предприятия. 
Как выяснилось, он был из-
лишне самоуверен - Ирину сце-
нарий не заинтересовал, актри-
са сказала, что устала играть 
дурнушек в производственных 
комедиях, и, в общем, дала от 
ворот поворот.

- Что я только не предпри-
нимал, чтобы ее уговорить, - 
вспоминает Бежанов. - Нет, я 
ее не уговаривал - я ее умолял! 
Я ждал у подъезда, я встречал-
ся с ее супругом и просил, что-
бы он на нее повлиял!..

Вспоминая тот период сво-
ей жизни, Бежанов говорил, 
что он практически целовал 
следы Муравьевой у Театра 
им. Моссовета. Режиссер го-
тов был на все, лишь бы запо-
лучить актрису. И за упорство 

был вознагражден - в конце 
концов Муравьева все-

таки сдалась.
- Знаете, а я ведь 

не ошибся! - радуется 
своей удаче Геральд 
Бежанов. - Ирина 
была всегда подго-

товлена, знала точно 
текст, всегда понимала, 
что именно я хотел от 

нее в тот или другой 
момент. Она не 

просто талант-

лива, она высокопро-
фессиональна была уже 
тогда!

Сплошные 
неприятности

Однако не всеми 
актерами Бежанов 
был так доволен, как 
главной героиней. На-
пример, Александр 
Абдулов в разгар съе-
мочного процесса ска-
зался больным и на две 
недели исчез. Позже 
выяснилось: на самом 
деле все это время он 
зарабатывал деньги на 
Севере - улетел туда на 
гастроли. Режиссер был 
в шоке. Но больше все-
го его оскорбила ложь. 
Члены съемочной груп-
пы вспоминали: когда 
Абдулов вернулся на 
площадку, Бежанов на-
чал выяснять с ним от-
ношения, и дело чуть 
не дошло до драки. 
Хотя теперь режиссер 
не любит вспоминать о 
том инциденте, говорит: 
«Кто старое помянет... 
А потом, ну вот представьте, 
что это был бы за фильм, если 
бы там не снимался Абдулов?»

Но на этом страсти на съе-
мочной площадке не улеглись. 
Из-за страшного скандала с 
Татьяной Васильевой режиссер 
оказался на больничной койке. 
Однако и об этом конфликте 
Бежанов сейчас вспоминает с 
улыбкой:

- Понимаете, я люблю, ког-
да актер точен в своей работе. 
Приходит на съемки с выучен-
ным текстом. А вот если при-
ходит неподготовленным, да 
еще и настаивает на импрови-
зации - вот на это я спокойно 
смотреть не могу.

Сцену, в которой Сусанна 
приходит к Наде в НИИ, что-
бы ее протестировать, снима-
ли не один день. Можно пред-
ставить, какой ужас охватил 
режиссера, когда однажды 
Васильева явилась на съемки с 
покрашенными ярко-рыжими 
волосами. И это при том, что 
до того она была блондинкой. 
Разгорелся жуткий скандал, 
режиссер орал на артистку: 

«Как ты могла покрасить во-
лосы, ведь эту сцену еще до 
конца не отсняли!» В резуль-
тате Бежанову стало плохо и 
его увезли в больницу с инфар-
ктом. Съемки пришлось отло-
жить на месяц... Любопытная 
деталь - Татьяна Васильева 
так и не согласилась обратно 
перекрашиваться в блондин-
ку. И именно поэтому далее ее 
приходилось снимать исклю-
чительно в головных уборах.

Месть Ельцина
Бюджет «Самой обаятель-

ной и привлекательной» оце-
нивался в 500 тысяч рублей. 
Много это для 1985 года или 
мало - сказать теперь слож-
но. Но факты - упрямая вещь. 
Мало кто знает, но вся одеж-
да, в которой снимались акте-
ры, была из их собственных 
гардеробов. Роскошная белая 
шубка, платье, джинсы и са-
поги, которые героиня Мура-
вьевой покупает у фарцовщи-
ка, и без того принадлежали 
ей. Правда, красную шляпу с 
широкими полями пришлось 
одолжить у Васильевой. А 
кепи, в котором Ирина Му-
равьева была похожа на про-
славленного клоуна Олега 
Попова, на съемочную пло-
щадку принесла Лариса Удо-
виченко.

Кстати, из-за фразы фар-
цовщика «Ты что, с Урала?» у 
режиссера фильма были боль-
шие неприятности. И устроил 
их не кто иной, как Борис Ель-
цин - будущий президент Рос-

сии, а в ту пору руководитель 
Свердловского обкома партии. 
Бедному Бежанову пришлось 
накатать массу объяснитель-
ных, на бумаге признаваться в 
любви к Уралу и доказывать, 
что он вовсе не хотел обидеть 
уральских женщин. Но это еще 
не все. Как говорят, именно по 
этой причине в следующей 
своей картине «Где находится 
нофелет?» режиссер сделал ге-

роиню красави-
цы Ольги Кабо, 
которая сыгра-
ла небольшой, 
но яркий эпи-
зод, свердлов-
чанкой.

- Ну да, были 
трудности, - 
соглашается 
Геральд Бежа-
нов. - Но вы 
ведь знаете, 
какой успеш-
ный получил-

ся фильм! Как 
зрителям понравился!

Это подтверждают и 
цифры: комедию «Самая 
обаятельная и привлека-
тельная» посмотрели 45 
миллионов зрителей, и в 
1985 году она стала лиде-
ром советского кинопро-
ката.

Тридцать лет спустя
Кто же из актрис филь-

ма и в самом деле разгадал 
секрет, как стать самой оба-
ятельной и привлекатель-
ной, чтобы все мужчины 
сходили с ума?

На следующий год по-
сле премьеры Татьяна Ва-
сильева родила дочь от 
своего второго мужа Геор-
гия Мартиросяна. Однако 
еще до родов едва с ним 
не развелась. Татьяна была 
беременной, когда узнала 
об измене благоверного, 
и, как говорят, из-за этого 
едва не отправила себя на 
тот свет. Они еще долго то 
сходились, то расходились. 
Окончательно развелись в 
1995-м. Больше замуж Ва-
сильева не вышла. Были 
сообщения о романах то с 
художником Никасом Саф-
роновым, то с актером Ста-

ниславом Садальским, но это 
так, не в счет.

Героиня Ларисы Удовичен-
ко «замуж все выходила и вы-
ходила». Сама актриса дважды 
побывала в ЗАГСе. На момент 
съемок ее мужем был мало-
известный пианист Геннадий 
Болгарин, который позже стал 
бизнесменом. В 2001 году по-
следовал развод - как говорила 
Удовиченко, за 20 лет супруги 
просто устали друг от друга. 
Однако злые языки утвержда-
ют, что на самом деле устала 
актриса от пагубного пристра-
стия мужа: он, дескать, был 
игроком и постоянно опусто-
шал семейный бюджет. Сейчас 
Удовиченко, как и Васильева, 
- незамужняя дама.

И, наконец, Ирина Муравье-
ва. Ее личную жизнь можно 
признать самой удачной - бо-
лее 40 лет счастливого заму-
жества с режиссером Леони-
дом Эйдлиным. К сожалению, 
недавно актриса овдовела - в 
прошлом году супруга и отца 
двоих ее сыновей не стало...

Ксения Позднякова

Исполнилось 30 лет комедии 
«Самая обаятельная и 
привлекательная». Трудно 
поверить, но на съемочной 
площадке этого легкого 
и, казалось бы, совсем 
не драматичного фильма 
кипели нешуточные 
страсти. Режиссер страшно 
конфликтовал с Александром 
Абдуловым и Татьяной 
Васильевой. И в результате 
даже заработал инфаркт.

САМЫЙ ОБАЯТЕЛЬНЫЙ СКАНДАЛ

  Ирина Муравьева и Владимир Носик 
абсолютно не умели играть в настольный 
теннис. Пришлось учиться с нуля. Причем 
во время обучения Носик так перестарался, 
что даже сломал палец на ноге.

  Геральд Бежанов считал, что гардероб-
ная на «Мосфильме» просто ужасная. Един-
ственное, что он заказал, - это выходной 
костюм Михаилу Кокшенову, в котором его 
герой соблазнял Надю.

  Тот же Кокшенов стал жертвой розы-
грыша, когда снимали сцену у автомата с 
газировкой. Потребовалось около десятка 
дублей, режиссер не понимал, почему эпи-
зод не удается. А оказалось, что Ширвиндт 
с Куравлевым просто решили подшутить 
над коллегой. Они нарочно проваливали 
съемку, и Кокшенову приходилось пить 
воду стакан за стаканом. К концу съемки 
бедный актер выпил несколько литров 
воды.

  В сцене, когда герои Куравлева и 
Абдулова уезжают в командировку и там 
пытаются охмурить симпатичных дам, 
одну из девушек сыграла дочь Куравлева 
Екатерина.

  В фильме «Самая обаятельная и при-
влекательная» впервые появился на экране 
известный музыкант Владимир Маркин - в 
кафе «Синяя птица» он играл на саксофоне. 
А в эпизоде у фарцовщика по телевизору 
вместо Аманды Лир пела Лариса Долина.

ТОЛЬКО ФАКТЫ
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Сын певицы Жасмин от 
первого брака Михаил Се-
мендуев поступил в один из 
самых престижных вузов 
Москвы - МГИМО. Будущая 
специальность - специалист 
по международным экономи-
ческим отношениям. Маме 
придется раскошелиться - год 
обучения на данном факуль-
тете стоит порядка 450 тысяч 
рублей. Впрочем, Жасмин не 
привыкать платить за образо-
вание сына. Молодой человек 
окончил одну из самых пре-
стижных школ столицы, где 
учатся дети богатых и знаме-
нитых, и расценки там вряд ли 
ниже, чем в МГИМО. Кстати, 
девушка Михаила тоже не 
из простой семьи, она дочь 
экс-президента футбольного 
клуба «Спартак». Вот только 
учиться Диана Червиченко 
будет в МГУ - выбрала фа-
культет глобальных процес-
сов. Ну а компанию Михаилу 
Семендуеву составил сын Вла-
да Сташевского от первого 
брака Даниил - молодой чело-
век тоже стал первокурсником 
МГИМО. Однако спасибо за 
это, наверное, должен сказать 
не папе, а дедушке - бывшему 
гендиректору «Лужников», из-
вестному предпринимателю 
Владимиру Алешину.

Сразу три представителя 
известных фамилий отпра-
вятся покорять театральные 
вузы. Дочь Михаила Поречен-
кова от первого брака Варвара 
поступила в Школу-студию 
МХАТ. Правда, девушка ре-
шила не идти по стопам зна-
менитого родителя и выбра-

ла продюсерский факультет. 
Стоимость обучения 250 ты-
сяч руб лей в год. В этом пла-
не Юлии Меньшовой повезло 
больше. Ее сын Андрей будет 
учиться на актерском факуль-
тете Школы-студии совершен-
но бесплатно - он определен на 
бюджетное место.

Дочь Ольги Кабо стала пер-
вокурсницей ГИТИСа - Таня с 
детства занималась балетом, ну 
и поступила на балетмейстер-
ский факультет. А недавние 
участницы «Евровидения» се-
стры Толмачевы, к удивлению 
многих, Москву решили не по-
корять. Юные курянки будут 
учиться на факультете режис-
суры, актерского м а с т е р -

ства и хореографии в институте 
культуры соседнего Белгорода.

- Они очень скромные де-
вочки, - рассказала «МН» про-
ректор по учебной части Оль-
га Киреева. - Приходили на 
все консультации перед всту-
пительными экзаменами, все 
задания выполняли. Мы зна-
ли, что с поступлением таких 
известных детей к нам будут 
вопросы. И поэтому каждый 
экзамен снимали на видео, что-
бы потом не было разговоров, 
дескать, они поступили по про-
текции, за красивые глазки. 
Нет, девочки все испытания 
прошли успешно и честно по-
ступили.

Ну и, наконец, студентом в 
этом году стал Артем Михал-
ков - учиться он пошел, есте-
ственно, к отцу. 39-летний сын 
Никиты Сергеевича в свое 
время уже окончил режис-
серский факультет ВГИКа, а 
теперь решил, так сказать, по-
высить квалификацию - благо 
папа открыл киноакадемию. 
Как говорят, конкурс туда 
был 28 человек на место, да и 
обучение недешевое - 400 ты-
сяч рублей в год. Правда, есть 
нюансы. Как говорил Никита 
Сергеевич, самые талантли-
вые будут обучаться за 10% 
от этой суммы. А по словам 
Артема, он упросил отца его 
принять. Так что пока не очень 
понятно, проходил ли сын Ми-
халкова конкурс на общих ос-
нованиях и сколько будет пла-
тить.

Ксения Позднякова, 
Федор Гришин

«Москва Триумфальная»
(Тверская улица, 5 сентября)

КУДА СХОДИТЬ

Возможно, для кого-
то это шанс изменить 
судьбу, ведь во время 
уличного фестиваля бу-
дут снимать в кино всех 
желающих. Диплом об 
окончании театрально-
го вуза предъявлять не 
надо. А надо лишь вы-
брать один из трех жан-
ров (комедия, драма, 
патетика) - и полный 
вперед без всяких тер-
ний к звездам. Разумеет-

ся, сначала будут пробы 
у режиссера, затем на-
чинающих актеров всех 
возрастов отведут в ко-
стюмерный цех, оденут 
надлежащим образом, 
загримируют. И уж по-
том - в кадр! Интересно, 
что кино будут снимать 
в стиле ретро - 20-х го-
дов прошлого века, то 
есть немое. А стало 
быть, учить текст не 
придется.

«Последняя жертва»
(МХТ, 4 сентября)

На основную сцену 
Художественного театра 
выйдет, наверное, глав-

ный юбиляр этого года - 
Олег Павлович Табаков. 
И не один, а со своей же-
ной Мариной Зудиной. 
Они исполняют глав-
ные роли в спектакле 
по Островскому, и это 
одна из трех постановок 
(еще «Юбилей ювелира» 
и «Копенгаген»), в кото-
рых занят сегодня леген-
дарный актер и худрук. 
С каждым годом Олег 
Павлович все реже вы-
ходит на сцену - в общем, 
что называется, спешите 
видеть. Что же касается 
самого спектакля «По-
следняя жертва», то по-
становка Юрия Еремина 
признана лучшей по этой 
пьесе Островского.

Эта музыка действи-
тельно бесценна, потому 
что будет звучать вечно. 
Вот уже 90 лет Государ-
ственный оркестр кине-
матографии отвечает за 
музыку в кино и, разуме-
ется, сыграл все знамени-
тые мелодии из любимых 
фильмов. С оркестром 
работали Свиридов, 

Шнитке, Дашкевич, Дога, 
Петров, Эшпай... перечис-
лять всех знаковых ком-
позиторов очень долго. 
Поэтому лучше сходить 
на концерт оркестра, ко-
торым уже больше 20 лет 
руководит Сергей Скрип-
ка (тоже ведь знаковое 
имя!), и услышать все ра-
зом. Прозвучат мелодии 
из кинофильмов «Цыган», 
«Формула любви», «Вой-
на и мир», «Сибирский 
цирюльник», «Зависть 
богов», «Приключения 
Шерлока Холмса и док-
тора Ватсона», «Старая, 
старая сказка» и многих 
других.

Где будут учиться 
дети звезд

Организатором фестиваля 
по традиции выступил Продю-
серский Центр Игоря Сандлера.

- С Мониным мы познако-
мились в 1978 году в Сочи на 
конкурсе молодых исполни-
телей, - рассказывает Игорь. - 
Редко можно встретить более 
открытого и жизнерадостного 
человека, каким был Саша. 
Когда его не стало, я взял на 
себя обязательства по проведе-
нию вечеров памяти Монина, 
ведь, как говорится, пока о че-
ловеке помнят - он жив.

Вспомнить фронтмена пер-
вой в СССР группы, играющей 
тяжелый рок, собрались род-
ственники, друзья и фанаты. Из 
Волгограда специально при-

летел папа Саши - Владимир 
Дмитриевич.

Хиты «Круиза» и собствен-
ные композиции в этот вечер 
исполняли Александр Иванов, 
Сергей Галанин, Юрий Лоза, 
Артур Беркут (ех. «Ария», 
«Автограф»), группы «Круиз», 
«Мастер» и многие другие.

Своими воспоминаниями 
о том времени, когда рок-
музыку запрещали, а музыкан-
ты жили и творили, несмотря 
ни на что, поделились друзья и 
коллеги Александра Монина: 
бывший рокер, а ныне министр 
ЖКХ и строительства РФ Ми-
хаил Мень, музыканты Вале-
рий Ярушин, Матвей Аничкин, 
Влад Топалов.

По словам музыкантов 
нынешнего состава группы 
«Круиз», они собираются про-
должать дело Монина, группа 
жива, планирует выступать и 
записывать альбомы. А свежее 
звучание привнесет в нее Дми-
трий Четвергов, присоединив-
шийся к группе.

- Когда мне ребята пред-
ложили «заменить» Монина, я 
думал недолго, - говорит Дми-
трий. - Конечно, нет «Круиза» 
без Монина, как нет Queen без 
Фредди Меркьюри. Но я ду-
маю, что группа должна жить. 
Дух Саши с нами, пока живут 
его песни.

Ирина Иванова

Начался новый учебный год. «МН» решил узнать, 
в какие вузы пойдут учиться отпрыски известных 

родителей. Тех, у кого, как принято считать, все 
схвачено и за все заплачено.

Монина 
вспомнили друзья
На днях прошел Пятый закрытый фестиваль 

памяти вокалиста группы «Круиз» 
Александра Монина «Good МОНИН Fest».

Три события уикенда, 
которые нельзя пропустить

Пореченков 
с дочерью

Ольга 
Кабо с дочерью 
и сыном

Сын 
Меньшовой студент, дочь 

пока еще 
школьница

«Бесценная музыка кино»
(Большой зал консерватории, 6 сентября)
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Погодина здесь, 

Погодина там. В природе 
нет плохой Погодиной - 

каждая хороша.  Она 
снимается в кино, 

продюсирует фильмы, 
кладет голову  в пасть 
тигра  и даже выходит 

замуж за Алексея 
Пиманова. Все в жизни 

успевает. Не женщина - 
ураган... Впрочем, 

с первой частью этой 
фразы, как ни странно, 

Ольга согласна.
- Сейчас у вас выходит но-

вый сериал - «Бабий бунт»: 
три экзальтированные да-
мочки попадают в деревню, 
там с ними происходят все-
возможные казусы... Ольга, 
в реальности вы тоже сугу-
бо городской житель?

- Да. И деревня для меня 
тоже вещь экзотическая. 

- Вам там неудобно, неком-
фортно, грязно, неуютно?

- Нет, ну если по-честному, 
то в деревне, в такой вот на-
стоящей, я никогда прежде и 
не была. Этот сериал снимали 
в замечательном месте, это 
101-й километр от Москвы: 
там живописная природа, хо-
рошие люди. Но я вам скажу, 
что во многих домах удобства 
были на улице...

- И что, испытали куль-
турный шок?

- Ну как вам сказать. Если 
бы это ждало меня на годы 
вперед, я бы, наверное, подна-
пряглась и что-то придумала, 
как внести удобства внутрь. 
Черта моего характера про-
сто. А так в принципе я уни-
версальный солдат: надо так 
надо. Артисты - они вообще 
люди привычные, не удивля-
ются, как правило, таким ве-
щам. Это во-первых. Ну а во-
вторых, мы-то все-таки жили 
в гостинице.

- Ольга, а вы что, серьез-
но никогда раньше не были в 
деревне?

- Правда ни-
когда. По работе-
то бываю в раз-
ных местах. Лет 
десять назад, на-
пример, с антрепри-
зой оказалась за по-
лярным кругом, где 
реально телефон по-
казывал только SOS. 
Как еще приземли-
лись - вопрос: посадоч-
ной полосы не было, 
сплошные снега вокруг. 
Маша Голуб, с которой 
играли в том спектакле, 
помню, сказала: «Го-
споди, даже дочке позвонить 
нельзя. Как же будем жить 
здесь эту неделю?» Дальше мы 
ехали в автобусе 3,5 часа. Как 
- тоже непонятно. Вот вы не 
представляете, что это такое. 
Белая пустыня, пурга, ты не 
понимаешь, где север, а где юг, 
все кругом одинаковое. Каким-
то образом доехали, спектакль 
сыграли. В ДК было холодно: 
ты играешь - у тебя пар идет 
изо рта. И единственное, что 
помню: вышла оттуда, встала 
посреди этой белой пустыни. 
И, как стояла, плюхнулась мор-
дой в сугроб (смеется). Это у 
меня эмоциональный выплеск 
такой был... А снег пушистый-
пушистый, как пух, чистый та-
кой. И помню, лежу я в этом 
сугробе - и мне прямо так хоро-

шо!.. Потом продюсер стал вы-
таскивать меня, орал: «Что ты 
делаешь, идиотка?! А если бы 
там арматура была?!» Запер 
меня в гостинице под домаш-
ний арест. И это тоже было 
какое-то очень странное место: 
зима, температура минус 38, а 
удобства на улице.

«Когда первый раз 
зашла в клетку, было 
очень страшно»

- Ладно еще удобства. 
Вам же на съемках пришлось 
падать в яму с червяками и 
лягушками. И каково?

- Вот к этому как раз отно-
шусь абсолютно нор-

мально. 
Я вообще никаких 

животных не боюсь...
- Если мышка пробежит, 

не будете биться в истери-
ке?

- И мышей не боюсь - могу 
их голыми руками взять... 
Мне неудобно, когда туалет 
на улице. Ну неудобно, по-
нимаете! Терпимо, возможно. 
Но неудобно. Поэтому и при-
думали еще в Древнем Риме 
канализацию... А мыши, чер-
вяки, лягушки - это все для 
меня не сложно.

- Ну да, действительно, 
какие мыши? По сравнению 
с тем, что вы сотворили 
на цирковом фестивале в 
Сочи, это просто детский 
сад. Тогда, в конце июня, 
одни восхитились вашим 
незабываемым трюком, а 
другие...

- Подумали: какая иди-
отка? Каждый имеет право 
на свое мнение, меня это не 
интересует. После того как 
ты научился делать то, что в 
мире делают, дай бог, человек 
десять, многое уже не имеет 
значения.

- Но главный вопрос: за-
чем? Понятно, вы снимались 
в сериале про дрессировщицу 
Маргариту Назарову. Но 
тут же не кино. А вдруг бы 
тигр ам - и все, до свидания?

- Да нет, не дождетесь! Уже 
восемь лет общаюсь с хищни-
ками, и таких опасений у меня 
нет. Просто в этот момент я 
абсолютно точно знаю, что 

нужно делать.
- Запашные даже не 

всегда знают. Вот на 
съемках у вас Асколь-
да покусали.

- Да никого не по-
кусали - слегка поца-
рапали. Поймите, у 
бухгалтера эксцесс 
- если ручка упадет 
со стола. У дрес-
сировщика - ну, 
будет некая 
травма. Но он 
готов к этому! 
Дрессировщик 
и з н а ч а л ь н о 

знает: если со-
вершит ошибку (потому 
что тигр не может совер-
шить ошибку) - значит, 
будут определенные по-
следствия. И неспроста я 
столько лет дружу с За-
пашными, неспроста воз-
никла эта картина. Она 
возникла в тот момент, 
когда мы с Эдгардом уже 
понимали, что я могу. А 
во-вторых... Давайте уж 
откровенно говорить: ну 
кто-то рождается дресси-
ровщиком, а кто-то нет. 
Если бы обстоятельства 
моей жизни сложились 
несколько иначе, воз-
можно, я могла бы зани-
маться этим делом, оно 
мне безумно нравится. В 
советское время, когда 
династий еще не было, 
в цирк часто приходили 
из других профессий. 
И сейчас такое бывает. 

Например, в Росгосцирке есть 
дрессировщик львов Виталий 
Смолянец - прежде он зани-
мался совершенно другой про-
фессией, а потом понял, что 
дрессировщик, сделал свою 
программу. Сейчас, правда, с 
ним случилась дичайшая тра-
гедия. Нет, львы его не трога-
ли, львы его обожали. Траге-
дия случилась на дороге. Он 
увидел аварию, остановился, 
стал вытаскивать людей из 
разбитой машины. И в это 
время мимо проехала фура, и 
ему оторвало ноги. Вы можете 
себе представить?! Вот вам те-
ория опасности... Потом есть 
потрясающий дрессировщик 
в цирке на Цветном - Андрей 
Широкалов, который до этого 
был преуспевающим банки-
ром. 

- Судя по всему, вы очень 
хорошо знакомы с этой сфе-
рой. Но что же случилось 
восемь лет назад?

- Судьба свела меня с За-
пашными, мы подружились. 
Я стала ходить в цирк - а до 

того вообще не ходила. И 
однажды ребята мне пред-
ложили: «А хочешь к Мар-
тину в клетку зай ти?» «Ну 
давай попробуем», - сказа-

ла я и зашла. Первый раз 
было очень страшно, хоро-

шо помню свое состояние. Но 
в тот момент, когда тигр подо-
шел и носом об меня потерся, 
страх пропал. А через месяц 
мы встретились, меня Эдгард 
спросил: «Пойдешь к Марти-
ну?» - и я ответила: «Пойду, 
конечно», спокойно уже во-
шла в клетку. Вот тогда Га-
рик сказал: давай что-нибудь 
сделаем вместе, что-то такое 
прямо крутое-крутое. И про-
сто начал со мной заниматься.

«Свои мемуары дорого 
продам»

- В других картинах в вас 
стреляли, ножи кидали, в де-
вятиградусной воде вы пла-
вали... Складывается образ 
абсолютно бесстрашной де-

вушки. Насколько он прав-
див?

- А вы войдите в клетку с 
тигром. Вот здесь все и прове-
ряется. Значит, соответствует 
образ - отнекиваться глупо.

- Еще, я читал, вы с ходу 
заучивали огромные куски 
испанского текста, немец-
кого, с нуля научились танго 
танцевать. Хоть что-то 
сложно?

- Общение с людьми. Сама 
профессия для меня - необык-
новенное удовольствие. И 
там я такая, какая есть. Око-
локиношная суета, та, что за 
кадром, - вот она для меня 
бывает мучительной... Ну а 
самое экстремальное, чего 
больше никогда делать не 
буду, - это прыгать с вагона на 
вагон движущегося поезда. Я 
действительно очень много 
трюков выполняла сама, лет 
12 назад меня уговорили на 
этот. Но больше в жизни ни-
когда не повторю.

- В фильме «Золотой век» 
вы впервые снялись обна-
женной. Тоже смелый посту-
пок?

- Почему? Для Элизабет 
Тейлор это не 
стало проблемой. 
Если сцена обо-
снованна - почему 
нет?

- Но в таких 
случаях девушки, 
наверное, дума-
ют: ой, а что же 
скажет папа?

- А что папа? С 
папой все хорошо. 
Знаете, у моего 
папы все получи-
лось - единственное, 
что могу сказать. 
Прямо все красиво, 
отлично - папа по-
старался. И мама 
тоже. (Смеется.) 
А вообще, это про-
сто работа. И сцена 
из «Клеопатры», в 
которой Элизабет 
Тейлор раздевалась, 
золотыми буквами 
вписана в историю 
мирового кино. Кста-
ти, «Золотой век» - 
тоже очень красивая 
картина. И там все 
очень красиво снято.

Уроки 

Запашных 

не прошли 
даром

О муже - ни слова
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- Но у женщин всегда мно-
го комплексов, сомнений по 
поводу своей внешности, 
фигуры. У вас их нет?

- У меня? (Смеется, раз-
глядывая себя.) Нет!

- Тогда вопрос другого пла-
на. Свадьба с Алексеем Пи-
мановым - это нечто экс-
тремальное в вашей жизни?

- А дальше говорить будете 
вы, а я послушаю.

- А почему вы об этом не 
говорите?

- Честно? Потому что это 
не ваше дело. Вот когда мне 
будет лет 95, я напишу такие 
восхитительные мемуары 
и так дорого их продам, вы 
даже не представляете! Ви-
дите, сейчас во мне продюсер 
проснулся (смеется).

- Ольга, вам же ничего не 
страшно. А рассказать о 
своей успешной (подчерки-
ваю) личной жизни почему-
то боитесь.

- Так я не боюсь - я зарабаты-
ваю. Чего буду сейчас все рас-
сказывать? Если вам расскажу 
- вы заработаете. А так - я.

«Я только ногти крашу,
как женщина»

- Ну давайте без личной 
жизни. Складывается ощу-
щение, что в профессии вы 
абсолютно счастливый и со-
стоявшийся человек...

- Ну как сказать? В нашей 
профессии: пока о чем-то меч-
таешь - ты жив. И пока не оста-
новился, не можешь про себя 
сказать, состоявшийся ты или 
не состоявшийся. Это как игрок 
за карточным столом: пока не 
кончилась игра, не знаешь, вы-
играл ты или проиграл. Вот я, 
наверное, игрок по жизни.

- Но есть карьера, а есть 
семья. Для женщины, на-
верное, второе важнее. Вот 
ваша женская судьба - на-
сколько здесь вы состояв-
шийся человек?

- Вы знаете, я открою вам 
тайну. Я не женщина. Я - сол-
дат!

- Что это значит?
- Ну вот временами я как-

то смотрю на себя со стороны 
- видимо, действительно я не 
женщина. Нет у меня каких-
то женских привязанностей, 
взглядов... Я только ногти кра-
шу, как женщина (смеется).

- А с подружками вам тя-
жело? Или у вас их просто 
нет?

- У меня есть очень верные 
друзья. Это и мужчины, и жен-
щины. Редко у кого с юности 
сохраняются столь честные, 
искренние и серьезные отно-
шения. У меня это есть.

- Но это, так понимаю, не 
те подруги, с которыми ве-
чером можно поболтать по 
телефону?

- Нет, в том-то и дело! Они 
тоже не женщины! (Смеется.) 
Мы чем-то похожи. И у нас 
природа общения совершен-
но другая, вообще нет такого, 
чтобы поболтать по телефону 
вечером, да еще и каждый день 
- боже упаси! Нет, мы встреча-
емся по определенным пово-
дам, по серьезным...

- Это больше похоже на 
мужскую дружбу?

- Я не знаю, что такое муж-
ская дружба, что такое жен-
ская. Я знаю, что есть какие-то 
необыкновенные отношения 
между людьми, когда их связы-
вает что-то очень серьезное. И 
у меня есть такие люди, без ко-
торых мир... думаю, станет мне 
не интересен и не нужен.

- Ну ладно, а шопинг, кос-
метические салоны, масса-
жи?.. Что там еще мы отда-
ем на откуп женщинам?

- Ой, мужчин в косметиче-
ских салонах сейчас столько! 
Послушайте, ну это просто 
глупо делить плоды цивилиза-
ции между мужчинами и жен-
щинами. Да, я хожу в салон и 

вам советую.
- Имею в виду, 

приносит ли это 
вам особое удо-
вольствие...

- Ну да, если 
это массаж - ко-
нечно, приносит. 
Хотя мозг быва-
ет настолько за-
долбан решением 
каких-то серьез-
ных проблем, что 
порой говорю 
сама себе: ты за-
платила деньги, в 
конце концов, все, 
тебе приятно, тебе 
приятно... Приятно 
тебе! Все, отключи 
мозг! Ну приятно 
же!..  

- С другой стороны, акте-
ры - они же существа беспо-
лые...

- Актеры - существа разные. 
Ну да, граждане такие погра-
ничные, потому что и успех 
мужской и женский не раз-
деляется, и эгоцентризм пре-
обладает над очень многими 
вещами: что у мужчин, что у 
женщин - в равной степени...

- Есть определенная по-
рода женщин, про которых 
говорят - «девочки-девочки». 
Никогда им не завидовали? 
Не хочется порой просто 
расслабиться и получать 
удовольствие?

- Сложно отвечу на ваш во-
прос. Двухэтапно отвечу. Во-
первых, «девочки-девочки» 
- очень хитрые, очень прагма-
тичные и очень опасные жен-
щины. Я просто мужчинам 
открою глаза. Вот опасаться 
надо именно их. Они с вас сдер-
нут не только трусы, а еще и 
кожу с задницы. А чем жест-
че человек, тем он искреннее. 
Это во-первых. А во-вторых, у 
меня есть хороший друг. У него 
замечательная семья, они усы-
новили двоих детей - действи-
тельно совершили очень до-
брый поступок. И вот прошла 
эта процедура усыновления, 
месяца через три спрашиваю: 
ну как детишки-то? И мой 
друг мне говорит: «Слушай, 
мальчик такой умный...» А он 
реально умный, они проверили 
его по тестам каким-то - поч-
ти вундеркинд. «А девочка?» 
«А девочка, - говорит, - будет 
счастливой!»

Дмитрий Мельман,
фото из архива 

О. Погодиной

Впервые 
в деревне 
на съемках 
сериала 
«Бабий бунт»

О 
нем говорят разное. 
Приписывают многое: 
черты характера, ко-

торых нет и в помине, эпи-
граммы, которые он не со-
чинял. Пусть говорят - на то 
он и Гафт. И что ему до того 
с высокой колокольни? 
Другое дело - люди близкие. 
Им-то может ответить: пра-
вы или заблуждаются?

Григорий Горин: «Гафт 
- это даже не фамилия, а диа-
гноз. Особое состояние орга-
низма, когда нервы обнажены 
и гонят через себя кровь, 
слова, мысли...»
- Да, я часто 

бываю раздра-
жительным 
и уставшим. 
Как каждый 
человек. Это 
связано со 
многими веща-
ми в жизни. На-
пример, с тем же юби-
леем. Просто не люблю все 
эти торжества, поздравления. 
Во-первых, утомляет сильно. 
А потом, излишнее проявле-
ние любви человека иногда 
дезориентирует. На самом-то 
деле это не так, еще, не дай бог, 
поверишь... Ну да, я стал ме-
нее общительным, это есть. 
Боюсь обижать людей. 
Допустим, я писал 
какие-то эпиграм-
мы, которые кого-
то задевали. Хотя 
делал это для радо-
сти окружающих, 
никогда со злости. 
Но сейчас мне оби-
жать никого не хочется. 
Может быть, это старость. 
Иногда чувствую, что уже по-
терял энергию, которая была 
в молодости. Обидно очень. 
Да, все проходит. Но я смотрю 
на своего друга Олега Таба-
кова - и он для меня пример. 
Мало изменившийся человек: 
не потерял ни жизнерадостно-
сти, ни жизнелюбия, ни энер-
гии, ни желания работать. Вот 
такие примеры вдохновляют.

Эльдар Рязанов: «В 
Гафте чудовищно развито чув-
ство самооценки. Он всегда 
недоволен собой, считает, что 
сыграл отвратительно...»
- Рязанов где-то 

прав. Чаще всего я 
бываю недоволен 
собой. Очень мно-
го ошибок совер-
шается. Если это 
театр, я ничего 
не вижу, но чув-
ствую. А если кино, 
пленка, то чаще всего 
остаюсь недоволен. У 
меня есть работы, где кусоч-
ками мне что-то нравится. И 
то с течением времени. Про-
ходит время, мне нравится, 

что я был гораздо моложе. 
Ничего не понимал, но 

чувствовал больше. Но 
это другое. А так? Нет, 
не могу сказать, что не 
уважаю то, что делаю. 
У меня работа очень 

интересная. Просто я до-
статочно требователен к 

себе и трезв.

Галина Волчек: «В театре 
одни Гафта любят безоговороч-
но, другие - с оговорками. Валя 
может правду сказать в глаза. Он 
из тех, кого называют совестью 
коллектива».
- Мне не обязательно об 

этом знать, я в театр прихожу 
не за этим. В театре дело 

все определяет. А лю-
бят или не любят... 
Я не делаю ни-
чего специально 
для того, чтобы 
меня полюби-
ли. Стараться не 

надо... Есть ли те, 
кто ненавидит? 

Наверное. Это у 
людей надо спросить. 

А вообще, лучше не 
спрашивать. Было бы 
обидно знать, что тебя 
ненавидят... Ненавидеть! 
За что?! В молодости это, 
наверное, возможно. Если 
связано с отношениями между 
мужчиной и женщиной. Когда 
от любви до ненависти один 
шаг, когда один другого не 
может простить... А сейчас за 

что? Если ненавидят со зла, с 
зависти - ну это, как говорит-
ся, в душу другого человека не 
влезешь. Я вот никому никог-
да не завидовал, хотя восхища-

юсь многими... А насчет 
«правды в глаза» - да, 

есть такое. Хотя что 
такое правда? С 
точки зрения моей - 
это правда, с другой 
точки зрения - это 

неправда. На самом 
деле я не люблю лю-

дей, которые ходят, 
правду-матку рубят сплеча. 

Это смешные странные люди. 
Так нельзя. Потому что не все 
похожи на тебя, и ты не похож 
на других. Не нравится - мо-
жешь уйти.

Лия Ахеджакова: «Валя 
- человек крайностей. Иногда 
он бывает абсолютный ребенок, 
а часто - злой мальчик. Он по-
настоящему благородный и му-
жественный человек, но бывает 
очень несправедлив».
- Не согласен. Лия Ахеджа-

кова безумно талантливый 
человек. У нее очень развита 
фантазия, поэтому она может 
себе нафантазировать такие 
вещи про меня. Это слиш-
ком много, сложно и в зна-
чительной степени неправда. 
Но талантливо... Говорят, что 
эпиграммы у меня злые, но я 
так тоже не считаю. Это про-
сто определенный жанр. Если 
они не острые, то это не эпи-
грамма, а просто чепуха. Тем 
более что многие эпиграммы, 
которые гуляют в народе, ко 
мне никакого отношения не 
имеют. Когда открываешь 

интернет - это 
какой-то ужас! 

Несколько раз 
смотрел - про-
сто страшно 
становится. 
Лучше не 
знать. Сколь-

ко тебе всего 
приписывается! 

Ладно бы талант-
ливые, я, может, еще бы и не 
отказывался. Так бездарные!

Д.М.

Валентин Гафт: 
«От талантливых
эпиграмм 
я бы не отказывался»
Глыба, скала, эпоха.  
Отдельная планета. Актерище. 
Сотканный из противоречий, сложный, 
неудобный, неожиданный человек. 
2 сентября гениальному  
Валентину Гафту исполняется 80 лет.
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В подмосковном 
Жуковском прошел 

авиасалон МАКС-
2015. Конфликт с 

Западом сократил 
на треть 

список участников. 
Объем заключенных 
контрактов оказался, 

мягко говоря, скромнее, 
чем в предыдущие 
выставки, - 2 млрд 
долларов в 2015-м 

против 16 млрд 
в 2013 году.

В 
этом году не приехали 
компании из Австра-
лии, Испании, Латвии 
и Эстонии, Люксем-
бурга, Финляндии, Ни-

дерландов, Новой Зеландии, 
Польши, Словении. Вместо 
ожидаемых 45 французских 
компаний в выставке участво-
вала 31. Украина была скром-
но представлена одним обо-
ронным заводом из Луганска. 
В качестве новых участников 
можно отметить иранские и 
турецкие фирмы. МАКС-2015 
проигнорировали и крупные 
авиакомпании вроде «Транс-
аэро» и «ЮТэйр».

Делегация первых лиц в 
день открытия авиасалона 
галопом двигалась из шале 
в шале. В отличие от главы 
правительства РФ президент 
почти нигде не задерживался и 
даже не полетал на авиасиму-
ляторах. Один Геннадий Зюга-
нов, по словам конструкторов, 
отрывался на «игрушках» как 
мальчишка, только что не от-
правился в космос... Несмотря 
на урезанный формат авиаса-
лона, Владимира Путина кое-
что все-таки удивило и пора-
довало.

Космические планы
Один из основных марш-

рутов главы государства 
пролегал через павильон 
«Роскосмос». РКК «Энер-
гия» впервые представила на 
МАКС-2015 выполненный 
из углепластика корпус ко-
мандного отсека пилотируе-
мого транспортного кораб-
ля нового поколения. Этот 
агрегат, по форме немного 
напоминающий 
ступу, в ближай-
шие годы дол-
жен совершить 
полет на Луну. 
Руководитель 
«Энергии» Вла-
димир Солнцев 
тут же объявил 
конкурс, в кото-
ром могут при-
нять участие 
все россияне. 
Лунному кораб-
лю требуется 
красивое назва-
ние, и всем же-
лающим предлагается при-
сылать свои варианты...

Еще одна ключевая оста-
новка президента была на-
против макета кабины Як-242 
(МС-21). «На МАКСе летать 
не будем, потому что он пока 
без начинки, сейчас собран сам 
фюзеляж, часть авионики, все 
внутренние системы», - переда-
ет слова Рогозина ТАСС, - по-
летит через год». 

Также стало известно о со-
вместных планах России и Ки-
тая разрабатывать дальнема-

гистральный 
самолет на базе 
как раз МС-21. 

Корпорация «Ир-
кут» закладывает в 

этот проект огромные ком-
мерческие амбиции - замену 
Ту-154 и частичное вытесне-
ние с нашего рынка Boeing 737 
MAX и Airbus A320neo!

Куда улетят наши 
самолеты и вертолеты

Большие надежды возла-
гаются на будущее сотруд-
ничество с Перу, где стоят на 
вооружении наши Ми-35 и 
Ми-24. Перуанская делегация 
с нескрываемым восторгом 

смотрела, как крутит подъем 
с разворотом, почти мертвую 
петлю, самый большой в мире 
Ми-26. «Вертолеты России» 
представили сразу три новинки 
- экспортный вариант верто-
лета Ми-28 «Ночной охотник», 
ударный Ми-35М и транспорт-
ный Ми-26Т2.

Сенсацией стала закупка 
Египтом 52 ударных вертоле-
тов Ка-52. Впрочем, это те са-
мые многострадальные верто-
леты, которые должны были 
комплектовать французские 

авианосцы «Мистрали». Можно 
сказать, что мы их удачно при-
строили.

Спасут ли нас 
шуваловские моторы?

Не совсем понятно, что ста-
нет с оснащением наших вер-
толетов движками, которые в 
основном делаются украинской 
стороной. Формально на Укра-
ине уже как год действует за-
прет на поставки в Россию про-
дукции военного назначения, он 
распространяется и на верто-
летные моторы производства 
«Мотор Сич».

«По контракту запорожские 
партнеры с 2011 по 2016 год 
обязались поставить для кор-
порации «Вертолеты России» 
270 моторов ТВ3-117, ВК-2500 
и Д-136. Впрочем, движки на 
гражданские и военные вер-
толеты одни и те же, что, воз-
можно, предполагает опреде-
ленные маневры, обходящие 
запрет Порошенко. Сборка 
аналогичных российских двига-
телей ВК-2500 началась в 2012 
году на новом производстве 
под Санкт-Петербургом. Про-
ектная мощность российского 
завода в Шувалове составляет 
около 450 двигателей в год. Но 
вот беда - программа «Петер-
бургские моторы» развивается 
не столь динамично, как хоте-
лось бы. Ожидалось, что уже в 
2013 году «Климов» выпустит 
50 полностью отечественных 

ВК-2500. Однако 
к началу 2015 года 
собрано всего 10 
двигателей», - рас-
сказывает корре-
спонденту «МН» 
известный авиа-
ционный обозре-
ватель Юрий По-
номарев.

Понятно, что 
такими темпами 
завод в Шувалове 
не удовлетворит 
потребности за-
казчика - «Вер-

толетов России». А к 2017 году 
срок заключенного контракта с 
«Мотор Сич» истечет. Как рос-
сийские производители спра-
вятся с этой производственно-
временной вилкой, которая 
грозит обернуться вилами, - за-
гадка.

В Америку за два часа
Несколько обиженны-

ми на невнимание высоких 
гостей показались ученые 

ЦАГИ (Центрального аэро-
гидродинамического инсти-
тута в Жуковском). В этом 
году цаговцы продемонстри-
ровали широкой публике 
модель гиперзвукового пас-
сажирского самолета. Мо-
дель с гиперзвуком создана 
специалистами института в 
рамках международного про-
екта HEXAFLY-INT. Пред-
полагается, что это воздуш-
ное судно будет летать на 
водородном топливе. Впечат-
ляют ожидаемые скорост-
ные характеристики: 7000-
8000 км/ч. За счет уникаль-
ной формы самолет будет 
развивать беспрецедентную 
скорость и позволит путе-
шествовать с повышенным 
комфортом. Так что деловое 
или романтическое свидание 
в Америке в режиме туда-об-
ратно за один день - не столь 
уж далекое будущее.

Без штанов, 
но с самолетами?

Резюмируя впечатления от 
последнего авиасалона, надо 
заметить: сильные стороны у 
нас есть, но их не так много, 
как хотелось бы. Конечно, у 
нас прекрасные летчики-асы, 
единственные в мире «кру-
тящие» сложнейшие фигуры 
на тяжелых машинах. Вы-
ступления пилотажных групп 
«Стрижи», «Русские Витязи», 
«Русь», «Крылья Тавриды», 
«Балтийские пчелы», «Со-
колы России» и «Первый 
полет» сделали программу 
авиасалона зрелищной и не-
забываемой.

Бонусы отечественной 
космической отрасли прино-
сит и отказ американцев от 
системы «Шаттл». На протя-

жении последних лет ни один 
астронавт не может попасть 
на МКС без российской ра-
кеты-носителя. Чтобы выво-
дить в космос крупные воен-
ные спутники, американцам 
нужны и наши двигатели для 
ракет «Атлас».

При этом в глубоком нокау-
те вся наша гражданская авиа-
ция. Напомню, что начинка 
Superjet-100 и MC-21 полно-
стью произведена в Европе. 
При таком раскладе как-то 
не верится в призывы пере-
ориентировать российское 
авиастроение с военного на 
гражданское. Военная авиация 
если не наш конек, то судьба. 
Но на фоне девальвации рубля 
крупные оборонные проекты 
способны стать непосильным 
бременем для страны. Как 
известно, Россия занимает 
третье место по объему обо-
ронных расходов, которые 
продолжают расти (только в 
2014 году они увеличились на 
80 млрд евро).

Мария Рунова

МАКС-2015: 
в ступе на Луну с
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МАКС-2015 
посетило 
405 тыс. человек

Космический 
корабль – лунный 

и безымянный

Ми-26 – самый большой 
и маневренный вертолет в мире

Су-30СМ – глубокая 
модификация Су-27 

и наш самый ходовой 
товар

Ка-52 – обновка 
для египтян
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Из-за проблем с 
финансированием одна 
за другой закрываются 
независимые 
организации, 
помогающие россиянам 
в тяжелых ситуациях. 
На днях «МН» стало 
известно, что на 
грани ликвидации 
благотворительный 
центр «Сестры» - 
единственный, кто 
помогает пережившим 
сексуальное насилие. 
Его, насилия, в отличие 
от продуктов не 
становится меньше.

С Владимиром Юлия по-
знакомилась в социальной 
сети. Слово за слово - и мо-
лодые люди договорились 
встретиться у девушки дома. 
Парень понравился, ничего 
дурного Юлия не заподозри-
ла. Тем более тот предъявил 
удостоверение сотрудника по-
лиции. Что случилось позже, 
сама девушка характеризует 
как «проехал катком по моей 
жизни». Изнасиловал, а после 
избил. Однако в возбуждении 
уголовного дела девушке от-
казывают...

Катком по жизни
- История москвички Юлии 

Лавровой - лишь одна из мно-
гих. Юля сама ее вынесла в пуб-
личное пространство. И это 
на самом деле редкий случай, 
- объясняет руководитель цен-
тра «Сестры» Мария Мохова. 
- Гораздо чаще пережившие 
сексуальное насилие молчат 
из-за того, что стыдятся или 
запуганы тем же насильни-

ком. Те же, кто решается идти 
дальше, часто ломаются на 
этапе подачи заявления, в ходе 
допроса. По преступлениям, 
связанным с сексуальным 
насилием, статистика самая 
скрытая. Однако масштабы 
представить можно. Взять ста-
тистику ФСИН (это 700 обви-
нительных приговоров в год 
по Москве и примерно столь-
ко же по Московской области) 
и умножить как минимум на 
семь, если использовать коэф-
фициент бывшего начальника 
НИИ Генпрокуратуры Сергея 
Иншакова, который он вывел 

в «Исследовании криминаль-
ной латентности»... Страшное 
число. И это только Москва 
и область. Могу сказать, что в 
год нам звонят около 3,5 ты-
сячи человек. Только 12% из 
пострадавших доходят до по-
лиции, только 5% - до суда...

«Вы получили 
оргазм?»

- Хотя официально мы яв-
ляемся НКО, я считаю нас го-
сударственной организацией. 
Хотя бы потому, что мы, реа-
билитируя людей, возвраща-
ем их в качестве полноценных 
граждан государству. Насилие 
- тема многих, но вот реабили-
тацией после пережитого сек-
суального насилия занимаем-
ся только мы, - говорит Мария 
Мохова. - Почему это полно-

стью легло на 
плечи НКО? 
Потому что 
помимо за-
к о с н е в ш е й , 
с т р а ш н о й 
с и с т е м ы 
опроса по-
страдавшей, 
в которой 
следователь 
обязан задать 
вопросы типа 
«Вы получи-
ли оргазм?», 
в России нет 
системы пост-
травматиче-
ской реабили-

тации. Она есть в Америке и в 
Европе на уровне государства 
- включена в медицинский 
реестр. И ситуации эти в нем 
обозначены конкретно: во-
енные действия, природные 
катаклизмы, авиакатастрофы 
и - изнасилования. Понима-
ете? Для примера скажу, что 
только в Лондоне работает 
41 кризисный центр для по-
страдавших. И 21 из них - при 
полицейских участках. То есть, 
если случилась беда, женщина 
придет именно туда, и авто-
матически ею одновременно 
будут заниматься и следова-

тель, и психолог. В том числе 
оберегая ее от дополнитель-
ной психологической травмы. 
Случись беда с ребенком, пси-
хологическая поддержка ему 
будет предоставляться целый 
год и совершенно бесплатно. 
Все это потому, что на Запа-
де хорошо понимают разру-
шительное значение ПТСР 
(посттравматическое стрес-
совое расстройство), которое 
влечет за собой разрушение 
психики, а точнее, жизни че-
ловека.

Цветы зла
- Наши проблемы начались 

три года назад, когда из Рос-
сии начали изгонять крупные 
европейские благотворитель-
ные фонды, которые преиму-
щественно и финансировали 
российские НКО, - объясняет 
Мария Мохова. - С этих пор 
существовать можно толь-
ко на президентские гранты. 
Вместе с этими переменами 
на нас обрушилась страшная 
волна бюрократии. Европей-
ская комиссия просто присы-
лала аудитора, и я спокойно 
отчитывалась по проекту. 
На отчеты же российскому 
«оператору» мы тратим боль-
ше бумаги, чем на всю нашу 
деятельность. Плюс к этому 
теперь нас контролируют 
Минюст, прокуратура, Реестр 
социально ориентирован-
ных НКО. И перед всеми мы 
должны отчитываться. Но 
это еще полбеды. В 2014-м 

нам не удалось получить ни 
одного гранта. Любое, самое 
простое помещение в лю-
бом районе Москвы спасло 
бы нас! Но наши чиновники 
непробиваемы. В сентябре 
2014-го я написала письмо 
мэру Москвы Собянину. От-
вет пришел в феврале 2015-го
от какого-то чиновника соц-
защиты: мол, хорошо, что вы 
есть, продолжайте работать, 
только помочь ничем не мо-
жем. Сочувствующие напи-
сали петицию в интернете. 45 
тыс. подписей под ней! И мы 
снова обратились в соцзащи-
ту. И опять пришел ответ, на-
писанный словно под копир-
ку с предыдущего.

...Вспомнилась мне краси-
вая, воспитанная в хорошей 
семье и очень гулящая одно-
курсница Катька, которая за-
нималась проституцией. Од-
нажды спросила, зачем ей все 
это нужно? И она рассказала 

мне, как в 12 лет возвраща-
лась из музыкалки двора-

ми и пьяные мужики за-
тащили ее в гараж: «С 
тех пор остановиться 
не могу».

- Очень типич-
ная история, - уверя-
ет Мария Мохова. 
- Человек начинает 
осознавать, что про-

изошло. Осознавать и 
ненавидеть себя за это, 

и наказывать, уничтожая 
собственное тело, разру-

шая собственную жизнь. И 
все, что происходит дальше - 
разрушенные, не созданные и 
даже гомосексуальные семьи, 
и алкоголизм, и наркомания, 
и не вылеченные вовремя 
болезни, - последствия сексу-
ального насилия.

Это понятно. Не понятно 
другое. Как в стране, где еже-
дневно люди из власти произ-

носят столько слов о демогра-
фии, социальной поддержке и 
национальной гордости, та же 
власть не может решить про-
блему одной маленькой, но 
очень нужной организации.

Марина Алексеева

ЖЕРТВЫ НАСИЛЬНИКОВ 
останутся без поддержки?

Что делать, 
если вы пережили 
сексуальное насилие
1. Вызовите скорую и со-
общите, что стали жерт-
вой изнасилования. Если 
есть травмы, обратитесь в 
травмпункт. Обязательно 
сообщите врачу о психо-
логических проблемах, 
вызванных в результате 
совершенного против вас 
преступления.
2. Одежду, которая была 
на вас в момент изнаси-
лования, сложите в чи-
стый пакет. Лучше - каж-
дую вещь в отдельный.
3. Потребуйте взятия проб 
из-под ногтей. Там обыч-
но остаются микрочасти-
цы кожи насильника.
4. Напишите заявление в 
полицию с просьбой воз-
будить уголовное дело.
5. После дачи показаний 
сотруднику ОВД в при-
сутствии двух понятых 
передайте ему пакет с 
одеждой. Если уголовное 
дело не возбудят, пишите 
жалобу в прокуратуру.
6. Обязательно записы-
вайте телефонные раз-
говоры на диктофон: с 
большой вероятностью 
вам последуют угрозы 
от насильника. Записи с 
угрозами лично передай-
те в органы следствия.
7. После возбуждения 
уголовного дела вы име-
ете право на признание 
вас гражданским истцом 
по делу и возмещение 
морального и материаль-
ного вреда в судебном 
порядке.
Если вы хотите помочь 
центру «Сестры», если 
вам нужна помощь, зво-
ните 8 (499) 901 02 01.
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Почему 

они не жалуются?
Около 75% жертв были знако-

мы с преступником до нападения, 
50% сообщили о том, что насилие 

над ними было совершено близкими 
людьми - мужем, другом, братом, отцом 

и т.д. Именно это они назвали главной 
причиной, по которой не пошли в по-
лицию. Подавляющее число женщин 
в ходе опроса признались: в органы 

не обратились, так как боялись, 
что их обвинят в том, что они 

сами спровоцировали 
насильника.

Независимый благотворительный центр 
помощи пережившим сексуальное насилие 
«Сестры» был создан в 1994 году. С тех пор 
на его телефон доверия позвонили более 
75 тыс. человек. Более 5 тыс. получили 
индивидуальную помощь. С 1997 года центр 
оказывает юридическую поддержку в суде, 
благодаря чему выиграно больше 1000 дел. 
Центр осуществляет образовательные про-
граммы для молодежи, которые на данный 
момент посетили более 5 тыс. человек, про-
водит тренинги для специалистов «помо-
гающих профессий» - полицейских, судей, 
врачей, ведет издательскую деятельность.
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Индустрия 
красоты заняла прочное 
место в нашей жизни. Но 
некоторым стало мало 
экспериментов на себе, 
все больше владельцев 
животных ведут к 
эстетическим врачам 
домашних питомцев. 
Прической, маникюром, 
даже модным платьем 
для своих подопечных 
уже не удивишь. Но 
зачем ботокс бобику?! 

Благочестивая Марта
Один из мажорных рай-

онов Москвы. Сталинский 
дом. На интервью у нас всего 
пятнадцать минут. Все потому, 
что китайская хохлатая соба-
ка Марта с хозяйкой собира-
ются в салон красоты. 
Не человеческий, а со-
бачий: сегодня Марту 
ждут массаж, модная 
стрижка, маникюр и 
солярий. Остальное - 
морда, уши и грудь - в 
порядке. По словам хо-
зяйки, благодаря пла-
стическому хирургу.

- Посещать эстети-
ческого хирурга мы с 
Мартой начали при-
мерно два года назад, 
- рассказывает хозяй-
ка собачки, собирая 
питомицу к выходу 
«в свет», наряжая ее в 
украшенный стразами 
ошейник и панталон-
чики от-кутюр. - Ког-
да мы решили впер-
вые принять участие 
в конкурсе, выясни-
лось, что у нас «непра-
вильное» ушко. К счастью, 
проблему легко решил укол 
ботокса. Ну а потом у нас 
случилась лав-стори, появи-
лись детки. Пришлось хирур-
гическим путем возвращать 
нормальную грудь, чтобы 
сисечки были упругие, как до 
родов. Хорошо, что нашелся 
доктор, который на такую 
операцию согласился. 

Слушаешь и ушам не ве-
ришь. Однако это правда. Как, 
кстати, и солярий. Со слов хо-
зяйки, он тоже приблизил Мар-
ту на шаг к успеху «в свете».

- Как для чего солярий? 
- удивляется собеседница. - 

А для чего же он нужен 
любой женщине? Он эф-
фектно подчеркивает 
наши достоинства. Как и 

прическа, и маникюр. 
Что за вопросы? 
Вы-то сами когда в 

последний раз в салоне кра-
соты бывали?

Пристыженная, я отправи-
лась домой. Однако чувство 
жалости к Марте все равно 
беспокоило сильнее, чем 
стыд за отсутствие собствен-
ного маникюра.

Чтобы слышать
и дышать

Пластические операции 
для животных... Звучит дей-
ствительно странно. Но не 
все в этой сфере однозначно, 
как может показаться на пер-
вый взгляд.

- Пластические операции 
для животных мы практи-
куем уже более пятнадцати 
лет, - рассказывает ветери-
нарный врач, онколог-реаби-
литолог клиники «Свой док-
тор», действительный член 

Британской ветеринарной 
ассоциации мелких живот-
ных и Европейской ветери-
нарной ассоциации физиоте-
рапии и реабилитации Ольга 
Соловьева. - В нашей практи-
ке очень часты случаи, когда 
это просто необходимо для 
улучшения качества жизни 
животного. Например, бле-
фаропластика (коррекция 
век) или ринопластика (кор-
рекция носа). В первом слу-
чае речь идет о собаках по-
род шарпей, бордоский дог 
и других, у которых много 
складок на коже. Дело в том, 
что у некоторых собачек та-

ких пород встреча-
ется неправильное 
развитие век, так 
называемые заво-
роты или вывороты. 
Когда избыток кожи 
над верхним веком 
мешает его правиль-
ному развитию, веко 
заворачивается,  и 
шерсть начинает 
царапать глазное 
яблоко, вызывая 
язву роговицы. Или 
же под весом кожи 
нижнее веко отви-
сает, и роговица не 
смачивается сле-
зой в достаточном 
количестве, что 
приводит к ее под-
сыханию. В таких 
случаях, как вы по-
нимаете, коррекция 
век - только благо 
для собаки. Похожая история 
и с ринопластикой, которую 
чаще всего приходится де-
лать некоторым породам со-
бачек с укороченной лицевой 
частью черепа - это мопсы, 
бульдоги, пекинесы. Совсем 
не обязательно, что подоб-

ным будет страдать 
любой представитель 
породы, но встречается 
ситуация, когда из-за уз-
ких носовых проходов 
животному трудно ды-
шать. Тогда делаем пла-
стику носового зеркала, 
расширяя эти ходы, что, 
безусловно, облегчает 
жизнь животного.

Уже много лет в вете-
ринарии допускаются и 
операции эстетические.

- Допустимы опера-
ции, когда после кастра-
ции самца хозяева хотят, 
чтобы это не было за-
метно. В таком случае 
мы делаем пластику се-
менников, - продолжает 
Ольга Соловьева. - Как 
и купирование ушей и 
хвоста, но только стро-
го у пород, которым 

это необходимо для рабочих 
качеств. Например, для сред-
неазиатской овчарки. Для 
других животных подобные 
операции запрещены.

Красота -
страшная сила

И вот тут я поняла, почему 
хозяйка Марты убедительно 
просила не называть ее имени 
и почему она отказалась дать 
контакты пластического хирур-
га ее собачки. Как оказалось, 
далеко не все пластические опе-
рации, проводимые для живот-

ных, - честный бизнес.
- Да, к сожалению, 

и эти случаи неред-
ки, - продолжает 
Ольга Соловьева. - 
Бывает, обращают-
ся заводчики, чтобы 
исправить некий ге-
нетический порок 
собаки. Например, 
залом хвоста. Такая 
операция, конечно, 
возможна. Но мы 
в нашей клинике 
от подобных про-
цедур отказываем-
ся, по сути, это ведь 
мошенничество. С 
исправленным хво-
стом собака будет 
выглядеть идеально, 
займет на выставке 
призовое место. Од-
нако порок-то гене-
тический, а значит, у ее детей, 
проданных по высокой цене 
как детей чемпиона, он, ско-
рее всего, повторится.

Вот тут-то мне и открылась 
совсем иная сторона пластиче-
ской хирургии животных.

За деньги интернет пред-
ложил мне не только липо-
сакцию и имплантацию, но 
и, например, провести опе-
рацию «Антилай», после ко-
торой моя собака не будет 
будить меня по ночам, если 
что-то зашуршит за дверью, а 
«будет лаять шепотом». В ре-
зультате процедуры «Мягкие 
лапки» мне пообещали, что 
моя кошка больше никого не 
поцарапает: сутью операции, 
если по-простому, оказались 
элементарно вырванные 
когти - «путем ампутации 
концевых цельных фалангов 
пальцев вместе с когтями». 
Но, наверное, дольше всего 
мне будет сниться в кошма-
рах «Голливудская улыбка» 
- сложная стоматологиче-
ская коррекция, в результате 
которой ради соответствия 
стандартам собаке могут
удлинить или укоротить мор-
ду путем... переноса зубов.

Так что есть красота?
Утешает в данной ситуации 

только одно: все-таки адекват-
ных хозяев на свете больше.

- Пластические операции 
для животных были изобрете-
ны для благой цели, - говорит 
Ольга Соловьева. - Да, они до-
рогие. Но всегда радует, когда 

к нам обращаются не для того, 
чтобы потешить свое самолю-
бие, а для того, чтобы спасти 
животное. Вот случай из моей 
практики: принесли к нам в 
клинику сильно изувечен-
ную западносибирскую лайку. 
Большие скальпированные 
раны, осколочные переломы 
говорили о том, что собака, 
скорее всего, попала в авто-
аварию. Поработать над ней 
пришлось немало. Все-таки 
пластическая хирургия - очень 
сложный процесс, которым 
владеют далеко не все док-
тора. Нам пришлось очистить, 
провести терапию восстанов-
ления нормальной ткани, а 
потом закрывать большими 
лоскутами кожи. Людям, ко-
торые нашли животное, опе-
рация обошлась недешево - 
более 30 тысяч рублей. А ведь 
они просто нашли ее на улице. 
Несмотря на то что настоящих 
хозяев собаки найти не уда-
лось, конец у данной истории 
оказался счастливым. Спаси-
тели забрали собаку к себе до-
мой, где по сей день она живет 
счастливо. 

Глядя на фотографию здо-
ровой и радостной лайки, 
которую показала мне ве-
теринар Ольга Соловьева, я 
радовалась и умилялась го-
раздо больше, чем всем доро-
гостоящим  эстетическим эф-
фектам типа «голливудской 
улыбки» или «лебединой 
груди» у наманикюренной 
собаки. Нет на свете ничего 
красивее доброты.

Марина Алексеева

БОТОКС ДЛЯ БОБИКА
А для чего ж
любой женщ
фектно п
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Ветеринарный врач
Ольга Соловьева:
- Пластические операции для 
животных были изобретены 
для того, чтобы спасать 
их здоровье или улучшать 
качество жизни. Если же 
хозяин преследует другие 
задачи, ему следовало 
бы задуматься. Ведь 
пластическая операция - 
процесс очень сложный.
Во-первых, это общая 
анестезия. Она, понятно,
не удлиняет и без того 
недолгую собачью жизнь.
Во-вторых, послеоперационный 
уход, болевые ощущения, 
дискомфорт... Разве заслужил 
ваш друг столько страданий?

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ПОБЕДИТЕЛЬ С ПОДВОХОМ
Самый крупный скандал, связанный с пла-
стической хирургией животных, разразился 
в 2003 году на престижном международном 
собачьем конкурсе «Крафтс», когда пекинеса 
по кличке Данни - абсолютного победителя 
конкурса - заподозрили в том, что он по-
бывал под ножом пластического хирурга. 
Спасло победителя и его хозяина только то, 
что им удалось доказать: операция действи-
тельно имела место, однако была сделана 
по медицинским показаниям.

В Германии пластические операции 
для животных, проводимые 
только в косметических целях, 
строго запрещены. А вот в 
Америке и Швейцарии мода на 
подобные операции набирает 
обороты. Однако чемпионами 
в этой области стали Бразилия 
(здесь пластическая хирургия 
практикуется не только у кошек и 
собак, но и у хорьков, кроликов и 
даже быков!) и Великобритания. По 
подсчетам британских экспертов, 
только на лифтинг век у собак их 
владельцы в 2014 году потратили 
более миллиона фунтов.

А КАК У НИХ?А КАК У НИХ?
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Материалы  подготовила Елена Хакимова

Шаг №1. Начните благо-
дарить жизнь за все, что у 
вас есть, за то, что вы це-
ните и любите. Это может 
быть все что угод-
но - чашка аро-
матного кофе, ин-
тересный фильм, 
запах духов, звук 
дождя, вкусный 
ужин, воспоми-
нания о прошлых 
победах, возмож-
ность мечтать. 
Благодарить нуж-
но весь день. Мыс-
ленно, письменно, 
вслух - как хотите. 
Это помогает пе-
реключиться с не-
гатива на позитив.

Шаг №2. Очи-
стите простран-
ство вокруг себя 
- избавьтесь от 
хлама. От всего, 
чем не пользуе-
тесь, откладывая 
или перекладывая 
на потом или на 
«а вдруг при-
годится». Эта 
манипуляция 
с предмет-
ным миром 
потрясающе 
р а с ч и щ а е т 
«завалы» тя-
желых мыс-
лей, освобож-
дая место для 
новых идей. Не жа-
лейте, смело выбрасывайте 
все, что не носите и чем не 
пользуетесь. Или отдайте 
эти вещи тому, кому они 
нужнее.

Шаг №3. Зажгите свечу. 
Посидите в тишине. Оста-
новите поток бесконечных 
мыслей. Осознайте себя, 
свое присутствие здесь и 
сейчас. Дышите глубоко 
и ровно. Акцент на выдох. 
Выдох медленный и глубо-

кий. При этом замедляется 
частота сердечных сокра-
щений, успокаивается «вос-
паленный» мозг.

Шаг №4. Боль-
ше пейте воду. 
Примите душ. 
Стоя под водой, 
представляй-
те, как уходит 
все неприятное, 

обновляя вас, 
рождая вас ново-

го, способного на 
многое.

Шаг №5. Угостите себя 
чем-нибудь вкусным. Сде-
лайте это красиво - изящ-
ная тарелка, ножик, ложка, 
вилка, натертый до блеска 
бокал, ажурные салфетки. 
В завершение посмотрите 
хороший фильм, послушай-
те любимую мелодию и ло-
житесь спать, веря в то, что 
все мечты сбываются.

Так просто? Да. И мно-
гим помогает.

Покраснение лица - это 
нормальное физиологиче-
ское состояние, поэтому 
лишить себя полностью та-
кой реакции невозможно. 
Лицо краснеет при гневе, 
стыде, страхе. Но можно 
нормализовать частоту и 
интенсивность расширения 
сосудов на лице.

Собственно, вся про-
блема сводится к тому, что 
люди стесняются такой 
эмоциональности, считают 
некоторые эмоции «плохи-
ми» или «недостойными», 
проявлением слабости.

Наши представления о 
том, какие эмоции долж-
ны подвергаться цензуре, 
складываются в детстве. В 
каждой семье есть набор 
разрешенных (одобряемых 
родителями) эмоций и за-
претных, «стыдных».  По-

следние мы стараемся 
скрыть, но лицо-то все 
равно краснеет, и, стало 
быть, мы изобличены.

Что же делать?
Как бы это примитив-

но ни звучало, надо вер-
нуть себе право испыты-

вать живые человеческие 
эмоции! Если я нормально 
отношусь к возможности 
в какой-то ситуации сму-
титься, я не буду пере-

живать, что кто-то увидит 
это смущение у меня на 
лице. Если я считаю, что 
нормально испытывать 
раздражение (злость, гнев), 
когда мне не нравится то, 
что говорит или делает мой 
собеседник, я не буду пере-
живать, что моя реакция 
окажется заметной.

Способность говорить пря-
мо о своих чувствах является 
проявлением не распущенно-
сти, а уверенности в себе!

Каждый человек имеет 
право быть и тревожным, 
и смущенным, и даже злым. 
Это право просто надо себе 
дать. Научиться говорить 
о своих чувствах прямо, 
не скрывая их. Если я чем-
то смущен, то признаюсь 
вслух. Если мой друг не-
удачно шутит и мне  это 
неприятно, я скажу ему об 

этом. И вот тогда мне уже 
не надо волноваться, что 
покрасневшее лицо выдаст 
мое раздражение.

При этом не стоит гово-
рить: «Над друзьями не шу-
тят». Скорее так: «Иногда 
меня смущают твои шутки, 
поэтому так лучше не шу-
тить».

Многие испытывают 
тревогу во время важного 
публичного выступления 
или совещания. Но если я 
считаю, что тревожиться 
- это нормально, когда де-
лаешь что-то важное, то за-
чем это чувство скрывать?

Покраснение лица от-
носится к тому классу фи-
зиологических процессов, 
которые сознательными 
усилиями трудно остано-
вить. Так, попытки боль-
шинства людей насильно 
заставить себя заснуть за-
канчиваются бессонницей.

Чтобы победить эритро-
фобию, нужно - вы не по-
верите! - целенаправленно 
усиливать ощущения жара 
в лице, представлять, что 
краснота распространяется 
по коже. Попытаться вы-
звать у себя сосудистую ре-
акцию, а в результате вы с 
большой вероятностью до-
бьетесь противоположного 
эффекта (техника парадок-
сальной интенции).

М д Е Х

РАДОСТЬ ПО ЗАКАЗУ
Многим знакомо состояние, когда все валится 
из рук, а жизнь потеряла смысл, превратилась 
в замкнутый круг. Психолог Центра научно-
практической психологии Ольга Душкова 
предлагает простые, но действенные способы 
вернуть себе радость жизни.

В современной жизни, 
когда важно все 
успеть, активность и 
позитивный настрой 
приветствуются. 
Но рано или поздно 
наступает момент, 
когда бодрость 
души и тела куда-то 
испаряется, человек 
чувствует себя как 
выжатый лимон. О том, 
как восстановиться, 
рассказывает 
психолог, гештальт-
терапевт Динара 
Таирова.

Упадок сил (при отсут-
ствии причин медицинского 
характера) - это не просто 
снижение тонуса, а сигнал: 
то, чем вы наполняете свою 
жизнь (работа, близкие 
люди, окружение), не соот-
ветствует тому, чего вы хоти-
те на самом деле.

Спросите себя: устраивает 
ли меня моя жизнь сейчас? 
Нравится ли мне моя работа? 
Это действительно то дело, 
которым я хотел бы зани-
маться? Устраивают ли меня 
мои отношения с коллегами? 
Доволен ли я своими отноше-
ниями с близкими людьми, 
семьей, любимым челове-
ком? Кто делает меня счаст-
ливым, а кто лишь «вытяги-

вает соки»? Если большую 
часть времени вы отдаете, а 
не получаете, то вашей энер-
гии просто неоткуда браться.

Порой это происходит не-
осознанно, особенно когда 
ведущую роль в жизни игра-
ет чувство долга. Чем сильнее 
вы опираетесь на то, что всем 
всегда должны, тем сильнее 
будет стресс.

Есть небольшое упраж-
нение. Вспомните свои буд-
ни и перечислите все, что 
вы должны обычно сделать, 
не забывая про мелочи. На-
пишите этот список: «Я 

должен быть... (хорошим 
отцом, матерью, успешным 
специалистом и т.д.)». Пи-
шите до тех пор, пока не за-
кончите весь список своих 
«обязанностей». Возможно, 
вы удивитесь, насколько их 
много и как прочно они си-
дят в голове.

Теперь напишите ваши 
желания, закончив фразу 
«А на самом деле я хочу...». 
Посмотрите на оба списка: 
какой из них длиннее? На-
сколько сильно «я должен» 
перекрывает «я хочу»? Что 
легче было перечислить: 
обязанности или желания? 
Каковы были ваши ощу-
щения при написании спи-
сков? Может, именно при 
перечислении «долгов» об-
щая энергия в теле падала, 
а вместе с ней бодрость и 
энергичность? Теперь, ког-
да вы увидели причины ва-
шего упадка сил, справить-
ся с ним будет легче.

Помните, что нет плохих 
и хороших состояний - есть 
только то, как вы к ним от-
носитесь. Возможно, сейчас 
наступило время паузы, бла-
годаря которой вы сможете 
обратить внимание и на свои 
желания. Ведь именно они, 
желания, - наши главные ис-
точники энергии!

Для некоторых людей страх покраснеть 
настолько силен, что они стараются 
избегать публичных мест, чтобы не 

опозориться. Врач-психотерапевт Игорь 
Гожий дал страдающим эритрофобией (от 
греч. еrythros - «красный») несколько советов.

КАК ВЫЖАТЫЙ ЛИМОН
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ДА ТЫ ВСЯ КРАСНАЯ!
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Читатели старшего по-
коления помнят по-
пулярную в советские 
времена песню о бро-
непоезде, стоящем на 

запасном пути. Оказывается, 
это не так! Бронепоезда не 
списаны в запас - они актив-
но эксплуатируются в армиях 
многих стран.

Казалось бы, с развитием 
авиации и относительной уяз-
вимостью железнодорожных 
путей бронепоезда должны бы 
давно сойти с исторической 
сцены, переместившись в во-
енные музеи. Тем не менее они 
продолжают нести боевую 
вахту, в том числе и в наших 
железнодорожных войсках. 
Еще возглавляя МЧС России, 
Сергей Шойгу отмечал «от-
личную работу» бронепоездов 
во время контртеррористиче-
ской операции на Северном 
Кавказе. Бронепоезда тогда 
применяли для охраны соста-
вов со строительными мате-
риалами, военными грузами 
и личным составом. И отка-
зываться от их работы в со-
временных условиях министр 
обороны не собирается.

Сегодня на вооружении в 
России находятся четыре бро-
непоезда: «Байкал», «Терек», 
«Амур» и «Дон». Они уком-
плектованы в основном ав-
томатическими гранатоме-
тами и крупнокалиберными 
пулеметами. Но, по мнению 
специалистов, на броне-
поездах есть возможность 
размещать и дальнобойные 
артиллерийские установки, 
и системы залпового огня. 
Броня вагонов (30 мм) спо-
собна надежно защитить 
личный состав бронепоезда 
от огня противника. Кроме 
того, на платформах, лег-
ко цепляемых к бронепоезду, 
можно размещать, например, 
танки, которые могут вести 
огонь прямо с транспортной 
платформы.

Богатырь против 
диктатора

У поколения советских 
мальчишек благодаря истори-
ческим фильмам бронепоезда 
ассоциируются прежде всего 
с Первой мировой и Граж-
данской войнами. Хотя свою 
главную роль они сыграли в 
Великую Отечественную, по-
рой кардинально меняя рас-
клад сил на театре военных 
действий. Чего стоит одна ду-
эль бронепоездов со знаковы-
ми именами «Илья Муромец» 
и «Адольф Гитлер».

История бронепоезда, по-
лучившего имя православно-
го святого, овеяна мифами и 
легендами. Создавали его на 
родине былинного богатыря 
спецы Муромского отделе-
ния Горьковской железной 
дороги. Средства на создание 
крепости на колесах (сроки 
были предельно сжаты - с 
7 ноября 1941 по 8 февраля 
1942 года) собирали всем ми-

ром. А уже в апреле он во-
евал на Брянском фронте.

«Илья Муромец» имел ли-
тые башни, наклонную бро-
ню, на нем стояли тяжелые 

орудия, скорострельные зе-
нитные пушки, пулеметы и 
минометы, а главное - леген-
дарные реактивные установ-
ки «катюша». Немецкие вое-
начальники до последнего не 
могли поверить, что столь 
совершенный бронепоезд 
создали в СССР, и сообщали 
в кинохронике, что он был 
куплен у американцев.

Уже в первом бою без по-
терь бронепоезд отстоял стан-
цию Выползово. А уж когда 
он парализовал работу стан-
ции захваченного фашистами 
Мценска, о нем стали слагать 
легенды. «Илья Муромец», 
как и его былинный прототип, 
казался неуязвимым. Лишь 
однажды, в мае 1942-го, враже-
ская авиация смогла повредить 
штабной вагон, но это никак не 
сказалось на боевой мощи по-
езда. За свою военную карьеру 
бронепоезд участвовал более 
чем в 150 боевых операциях, но 
в мировую историю попал из-
за перестрелки с «Адольфом 
Гитлером».

Летом 1944 года в районе 
Ковеля Волынской области 
Украины русские разведчики 
засекли необычную артил-
лерийскую батарею фаши-

стов: она вела трехминутный 
огонь, а затем мистическим 
образом пропадала. Выяс-
нилось, что «работает» фа-
шистский бронепоезд.

На его ликвидацию и 
отправили «Илью Му-
ромца». Утром 4 июня 
1944 года бронепоезда 
оказались напротив друг 
друга, произошла самая 
настоящая дуэль. Выстре-
лы с обеих сторон про-
звучали практически од-
новременно. Но... Немцы 
промахнулись, а наши на-
крыли врага с первого же 
залпа. «Катюши» разо-
рвали «Гитлера» в клочья.

На передовую 
из метро

Незаслуженно забыт и 
участник одного из ключе-
вых моментов Великой Оте-
чественной войны - сраже-
ния на Курской дуге. Сегодня 
любой желающий может, 
спустившись в московское 
метро, проехать на поезде, 
носящем имя бронепоезда 
«Московский метрополи-
тен». Свое название он полу-
чил благодаря тому, что 706 
тысяч советских рублей на 
его постройку в 1943 году со-
брали работники московской 
подземки. И служили на нем 

главным образом сотрудни-
ки московского метро.

«Московскому метрополи-
тену» предстояло обеспечить 
оборону 20-километрового 
отрезка железной дороги на 
участке Белгород - Курск с 
5 по 7 июля 1943 года. Нем-
цы перешли в наступление, 
но «метроучасток» оборо-
ны прорван не был. За трое 
суток бронепоезд уничто-
жил четыре самолета, шесть 
тяжелых танков, навсегда 
зарыл в землю десять ми-
нометных батарей врага. И 
только когда бронепоезд из-
расходовал все боеприпасы, 
его командир отдал приказ 
отступать.

Капкан у переправы
История защитников Брест-

ской крепости давно вошла 
в большинство учебников 
истории по всему миру. В то 
же время мало кто знает, что 
в первые месяцы войны про-
движению фашистов проти-
востояло целое подразделе-
ние бронепоездов.

В конце июня 1941 года 
под Брянском был развернут 
отдельный дивизион, в кото-
рый вошли два легких бро-
непоезда (№50 и №51) и один 
тяжелый (№52). В первые 
дни войны дивизион отбыл 
в Гомель, где ему предстоя-
ло обеспечивать оборону на 
линии Гомель - Старушки и 
Рабкор - Бобруйск. И броне-
поезда отлично справились с 
возложенной на них задачей. 
Особенно отличился броне-
поезд №50. Поддерживая на-
ступление 63-го стрелкового 
корпуса 4 июля 1941 года, он 
вступил в неравное сражение 
с немецкими танками, унич-
тожив 18 из них. А спустя два 
дня им же было ликвидиро-
вано большое скопление пе-
хоты.

В августе 1941 года, обес-
печивая отступление 21-й 
армии, бронепоезда №50 и 
№51 в районе Корженевка 
- Концевичи уничтожили 12 
орудий, 3 танка и штаб немец-
кого пехотного полка. При-
чем красноармейцам удалось 
захватить архив важных до-
кументов и даже знамя вра-
жеского полка. К сожалению, 
во время передислокации за 
Днепр бронепоезд №50 ока-
зался у переправы со взор-
ванными железнодорожными 
путями. Немецкие летчики 
обрадовались легкой добыче. 
Но не тут-то было! Попав в 
окружение, бронепоезд унич-
тожил несколько вражеских 
самолетов, две пушки и три 
танка. Когда на бронепоезде 
начали рваться собственные 
снаряды, большая часть его 
экипажа сумела под прикры-
тием дымовой завесы вы-
браться с поля боя.

Во время войны об этом 
дивизионе много писали со-
ветские газеты, а вот после 
победы он был незаслуженно 
забыт.

Дмитрий Соколов

Министр обороны Сер-
гей Шойгу отменил не-
дальновидный приказ 

своего предшественника 
о ликвидации в России 
бронепоездов. С таким 

героическим послужным 
списком и потенциальны-
ми возможностями этому 

виду вооружений пока нет 
альтернативы.

БРОНЕПОЕЗД ВЫВОДЯТ БРОНЕПОЕЗД ВЫВОДЯТ 
С ЗАПАСНОГО ПУТИС ЗАПАСНОГО ПУТИ

 Ровно 100 лет назад (в 1915 году) царскую армию по-
полнили четыре бронепоезда, которые стали командны-
ми пунктами для высшего командования вооруженных 
сил Российской империи. Среди них - бронепоезд №3 
«Святой Георгий Победоносец» при собственном Его 
Императорского Величества железнодорожном полку, 
который должен был перевозить самого Николая II.

 На сегодняшний день в разных странах мира на бое-
вом посту находится около 150 бронепоездов.

 Руководители Северной Кореи иностранные визиты 
наносят исключительно на персональных бронепоездах.

ИНТЕРЕСНО ЗНАТЬ, ЧТО...

Российский 
бронепоезд 
1915 года

Бронепоезд «Илья Муромец»Разбитый бронепоезд «Адольф Гитлер»

Сталин терпеть не мог 
самолеты и передви-
гался по стране на 
собственном броне-
поезде. А Гитлер, тоже 
имея свой бронепоезд, 
предпочитал личный 
самолет.
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Когда героиня фильма 
«Москва слезам не верит» 

говорила, что в 40 лет жизнь 
только начинается, она явно 

гнала от себя мысль о том, 
что ждет женщину уже после 

45. А наступает менопауза, 
которая нередко делит жизнь 

представительниц прекрасной 
половины человечества на до 

и после.

Экзамен по биологии
Перемены в жизни дам 45+ 

объясняются биологическими 
причинами. С возрастом вы-
ключается важнейшая женская 
железа - яичник. Если у ново-
рожденной девочки насчитыва-
ется 1 млн фолликулов в яични-
ках, у девочки-подростка - уже 
350 тысяч, то после 37 лет начи-
нается быстрая потеря фолли-
кулов и к менопаузе их количе-
ство доходит до 1 тысячи. Такой 
механизм природа придумала, 
конечно, не случайно. Ведь если 
бы женщина могла рожать до 
конца дней, то не имела бы вре-
мени поставить на ноги своих 
детей.

Однако в результате такого 
естественного с точки зрения 
эволюции процесса в женском 
организме к 50 годам (у не-
которых даже к 40) менстру-
ации постепенно прекраща-
ются и наступает менопауза, 
после которой грядет период 
постменопаузы. А это уже до 
конца дней. В это время резко 
снижается выработка главных 
женских гормонов - эстроге-
нов и прогестерона, что чрева-
то  разного рода неприятными 
симптомами и проблемами со 
здоровьем.

Чего боятся женщины 
в возрасте за 40?

Доктор медицинских наук, 
профессор, президент Россий-
ской ассоциации по менопаузе 
Вера Сметник приводит дан-
ные международного опроса: 
34% боятся рака груди и лишь 
7% - сердечно-сосудистых за-
болеваний. Реально же от рака 

молочной железы умирают 
4% женщин, а «от сердца» - бо-
лее 30%. Одна из главных при-
чин этого - снижение уровня 
эстрогенов.

В период постменопаузы 
страдает опорно-двигательный 
аппарат (в это время происхо-
дит интенсивное вымывание 
кальция из костей) - поэтому 
женщины в постменопаузе наи-
более склонны к переломам. 
По статистике, каждая третья 
россиянка в постменопаузе 
имеет остеопороз. Но узнает о 
диагнозе уже после перелома. 
При этом переломы шейки 
бедра в 30% случаев заканчи-
ваются летальным исходом в 
течение года.

«Остеопороз - как скрытый 
вор, на его фоне происходит по-
теря костной массы, а симпто-
мов нет. Частота постменопау-
зального остеопороза в России 
сегодня составляет 35%. А за 

прочность костей в женском 
организме отвечают в том чис-
ле женские половые гормоны»,  
- говорит Вера Сметник.

Как узнать о нарушениях 
гормонального фона? Цел-
люлитное ожирение, темные 
локти и костяшки пальцев ука-
зывают на инсулинорезистент-
ность (сниженная чувствитель-
ность организма к инсулину), 
на дефицит гормонов, в том 
числе тестостерона. Он отве-
чает не только за половое вле-
чение, но и за мышечную силу. 
Кроме того, от уровня тесто-
стерона зависит стрессоустой-
чивость - чем его меньше, тем 
она ниже.

Проверить, в норме ли у вас 
этот гормон, несложно. Вытя-
ните руки в стороны, согните 
правую ногу в колене и закрой-
те глаза. Если можете досчи-
тать до 20 и больше - беспоко-
иться не о чем. А если падаете 
- пора обследоваться. 

Справимся сами?
Как показал международ-

ный опрос «Жизнь без паузы», 
проведенный в январе 2015 года 
в российских городах в режиме 
онлайн, даже в случае появле-
ния неприятных симптомов 
климакса каждая третья дама 
намерена справляться с пробле-
мами своими силами. Большин-
ство (62%) считают, что мено-
пауза - их личное переживание, 
с которым следует бороться в 
одиночку. 55% недостаточно 

уверены в медицинских 
специалистах, а у 49% вре-
мени на посещение доктора 
просто нет.

При этом, как говорят врачи, 
российские женщины боятся ме-
нопаузы даже не столько из-за 
возможного ухудшения здоро-
вья, сколько из-за перспективы 
быстрого ухудшения внешности, 
спровоцированного гормональ-
ным изменением, - выпадения 
волос, старения кожи. Так, со-
гласно опросу «Жизнь без пау-
зы», старение кожи волнует 62% 
женщин, а ухудшение качества 
волос - 23%.

В большинстве стран мира 
заместительная гормоноте-
рапия (ЗГТ) уже десятилетия 
считается методом выбора для 

улучшения состояния здоровья 
женщин в период «биологиче-
ского экзамена». Но только не 
в России.

Россия - особая страна, где 
даже слово «гормон» имеет не-
гативный, презрительный отте-
нок. Сегодня многие верят в от-
рицательное влияние гормонов. 
Например, наши женщины на-
пуганы возможной связью меж-
ду развитием рака (прежде всего 
молочной железы) и приемом 
гормонов. «Если бы это было 
так, почему же тогда онколо-

гические заболевания не косят 
женщин репродуктивного воз-
раста, у которых гормоны выра-
батываются естественным об-
разом, а развиваются чаще всего 
после 60-65 лет? - спрашивает 
профессор Сметник. - Исследо-
вания американцев продемон-
стрировали, что если женщина 
в период ранней постменопаузы 
(до 60 лет) начинает принимать 
гормонотерапию, смертность от 
различных причин снижается на 
30%. Однако если она не прини-
мает ее или начинает принимать 
поздно, никакого влияния на 
продолжительность жизни это 
не оказывает».

Гормонотерапия, назначен-
ная своевременно, снижает 
риск развития сердечно-со-
судистых заболеваний и са-
харного диабета, ведет к сни-
жению частоты переломов 
(на 30%) и частоты колорек-
тального рака (на 30-60%) 
и даже улучшает состояние 
кожи (ведь в первые пять лет 
постменопаузы количество 
коллагена в коже снижается 
на 30%).

Но в России женщин, ко-
торые решают лечиться от 
симптомов менопаузы, сегод-
ня ничтожно мало - не более 
130 тысяч из 21 миллиона. В 
Швейцарии таких, например, 
180 тысяч на миллион.

Арина Петрова

Трехметровый шаш-
лык из кролика, много 
меда и яблок. В Брянске 
прошел большой фести-
валь фермерской еды 
«Яблочный Спас».

Только натуральное, 
только полезное, только 
самое вкусное. В Брян-
ске прошел настоящий 
праздник чрево угодия. 

Под колокольный звон 
здесь потчевали яблока-
ми нового урожая, души-
стым медом, шашлыком 
из крольчатины и прочей 
вкуснотой. А тех, кто уже 
наелся, кормили песнями 
и плясками от местных 
коллективов, катали на 
пони и развлекали сцен-
ками быта Древней Руси.

Придумали «Яблочный 
Спас» на семейной ферме 
натуральных продуктов 
«Усадьба Княжичи», кото-
рая поставляет свежую де-
ревенскую еду столичным 
жителям, активно прода-
вая ее через интернет. За-
нимаются тут в основном 
кроликами и барашками, 
но помимо ценного меха с 
мясом в каталоге «Усадь-
бы» имеются молочка, 
всегда свежие овощи, паш-
теты, пельмени, солености 
и даже хлеб домашней вы-
печки. Все выращено на 
экоферме без применения 
каких-либо химикатов - из 
удобрений тут признают 
только солнце, воду и гра-
мотное ведение хозяйства.

- Изначально мы хоте-
ли провести небольшой 
праздник на нашей фер-

ме, но областные власти 
нас поддержали и по-
могли организовать це-
лый фестиваль. Здесь мы 
дали возможность людям 
попробовать блюда из 
фермерских продуктов, а 
фермерам понять, что вы-
годнее продавать свое в го-
товом виде, - пояснил идею 
«Яблочного Спаса» гене-
ральный директор «Усадь-
бы Княжичи» Александр 
Костюченко. Правда, по 
его словам, фермеров на 
целый фестиваль набрать 
не удалось. Зато на празд-
нике работали местные 
рестораторы, которые в 
этот день готовили еду ис-
ключительно из фермер-
ских продуктов.

Впрочем, занятие на фе-
стивале еды нашлось даже 
тем, кого сама еда не силь-

но увлекла. «Усадьба Кня-
жичи» развернула на тер-
ритории феста кроличий 
городок, где любой же-
лающий мог по-братски 
потрепать меховых жи-
телей по уху. На входе 
каждый мог попробовать 
свои силы в звонарском 
мастерстве - тут работали 
передвижные звонницы. 
Колокола на них были 
собраны для храма в селе 
Страшевичи, а изготови-
ли их мастера Театра им. 
Моссовета по ярославской 
традиции. Помимо коло-
кольного звона гости фе-
стиваля могли послушать 
песни-притчи Светланы 
Копыловой, известного в 
околоправославных кру-
гах автора и певицы. А 
православная молодежь 
Брянщины приготовила 

для посетителей целую 
военно-патриотическую 
программу. Стихи и песни 
о Великой Отечественной 
войне молодые артисты и 
пожилые зрители распева-
ли дружным хором.

Тем же, кому пение при-
шлось не сильно по душе, 
веселье организовывал 
брянский клуб истори-
ческой реконструкции 
«Кветунь». Гостей учили 
стрелять из самого на-
стоящего лука. Богатыри 
в аутентичных нарядах 
устраивали показатель-
ные бои на мечах. А рядом 
с ними самый настоящий 
славянский кузнец рабо-
тал в самой настоящей 
кузне. Параллельно шли 
мастер-классы по старин-
ным умениям и ремеслам.

В общем, яств и развле-
чений в этот день хватило 
на всех. «Яблочный Спас» 
в Брянске удался на славу.

Елена Кузьменок

ВКУСНОТА - СПАСУ НЕТ!

Немхатовская пауза 75% 
женщин в период 

постменопаузы глав-
ным преимуществом сво-

его возраста считают му-
дрость, 60% отмечают, что 
стали располагать большим 
временем для себя, 50% 

могут попробовать но-
вые виды деятель-

ности.
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Симптомы менопаузы:
приливы (чувство жара в 
верхней части тела или во 
всем теле, возможно с оз-
нобом или обильным пото-
отделением);
проблемы со сном;
изменение настроения - 
приступы раздражительно-
сти, плача;
недержание мочи;
боли в суставах;
снижение интереса к сексу-
альной жизни.

     
     

     
 ПЛЮСЫ СТАРЕНИЯ

Какие обследования 
надо пройти:

УЗИ органов малого таза.
Маммография.
Мазки из шейки матки 
на онкоцитологию.
Анализ крови на холесте-
рин  (все фракции).
Анализ крови на уровень 
глюкозы.
Анализ крови на гормоны 
щитовидной железы (ТТГ, 
Т3, Т4).
Измерение артериально-
го давления.
Денситометрия (иссле-
дование состояния кос-
тей) поясницы и шейки 
бедра.
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« F e n d i 
- это мех, 
а мех - это 
Fendi» - с та-
кой катего-
рической фор-
мулой начал 50 
лет назад свою 
карьеру в ме-
ховом бизнесе 
гениальный 
Карл. С тех 
пор история 
любви са-
мого пре-
стижного в 
мире дома 
м е х о в ы х 
изделий с 
п л о д о в и -
тым немецким 
д и з а й н е р о м 
была безоблачной 
и идилличной. В июле юби-
лейная дата - 90-летие Дома 
Fendi - была отмечена сенса-
ционным дефиле кутюрной 
коллекции меха. Протесты за-
щитников пушистого населе-
ния планеты и кордоны поли-
ции обеспечили дефиле ауру 
запретной сенсационности и 
спровоцировали скандальную 
рекламу. 

- Что представляет для 
вас Дом Fendi?

- Это мой самый старый 
клиент! Это моя итальянская 
версия, так же как Chanel - 
парижская, а Karl Lagerfeld 
- европейская и интернацио-
нальная. 

«Я за уважение 
экологии, но без 
преувеличений»

- Ваша коллекция меха вы-
сокой моды наверняка спро-
воцирует «проклятие» Бри-
жит Бардо!

- Я очень люблю Брижит 
Бардо, но согласен с ней дале-
ко не во всем. Не надо забы-
вать о том, что меховая инду-
стрия дает работу большому 
количеству людей. И потом, 
в наши дни условия охоты и 
бойни радикально измени-
лись. Сегодня стало трудно 
находить редкие меха такого 
высокого класса, как соболь 
и горностай. Рынок все боль-
ше сужается, и постепенно 
он должен сам по себе исто-
щиться. При этом люди про-
должают (в отличие от меня) 
употреблять в пищу мясо и 
носить кожу, которая не что 
иное, как мех, подвергнутый 
эпиляции. Я не понимаю, по-
чему вокруг этого вопроса 
возникает столько страстей и 
дебатов.

- Тем не менее вы подписали 
чек на крупную сумму в пользу 
Фонда Брижит Бардо.

- Это не я, это моя Шупетт 
(любимая кошка Карла)! Я счи-
таю, что в том, что касается до-
машних животных и лошадей, 
Брижит Бардо права. Когда мне 
приходится проезжать мимо 
бойни, меня с души воротит.

- Многие считают, что 
«уважать любое живое су-
щество - это наш мораль-
ный долг».

- В таком случае прихлоп-
нуть муху - это злодейство? 
И мы вынуждены при слу-
чае отдать себя на растер-

зание львам? Я считаю, 
что мы заходим слиш-
ком далеко в плане по-

литической корректности. 
Естественно, не надо мучить 
животных. Я за уважение 
природы и экологии, но без 
преувеличений.

- Вы единственный ди-
зайнер, кто работает одно-
временно с двумя символами 
индустрии люкса - Chanel и 
LVMH.

- Почему бы и нет?! Конку-
ренция всегда стимулирует. Пи-
тер Марино, архитектор и деко-
ратор, работает одновременно 
с Chanel и Dior, и это никого не 
удивляет!

Всегда хочу знать 
про соседей

- С годами ваша творче-
ская деятельность тоже 
принимает все большие мас-
штабы.

- Когда я был совсем мо-
лодым, я встретился с гадал-
кой, которая предсказала мне 
удивительную судьбу. Все ее 
предсказания осуществились! 
Потом я снова увиделся с ней 
через 15 лет, и она сказала 
мне: «Для вас все начнется по-
настоящему тогда, когда для 
других все уже заканчивается».

- В таком случае почему 
вы до сих пор не основали ваш 
собственный Дом моды?

- Я никогда не любил си-
деть и скучать у себя дома. Мне 
любопытно знать, что проис-
ходит у соседей. Моя марка 
Karl Lagerfeld мне никогда не 
принадлежала, и у меня нет ни 
малейшего желания стать ее 
владельцем. Работа на других 
освобождает тебя от слишком 
большой ответственности. Это 
гениально! Я чувствую себя 
свободным! Коллекцию меха 
можно считать политически 

некорректной, но ответствен-
ность за это лежит на Fendi и 
LVMH, а отнюдь не на мне. Я 
всего лишь дизайнер!

- Вы пришли в традицион-
ный и буржуазный Дом Fendi в 
1965 году, в разгар революции 
в музыке и моде. Вам он не по-
казался слишком скучным?

- Меня этот контраст забав-
лял. Адель Фенди (владелица) 
попросила меня сделать новую 
коллекцию в стиле fun. Я до-
бавил F (fun) к F (Fendi), и это 
дало FF, инициалы Дома Fendi, 
как СС - Chanel.

Идиотка тоже имеет 
право быть 
счастливой

- Скажите, 
с у щ е с т в у е т 
тип женщины 
марки KL?

- FF, CC, KL 
- это три совер-
шенно разных 
типа женщины. 
Я предлагаю, а 
женщины вы-
бирают. И они 
всегда вправе по-
менять мнение 
и стиль. Один 
стилист, который 
в конце концов 
разорился, лю-
бил повторять: 
«Мои модели 
предназначены 
для умных и ин-
теллигентных 
женщин». Я с 
ним не согласен. 
Полная идиотка 
тоже может прекрасно выгля-
деть в красивом платье и имеет 
право быть счастливой.

- А у вас не возникает по-
рой желания остановиться и 
немного передохнуть?

- Нет, с какой стати? Я за-
нимаюсь книгами, фото и 
многими другими вещами, 
которые стимулируют мою 
основную профессию. Дизай-
неры, которые жалуются, что 
от них требуют слишком мно-
гого, не должны исполнять 
такую утомительную работу. 
Естественно, такая интенсив-
ная работа требует простого 
и здорового образа жизни.

- Это звучит очень разумно 
и рационально, но творческие 
люди, как правило, обладают 
долей безумия. В чем выража-
ется оно в вашем случае?

- Я полностью игнорирую 
реальность. Моя работа - это 

самое настоящее каждоднев-
ное безумие!

- Вы следите за тем, что 
происходит в мире?

- Я близорук и намеренно 
не хочу слишком много знать. 
Чтение прессы вызывает жела-
ние немедленно застрелиться!

Ненавижу 
небрежность в одежде

- Какие чувства вы испы-
тываете к вашей родине?

- Я люблю Германию, кото-
рой больше не существует. Это 
Веймарская республика 1919 
года. Сегодняшнюю Германию 

я почти не знаю, что не меша-
ет мне по-прежнему оставаться 
немцем с большой долей не-
мецкого менталитета.

- Не только менталитета, 
но и стиля!

- Меня в свое время вдохно-
вил стиль и образ конкретных 
личностей. Это мой крестный 
отец Конрад, который дожил до 
104 лет. Это немецкий коллек-
ционер Харри Кесслер и поли-
тик Вальтер Ратено. Моя мать 
всегда говорила: «Есть только 
две личности, достойные вни-
мания, - это Кесслер и Ратено. 
Все остальное, это дерьмо!»

- В наше время редко мож-
но встретить стиль готиче-
ского кальвиниста с роман-
тическим уклоном.

- Вы правы. Но я ношу во-
ротнички с высокой стойкой 
вот уже 40 лет. Я ненавижу не-
брежность в одежде и терпеть 

не могу мужчин на улице, кото-
рые одеты как их сыновья или 
даже внуки. Я нахожу это от-
вратительным и недостойным!

- Странный феномен: с го-
дами вы выглядите все моло-
же и привлекательнее..

- Тем лучше! Мне все это го-
ворят, и в конце концов я тоже 
в это поверил. Обычно это как 
раз обратный процесс. Хотя я 
не прибегал ни к каким опера-
циям и уколам. Если вы хотите 
выглядеть старым, достаточно 
прибегнуть к фальшивому омо-
лаживанию.

- Скажите, в вашем воз-
расте одиночество вас не уг-
нетает?

- Одиночество - это самый 
большой плюс! Оно действует 
угнетающе, когда вы больны 
или когда у вас нет денег. Лич-
но мне приходится бороться 
за то, чтобы побыть наедине 
с собой. Я никогда не жил под 
одной крышей с кем бы то ни 
было. Чужое присутствие - это 
покушение на нашу свободу и 
независимость. Я веду стран-
ный образ жизни, в ритме и с 
привычками, которые подхо-
дят только мне. С моей Шупетт 
проблем не возникает. Но на 
то, чтобы заниматься челове-
ческим существом, у меня нет 
времени.

- Даже таким, как Жак де 
Башер, ваша большая лю-
бовь? Вы всегда восхищались 
его стилем.

- В его стиле было много 
шика, но большую часть време-
ни он был невыносим. В филь-
ме о Сен-Лоране они сделали 
из него чудовище и полной про-
тивоположностью мне. Потому 
что такие скучные люди, как я, 
вызывают всеобщую досаду.

- Тем не менее вы провели 
годы в его компании...

- У меня такое впечатление, 
что я прожил эти годы буд-
то за стеклом. Я восхищаюсь 
людьми, которые обладают 
инстинктом саморазрушения, 
но в моей натуре доминиру-
ет инстинкт самосохранения, 
который сильнее меня. Я ни-
когда не пил, не курил и не 
употреблял наркотики. Ниче-
го! Совсем недавно, впервые в 
жизни, я сделал общие анали-
зы. Все в норме! Доктора ска-
зали мне: «Такое впечатление, 
что ваш организм на 30 лет 
моложе!»

- Какое культурное насле-
дие вы хотели бы оставить?

- Мне это совершенно без-
различно. Люди запомнят то, 
что им захочется. Все началось 
со мной, и все со мной закон-
чится!

- Как вы отдыхаете?
- Я проведу конец лета у себя 

в Монако, в Сан-Тропе. Там я 
буду гулять, не глядя на часы. 
Это единственный период, 
когда я принимаю гостей. Но в 
этом году я не хочу видеть ни-
кого под моей крышей.

- Никого, кроме вашей Шу-
петт. Ваша привязанность к 
ней похожа на большую лю-
бовь!

- Я никогда не мог вообра-
зить, что такое может случить-
ся. Я всегда находил любовь к 
кошкам смешной и преувели-
ченной. Это просто невероят-
но, любовь, которую можно 
испытывать к домашнему жи-
вотному!

- Говорят, вы даже вклю-
чили ее в свое завещание?

- По-моему, это вполне есте-
ственно.

Людмила Гаршери, 
собкор «Мира новостей»

в Париже

КАРЛ ЛАГЕРФЕЛЬД: 
Работа на других 
освобождает 
от ответственности
На Неделе высокой моды в Париже был отпразднован 50-летний -
золотой - юбилей сотрудничества Дома Fendi с Кайзером 
моды. Самый неутомимый в мире дизайнер представил первую 
уникальную меховую коллекцию Fendi Haut Fourrure.
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В Ташкенте одной из пер-
вых бросается в глаза главная 
скульптура независимого Уз-
бекистана - на высоком по-
стаменте установлен золотой 
глобус, на котором выведены 
контуры только одной страны. 
(Нет нужды пояснять, какой 
именно.) И если уж знакомить-
ся с ее национальным колори-
том, то лучше всего, разумеет-
ся, отправиться на знаменитые 
восточные базары.

Алайский базар хоть и усту-
пил парковке половину былой 
территории, но основной вы-
бор товаров сохранил. Слу-
чится здесь побывать - обяза-
тельно попробуйте алайскую 
лепешку. Стоит она здесь по-
дороже, чем на других рынках, 
- около 4 тыс. сумов, что в руб-
лях будет 80. С лепешками в 
этой стране едят практически 
все - и плов, и супы, но особое 
лакомство - узбекская дыня с 
горячей лепешкой. Фрукты в 
последнее время по цене под-

тягиваются к московским: 
хороший виноград и персики 
стоят не ниже 8-10 тыс. сумов 
(130-150 руб.), но местные жи-
тели Алайский базар посеща-
ют ради заморских или россий-
ских деликатесов. Например, 
только на Алайском можно 
купить неизвестную в Узбеки-
стане голубику или чернику.

А вот за сувенирами лучше 
поехать на рынок Чорсу, рас-
положенный в старой части 
города. Торговые ряды, как и 
площадь перед ними, наполне-
ны ароматами специй, масел 
и готовящейся на улице еды. 
Это один из самых дешевых 
базаров в столице. Тут прода-
ются вышитые вручную наци-
ональные костюмы, предметы 
обихода, расписная посуда. 
Если уж и брать что-то, то 
платки и сумки. Ткани тут от-
менного качества.

Кафе и рестораны тради-
ционной узбекской кухни в 
большом количестве повсю-

ду. В дорогих, конечно, и мяса 
кладут больше, и специи осо-
бенные, но только в простых 
кафешках можно почувство-
вать себя полноценным жи-
телем этой восточной сказки. 
Кстати, шашлык из сви-
нины, который так 
любят россияне,  
продают далеко 
не везде. По се-
крету сообща-
ем, что сви-
нина - одно 
из основных 
блюд корей-
цев, а корей-
ские рестора-
ны в Ташкенте 
так же популяр-
ны, как и узбекские. 
Цены за ужин в средне-
статистическом кафе начи-
наются от 20-30 тыс. сумов за 
человека (300-500 руб.), в до-
рогих ресторанах могут дости-
гать и 200 тыс. сумов, то есть 
раз в десять выше.

Любителям не столько по-
есть особенного, сколько на 
особенное посмотреть, не ми-
новать Самарканда и Бухары. 
Архитектурное богатство их 
безмерно. Ташкентская улица 
Самарканда связывает пло-
щадь Регистан с комплексом 
Биби Ханум, доминантой ко-
торого выступает грандиоз-
ная соборная мечеть Тамер-
лана. Он приказал возвести 
ее после своего победоносно-
го похода в Индию.

Не упустите возможность 
заглянуть и в усыпальницу Гур-
Эмир. Фамильная гробница 
Тимура и наследников его им-
перии послужила прообразом 
для известных памятников ар-
хитектуры эпохи Великих мо-
голов - таких как мавзолей Ху-

маюна в Дели и мавзолей 
Тадж-Махал в Агре. В 

оформлении гроб-
ницы использова-

ны священные 
для мусульман 
цвета - золо-
той и голубой, 
их сочетание 
рождает ни с 
чем не срав-

нимый эффект 
сияния.
На улице Му-

стакиллик (она же 
улица Алишера Навои) 

сохранилось множество по-
строек, возведенных в то время, 
когда Самарканд был частью 
Российской империи.

Бухара по количеству ценно-
стей на квадратный километр 

вряд ли уступает Самарканду, 
однако отличается тем, что 
архитектура здесь соразмерна 
человеку, не старается его по-
давить. С далеких времен со-
хранились в Бухаре не только 
величественные медресе, гроз-
ные крепости и высокие ми-
нареты, но и предназначенные 
для сугубо практических целей 
торговые павильоны. Плот-
ность исторической застройки 
тут весьма высока - можно чет-
верть часа идти по улице и не 
встретить никаких примет со-
временности. В Бухаре словно 
выпадаешь из реальности, осо-
бенно если гуляешь по городу 
поздним вечером, когда ряды 
туристов с фотоаппаратами ре-
деют, а торговцы сувенирами до 
утра сворачивают свой скарб.

Самым известным архитек-
турным комплексом Бухары 
считается ансамбль Пои-Ка-
лян, что в переводе означает 
«подножие великого», - это ми-
нарет Калян, мечеть Калян и 
медресе Мир-и-Араб, знамени-
тое тем, что здесь учился Ах-
мат Кадыров.

Отдельного упоминания 
заслуживает крепость Арк - 
масштабное фортификацион-
ное сооружение, в котором до 
установления советской вла-
сти располагалась резиденция 
бухарских правителей. Сейчас 
для посетителей открыта лишь 
малая часть крепости, на кото-
рой разместились многочис-
ленные музеи.

Евгений Вихарев, 
Андрей Князев

Из столичного аэропорта 
Домодедово дважды в 
день совершает рейсы 

авиакомпания Uzbekistan 
Airways. И среди ее пас-
сажиров все чаще мож-

но встретить не только 
возвращающихся на 

родину гастарбайтеров, 
но и туристов. Чем может 

привлечь искушенного 
путешественника постсо-

ветский Узбекистан? 

АЛАЙСКАЯ ЛЕПЕШКА ИЗ ПЕРВЫХ РУКАЛАЙСКАЯ ЛЕПЕШКА ИЗ ПЕРВЫХ РУК

В мусульман-
ском Узбекистане 

можно легко найти шаш-
лык из свинины, который 
так любят россияне. По 

секрету сообщаем, что свинина 
- одно из основных блюд 

корейцев, а корейские ре-
стораны в Ташкенте так 

же популярны, как и 
узбекские. 

Как пишет американский 
архитектор Дин Симпсон, 
первые поселения пенсионе-
ров появились в США еще в 
1960-х. В основном уходили от 
цивилизации и поселялись обо-
собленными коммунами про-
фессора американских вузов. 
Эту тенденцию быстро заме-
тили застройщики, идея стала 
коммерческой. В Штатах на-
чали строить целые города для 
пожилых. Самый известный 
- Сан-Сити. Казалось бы, идея 
была обречена на провал: ка-
кой пенсионер захочет целыми 
сутками смотреть на себе по-
добных? Вот и врачи говорят: 
люди старшего возраста, ко-
торые большую часть времени 
проводят с молодежью, и здо-
ровее, и выглядят моложе.

Но у жизни в «городах ста-
риков» вдруг нашелся целый 
ряд преимуществ. Например, 
американские власти снизили 
для таких городов налоги: ведь 
государству уже не надо тра-
тить деньги на школы и т.п.

Правда, город сначала дол-
жен получить официальный 
статус «города стариков» - для 
этого не меньше 80% его жи-
телей должны быть не моло-
же 55 лет. Проживание людей 
более молодого возраста раз-
решается в исключительных 

случаях. Пример: сын хочет 
жить с матерью, чтобы за ней 
ухаживать. Проживание в го-
родах детей и вовсе запрещено 
- лицам моложе 18 лет нельзя 
находиться там более 30 дней.

Города для пожилых состоят 
обычно из нескольких тысяч 
одноэтажных домов, нередко - 
вдоль океана. Самый простень-
кий стоит 30 тыс. долларов. Но 
чаще - 100-150 тысяч. Комму-
нальные услуги - 100-150 дол-
ларов в месяц, включая охрану. 
Налог на дешевый дом (30 тыс. 
долларов) составляет 600 дол-
ларов в год, средний - около 1,5 
тыс. долларов.

А вот в Европе специаль-
ного статуса у таких городов 
нет, как нет и налоговых пре-
ференций. Впрочем, они ев-
ропейскому пенсионеру и не 
нужны: большая часть городов 
для пенсионеров располагает-
ся в Испании - стране, которая 
в ЕС считается одной из самых 
дешевых стран для прожива-
ния. Да и курортный климат 
располагает. Испанский город 
Коста-дель-Соль называют до-
мом престарелых всей Европы.

Пожилые японцы тоже на-
ходят свой последний приют в 
Западной Европе. Самый из-
вестный - Хавстенбаш, город 
в Нидерландах. Японские тра-
диции сюда почти не завезли. 
Процветает вполне европей-

ский образ жизни, действует 
даже парк экстремальных раз-
влечений.

Точно так же ведут себя и 
богатые старики из Гонконга, 
для которых строят свой урба-
нистический рай в раскрепо-
щенной Европе или Америке. 
Уехав подальше от родного 
дома, пенсионер пускается во 
все тяжкие - словно школьник, 
вырвавшийся из родительско-
го дома в пионерский лагерь. 
В американских городах для 
пенсионеров нередки вспышки 
венерических заболеваний. А 
объемы продаж презервати-
вов выше, чем в обычных го-
родах США.

Так что не надо думать, что 
жители городов для стариков 
целыми днями лежат в посте-
ли с инсультами, инфарктами 
и гипертонией. В городах пен-
сионеров можно не только от-
дыхать, но и работать: кто-то 
вспоминает, что был учителем 
музыки, и начинает учить му-
зицировать других горожан 
или открывает магазин музы-
кальных инструментов.

Но и это еще не все вы-
крутасы, которыми удивляют 
мир пенсионеры. В США воз-
никло целое пенсионерское 
RV-сообщество (recreational 
vehicle -  дом на колесах). Это 
около трех миллионов чело-

век, которые покинули свои 
дома и решили провести оста-
ток жизни, путешествуя по 
штатам в трейлере.

Путешествовать в трейлере 
по США - дело для американ-
цев обычное. Но чаще всего 
такие путешествия ограничива-
ются отпуском. Пенсионеры же 
считают, что у них наступило 
время вечного отпуска. А зна-
чит, и возвращаться из поездки 
домой вовсе не обязательно.

Под RV-пенсионеров созда-
на целая инфраструктура. Су-
ществуют площадки, где могут 
остановиться до 2-3 тыс. пенси-
онеров на трейлерах. Здесь они 
имеют возможность бесплатно 
пользоваться душем, туалетом. 
И уже за деньги - питаться и 
покупать одежду в магазинах, 
ходить в досуговые центры.

Зиму многие пенсионеры-
путешественники предпо-
читают проводить в пустыне 
Аризона. В интернете у RV-
пенсионеров имеется свое 
сообщество, где они делятся 
маршрутами и впечатлениями, 
создают клубы по интересам.

«Это стремление к утопиче-
скому раю - устроить себе веч-
ный отпуск, который никогда 
не заканчивается», - говорит 
архитектор-исследователь Дин 
Симпсон.

Может, лет через 30 и рос-
сийские старики оставят своих 
внуков, сядут в автомобиль - и 
вперед! Россия - не Голландия, 
путешествовать по ней можно 
годами.

Аделаида Сигида

Европу и Штаты в послед-
ние годы накрывает вол-

на строительства городов 
для пенсионеров. Урба-

нистические общества 
избавляются от стариков 
или сами пожилые бегут 
от напористой и шумной 

молодежи?

В «ГОРОД СТАРИКОВ» ПУСКАЮТ ТОЛЬКОВ «ГОРОД СТАРИКОВ» ПУСКАЮТ ТОЛЬКО  
ПО ПЕНСИОННОЙ КНИЖКЕПО ПЕНСИОННОЙ КНИЖКЕ
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Еще никогда российские 
легкоатлеты на чемпионатах 
мира не выглядели столь 
бледно, как в Пекине. Им 
досталось 10-е место с 
60 очками (две золотые, 
серебряная и бронзовая 
медали). Тогда как у 
победителей из США 214 очков.

Впервые в истории впереди нас 
оказались команды из не самых атле-
тически выдающихся стран - Канады, 
Польши. Тут же поползли слухи о но-
вых случаях применения допинга, с ко-
торыми придется разбираться новому 
руководству федерации и команды.

Исчезновение из числа лидеров пре-
жде уступавшей только США, а иногда 
и превосходившей американцев в ко-
мандном зачете российской команды 
стало главной сенсацией чемпионата. 
Даже с учетом ослабивших сборную 
допинговых скандалов было непонят-
но, как всего за полгода после успеш-
ного старта на зимнем чемпионате 
Европы мы растеряли свою мощь. 
Особенно это проявилось в трех ви-

дах спортивной ходьбы. Отсутствие в 
них российских атлетов, на протяже-
нии всей истории всегда боровшихся 
за высшие награды, породило раз-
говоры о том, что в России просто не 
нашли ходоков, которые бы рискну-
ли не попасться на допинг-контроле. 
Единственный заявленный участник в 
ходьбе на 50 км Александр Яргунькин 
не прибыл в Пекин. Говорят, все из-за 
того же допинга.

Только за два дня до окончания со-
ревнований российский бегун на 110 м с 
барьерами Сергей Шубенков добыл для 
команды первую золотую медаль, со-
крушив соперников своей совершенной 
техникой преодоления барьеров. Второе 
«золото» принесла прыгунья в высоту 
Мария Кучина из Кабардино-Балкарии. 
Серией своих безукоризненных полетов 
она буквально довела до слез противо-
стоявших ей мировых звезд.

Тем временем западные СМИ пи-
шут об «очевидном систематическом 
применении» молодыми российскими 
атлетами допинга крови. Ссылка идет 
на данные анализа проб на молодеж-
ных чемпионатах 2007, 2009 и 2011 го-
дов, где каждый раз фиксировались 
множественные аномальные показа-
тели крови у российских атлетов.

В дни чемпионата мира руководство 
Лондонского марафона сделало специ-
альное заявление о решении Всемир-
ного антидопингового агентства сокра-

тить на семь месяцев срок 
дисквалификации известной российской 
бегуньи на марафонскую дистанцию 
Лилии Шобуховой - «за исключительно 
полезное содействие тем, кто борется с 

допингом». Надо полагать, «содействи-
ем» посчитали участие Шобуховой в 
скандальном немецком фильме о до-
пинге в России, где она, что называется, 
«во всем призналась». Но в Лондоне не 
собираются прощать свою бывшую по-
бедительницу: здесь придерживаются 
принципа полной нетерпимости к при-
менению допинга. Шобуховой на всю 
жизнь запрещено выступать не только 
в Лондоне, но и во всей серии ведущих 
и самых представительных марафонов в 
мире. Кроме того, от российской спорт-
сменки требуют выплатить все деньги, 
которые она получила в Лондоне. Если 
того же самого потребуют и американ-
ские марафоны, то ей придется отдать 
около 3 млн долларов. Лондонский ма-
рафон официально объявил, что начнет 
судебные процедуры против атлетов, 
которые попались на приеме допинга, 
если они не вернут заработанные ими 
на этих соревнованиях деньги. Такие 
шаги уже предприняты в отношении 
Шобуховой. «В нашем спорте не долж-
но быть людей, которые жульничают, 
вне зависимости от того, какое содей-
ствие они оказали уже после того, как 
были пойманы, - говорится в заявлении 
из Лондона. - Они должны вернуть день-
ги, чтобы ими воспользовались честные 
атлеты». По словам главного руководи-
теля марафона Ника Байтела, нельзя ни 
при каких обстоятельствах разрешать 
мошенникам присваивать заработан-
ные нечестным путем деньги.

Эхо Лондона достигло Пекина. Ор-
ганизаторы предупредили: тех, кто для 
борьбы за награды в столице Подне-
бесной воспользовался манипуляция-
ми с пока что не выявляемым допин-
гом, обязательно выведут на чистую 
воду позже - их пробы будут храниться 
10 лет и с внедрением новых методик 
контроля они будут перепроверяться.

«Мир новостей» 
рассказывает о самом 
громком скандале в 
российском футболе 
и хоккее - сокращении 
числа легионеров в 
командах.

«Зенит» умудрился про-
играть дома «Крыльям Сове-
тов» (1:3). «Питерцы показали 
себя разнузданной командой, 
которую до такого состояния 
довел ее главный тренер Ан-
дре Виллаш-Боаш. Теперь «Зе-
нит» очень нервный, и ситуа-
ция становится хуже с каждым 
днем», - заявил авторитетный 
футбольный эксперт Евгений 
Ловчев.

Во время игры Виллаш-Бо-
аш толкнул арбитра и наорал 
на него, за что был удален с 
лавочки. А после матча пор-
тугалец признался, что еще в 
прошлом сезоне просил руко-

водство «Зе-
нита» об ухо-
де, но клуб его 

не отпустил.
Конечно, Ан-

дре ведет себя вы-
зывающе. Но можно 
понять причину такой 
экспрессии. Когда он 

переехал в Россию, то 
в «Зените» ему обеща-

ли серьезные финансовые 
вливания и кадровые усиления 
под Лигу чемпионов. Однако 
ударил кризис, и даже в Питере 
взяли курс на экономию. Гово-
рят, что клуб могут покинуть 
знаменитые легионеры, вклю-
чая бельгийца Витцеля. Нали-
цо очевидное ослабление.

Виллаш-Боаша, конечно, 
взбесило и решение Россий-
ской футбольной премьер-ли-
ги (РФПЛ). Летом Владимир 
Путин подписал закон о леги-
онерах, возложив его исполне-
ние на Министерство спорта. 
Под давлением Виталия Мутко 
всего за неделю до старта чем-
пионата лимит на легионеров 
был изменен с «7+4» на «6+5». 
То есть теперь на поле одно-
временно могут находиться не 
более шести иностранцев - ми-
нус еще одна позиция на поле. 
И мощный удар по нервам 
пылкого Виллаш-Боаша.

Но почему бы португаль-
цу не обратить взор на нашу 
талантливую молодежь? Вы-

играть чемпионат страны при 
поддержке Газпрома, имея в 
составе бразильца Халка и дру-
гих звезд, - много ума не надо. 
Но еще нужно посмотреть, 
выйдет ли «Зенит» из самой 
легкой группы в Лиге чемпио-
нов - с «Валенсией» (Испания), 
«Лионом» (Франция) и «Ген-
том» (Бельгия).

Проблема, впрочем, не в ко-
личестве легионеров. Просто 
чиновники решили изменить 
правила по ходу игры. Не по-
думав, что клубы подписали 
контракты с легионерами, по-
тратили колоссальные 
деньги. И теперь их 
нужно выбрасы-
вать на ветер, 
в ы п л а ч и в а я 
большую не-
устойку.

В хоккее 
то же самое. 
В КХЛ су-
щ е с т в о в а л 
лимит в пять 
иностранцев на 
каждый клуб. Но 
при этом белорусы 
раньше не считались легионе-
рами. На днях новый президент 
лиги Дмитрий Чернышенко 
подтвердил, что белорусские, 
казахстанские, киргизские и 
армянские игроки (граждане 
Таможенного союза) не будут 
считаться легионерами в Рос-
сии. Соответственно клубы 

подписали таких хоккеистов. 
Например, в нижегородском 
«Торпедо» кроме пяти ино-
странцев собрались три бело-
русских игрока.

А потом пришел Мутко и 
заявил, что Чернышенко ввел 
всех в заблуждение. «Легионер 
- это тот, кто не имеет права 
выступать за сборную России». 
В итоге под удар попали 19 хок-
кеистов-иностранцев, чьи кон-
тракты тянут на общую сумму 
800 млн рублей. В клубах на-
чали расторгать контракты с 
белорусами, вышвыривая их 

на улицу и выплачивая 
неустойку в 50% от 

стоимости. Са-
мое кошмарное 
в том, что это 
происходит 
три дня спустя 
после старта 
чемпионата 
КХЛ!

Вот как это 
может быть? 

Главный тренер 
«Нефтехимика» 

Владимир Крикунов, 
когда-то тренировавший 
сборную Белоруссии, взор-
вался от негодования: «Мини-
стерству спорта следует гото-
виться к судам. Девятнадцать 
человек играют в не самых 
сильных командах. Каким об-
разом они помешали сборной 
России? Это же абсурд абсо-

лютный! Ну говорили бы тог-
да про американцев, канадцев, 
которых десятки у нас. Цирк 
уехал, клоуны остались. Что 
ребятам сейчас делать? Они 
семьи привезли, дети в шко-
лы, садики пошли. Когда уже 
разум восторжествует? Мы 
говорим о том, что у нас с бе-
лорусами братские народы. 
Что же это за отношение к 
братскому народу?.. Да мы пе-
реговорами с этими ребятами 
с прошлого года занимались! 
Контракты были подписаны 
в апреле 2015 года. А чтобы 
этого добиться, мы с ними с 
осени прошлого года догова-
ривались...»

Минское «Динамо» уже на-
мекает, что может выйти из 
КХЛ. Скандал докатился до 
главного любителя хоккея 
в этой стране - президента 
Александра Лукашенко. Мут-
ко вроде бы сдал назад и готов 
к компромиссам. Но теперь 
другая проблема: что делать 
клубам, которые уже расторг-
ли контракты с белорусами и 
выплатили неустойку?

Мораль: до тех пор, пока го-
сударство так активно и неле-
по, как слон в посудной лавке, 
будет вмешиваться в дела спор-
та, он никогда не станет бизне-
сом. А тренеры вроде Виллаш-
Боаша так и будут психовать, 
потому что им не дают нор-
мально работать.

ВИТАЛИЙ МУТКО
встал на пути легионеров

ДОПИНГ-КОНТРОЛЬ КОСИТ
НАШИХ ЛЕГКОАТЛЕТОВ
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Даже творческий импульс, 
заложенный в Близнецах в 
начале недели, будет само-
обманом и не приведет к 
ожидаемым результатам. 
Четверг удачное время для 
крупных приобретений. В 
понедельник не стоит при-
нимать все слишком близко 
к сердцу.
Благоприятные дни - 2 и 6.
Неблагоприятные дни - 4 и 7.

Удачное время для решения 
семейных проблем. Боль-
ше общайтесь с детьми и 
родственниками, взаимная 
привязанность и любовь 
согреют и успокоят душу. В 
выходные вам не избежать 
расточительности. Во втор-
ник будьте внимательны с 
деловой перепиской.
Благоприятные дни - 2 и 5.
Неблагоприятные дни - 4 и 7.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Для Овнов, любителей вы-
делиться, звезды рекомен-
дуют соблюдать разумные 
пределы. Кроме того, если 
вам предложат поездку, 
подумайте, так как дорога 
будет сложной и полной при-
ключений. Пятница удачное 
время для работы по дому. 
Не перегружайте себя рабо-
той во вторник.
Благоприятные дни - 2 и 8.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

Вероятность промахов и про-
счетов у Тельцов сейчас при-
равнивается к нулю. Однако 
не стоит начинать новые дела 
и строить большие планы, 
урегулируйте давние про-
блемы. В четверг ваш ключ 
к успеху - выдержка и тер-
пение. Будьте разборчивы в 
контактах во вторник.
Благоприятные дни - 5 и 7.
Неблагоприятные дни - 3 и 6.

Эта неделя готовит Ракам 
новые выгодные деловые и 
личные предложения. Это мо-
жет быть непростой выбор, 
но благоприятное располо-
жение планет будет способ-
ствовать успешному раз-
витию начатого процесса. 
Постарайтесь принять пра-
вильное решение в четверг. В 
понедельник не опаздывайте.
Благоприятные дни - 2 и 8.
Неблагоприятные дни - 4 и 7.

Перед Львами встанет во-
прос об открытии нового 
прибыльного дела. Пере-
смотрите свои траты, инве-
стиции, не упускайте удачный 
шанс. Будьте готовы к борьбе 
с препятствиями в среду. В 
воскресенье благодаря Ве-
нере будете уделять самое 
пристальное внимание уходу 
за своей внешностью.
Благоприятные дни - 2 и 5.
Неблагоприятные дни - 4 и 7.

Эта неделя будет связана 
с противоречиями и отсут-
ствием взаимопонимания. 
Будьте более сговорчивы, 
и окружающие пойдут вам 
на уступки. Ваши друзья 
будут приветствовать вас с 
распростертыми объятиями 
в пятницу. В понедельник 
приготовьтесь отвечать за 
свои слова.
Благоприятные дни - 2 и 4.
Неблагоприятные дни - 5 и 6.

Большой запас энергии Ве-
сов будет притягивать к ним 
окружающих. Откройте свое 
сердце, дарите радость и лю-
бовь и почувствуете, как вы 
вдвойне наполняетесь силой 
и готовностью к подвигам. 
Среда - отличное время для 
покупок и финансовых опе-
раций. Следите за своим ра-
ционом в субботу.
Благоприятные дни - 2 и 5.
Неблагоприятные дни - 3 и 7.

Скорпионам не стоит осно-
вываться только на холодном 
расчете в своих поступках и 
решениях. Больше чем ког-
да-либо вам необходимо 
проявить терпение и сдер-
жанность. Нестандартные 
решения хорошо сработают 
в среду. Выходные посвятите 
культурному отдыху.
Благоприятные дни - 2 и 3.
Неблагоприятные дни - 4 и 7.

Это хорошее время для об-
суждения планов на будущее 
и воплощения их в реаль-
ность. Даже внешнее спокой-
ствие не может скрыть ваших 
чувств и эмоций от партнера. 
Четверг отличное время для 
финансовых операций. Будь-
те внимательны, правильно 
распределяйте время во 
вторник.
Благоприятные дни - 2 и 3.
Неблагоприятные дни - 4 и 5.

Удачный период для на-
лаживания семейных от-
ношений. Уделяйте своей 
половине больше времени, 
запланируйте культурный 
отдых на выходные и пере-
станьте фокусироваться 
только на своей персоне. В 
среду возможны опоздания. 
В пятницу стремитесь к по-
следовательности.
Благоприятные дни - 2 и 5.
Неблагоприятные дни - 3 и 7.

Не перенапрягайтесь и не 
ищите трудных путей, от-
ложите поездки и важные 
встречи на более поздний 
период. Сейчас вы находи-
тесь не в лучшей форме, по-
святите этот период семье. 
Будьте бдительны, берегите 
деньги и вещи в пятницу. Во 
вторник вас ждет приятная 
встреча.
Благоприятные дни - 3 и 7.
Неблагоприятные дни - 4 и 5.

5 сентября трин Солнца и Плутона наделит большой 
жизненной силой и вдохновит на подвиги. День 
благоприятен для организации и проведения массовых 
мероприятий, возрастет интерес к политическим 
и финансовым вопросам. 6 сентября полусекстиль 
Солнца и Венеры подарит плодотворную силу любви.

8 сентября трин Марса и Урана сулит удачу
в научно-технических поисках и новаторских 

начинаниях, хороший момент для покупки
электроники и бытовой техники. Однако бурлящая 

через край энергия в этот день может стать причиной 
повышенной возбудимости и бессонницы.

2 - 82 - 8
СЕНТЯБРЯСЕНТЯБРЯ

       
- Ты пересолила.
- Наверное, это потому, 

что я люблю тебя.
- Это ж как надо меня 

любить, чтобы пересолить 
торт?!

- Привет, красотка! А у та-
кой красавицы есть парень?

- А ты с какой целью 
интересуешься? Мужика у 
меня хочешь отбить?

- Сонечка, таки ты ищешь 
нового мужчину, не расстав-
шись с предыдущим?!

- Хаечка, таки когда ты 
идешь в магазин за новой 
обувью, так ты шо, идешь 
босиком?!

Заметил, что бег очень 
поднимает настроение. Бы-
вает, пробежишься вечером 
до ларька, бежишь обратно 
с водочкой и сразу так хо-
рошо становится.

Опытный продавец арбузов 
может одним щелчком по го-

лове определить, готов ли его 
сын к экзамену или нет.

Я вот тут подумал: если 
чиновники могут воровать 
из бюджета миллиарды руб-
лей, то, может, мы платим 
слишком много налогов в 
этот бюджет?

Чтобы мечты сбывались, 
нужно, чтобы просто рядом 
был любящий волшебник, 
а не болтливый сказочник.

Он:
- Дорогая, я хочу ребенка...
Она:
- Давай сразу уточним. 

Сделать или вырастить?

Весь мир театр, а люди в 
нем охреневают от цен на 
билеты.

Роскомнадзор заблоки-
ровал доступ в Википедию. 
Еще бы! Каждый начнет де-
лать наркотики дома - какая 
угроза бизнесу!



ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Паков-
ка. 7. Оркестр. 9. Простран-
ство. 10. Нора. 12. Ласточка. 
13. Трюмо. 14. Канонада. 18. 
Кристиан. 21. Память. 24. Ана-
лиз. 25. Склока. 27. Астроном. 
28. Ереван. 29. Опахало. 31. 
Источник. 35. Иноходец. 38. 
Крем. 39. Елена. 41. Орда. 43. 
Одеколон. 44. Арба. 47. Копен-
гаген. 48. Регби. 49. Леденец. 
50. Свобода. 51. Арестант. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Подлинник. 
2. Эксперт. 3. Устои. 4. Прито-
лока. 5. Круассан. 6. Карточка. 
8. Продажа. 11. Аристократка. 
15. Анакреон. 16. Опал. 17. До-
знание. 19. Рококо. 20. Изаура. 
21. Паштет. 22. Молодчина. 
23. Тимоти. 26. Авто. 30. Ли-
монница. 32. Сценарист. 33. 
Казахстан. 34. Брокколи. 36. 
Обещание. 37. Должница. 40. 
Артишок. 42. Декада. 45. Спи-
на. 46. Игрок. 

ОТВЕТЫ
НА СУПЕРКРОССВОРД 

№35(1131)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шарманщик из 
хита Леонтьева. 7. Плавание на доске под парусом. 
10. Спасительный бункер. 11. Карл, швейцарский пси-
хиатр. 12. Весенние работы на селе. 13. Торжествен-
ное музыкальное произведение для хора. 14. Борьба 
толстяков-японцев. 15. Пресмыкающееся, что теряет 
хвост. 16. Согласное движение головы. 19. Веревка, 
летящая над прудом. 22. Путаница или киножурнал. 
24. «Хватит!» за карточным столом. 27. Форма личной 
зависимости. 29. Страна между Колумбией и Перу. 
32. Одиночный забег в конном спорте. 33. Супчик на 
рыбном бульоне. 34. Синоним лентяя. 36. Радистка 
при Штирлице. 38. Почтительное приседание дамы. 
39. Метод решения задачи. 42. «Зона отдыха» машин. 
45. Телескопическая бамбуковая палка. 46. Тренер из 
«Ледникового периода». 47. Гор, вице-президент при 
Клинтоне. 48. Неприятность, взявшаяся ниоткуда. 49. 
Обряд «купания».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Помощник его пре-
восходительства. 2. Бандит с чикагским акцентом. 
3. Устаревшее средство связи. 4. Оплошность из-за 
несогласованности. 5. Устранение грязного пятна. 6. 
Изгиб клинка сабли. 7. Сообразительность трудяги. 8. 
Своеобразное качество мрамора. 9. Ворожба на ко-
фейной гуще. 17. Копытный упрямец. 18. Досадное по-
ражение. 20. Буква – знак Зорро. 21. Южное растение 
с колючей «щетиной». 23. Пережиток древних эпох. 
24. Контора переводов. 25. Чеддеродел в халате. 26. 
Слоистый минерал. 28. Фильм «… по-итальянски». 
29. Жанр философа и публициста. 30. Сбор горожан 
на Руси. 31. Распутывание преступления. 35. Хобби 
Деточкина. 37. Субкультура ранимых подростков. 38. 
Шаловливое поведение. 40. Легкая торговая построй-
ка в парке. 41. Юля с хитом «Высоко». 42. Рыцарь вре-
мен Карла Великого. 43. Печеный округлый хлеб. 44. 
Птица, токующая на дереве.

1  2   3  4 5 6 7   8   9

         

   10         

11   12     13       

 14    15         

         

      16 17   18   

19   20   21  22 23      

     

24  25  26 27  28    29  30    31

  32         

   33        

34     35  36 37  38        

     

  39 40  41    

42   43   44     

       

  45        

46           

  47        

       

48         49        

УЖ
Е В

 ПР
ОД

АЖ
Е!

УЖ
Е В

 ПР
ОД

АЖ
Е!

Ре
кл

ам
а

Реклама


	mir_0109_01
	mir_0109_02
	mir_0109_03
	mir_0109_04
	mir_0109_05
	mir_0109_06
	mir_0109_07
	mir_0109_08
	mir_0109_09
	mir_0109_10
	mir_0109_11
	mir_0109_12
	mir_0109_13
	mir_0109_14
	mir_0109_19
	mir_0109_20
	mir_0109_21
	mir_0109_22
	mir_0109_23
	mir_0109_24
	mir_0109_25
	mir_0109_26
	mir_0109_27
	mir_0109_28
	mir_0109_29
	mir_0109_30
	mir_0109_31
	mir_0109_32

